
Павел МУСИЕНКО, 
доцент Московской
государственной академии
ветеринарной медицины и
биотехнологий имени 
К.И. Скрябина:

- По подсчетам экологов, столичные
псы оставляют ежедневно на улицах
около восьмисот тонн фекалий. Это
источник гельминтоза и других опас-
ных заболеваний. Хорошо бы в местах
выгула собак установить специальные
емкости, куда владельцы могли бы вы-
брасывать собачьи экскременты. А за
бродячими псами должны убирать
дворники. И все это закрепить законо-
дательно.

Иван НОВИЦКИЙ, 
депутат Мосгордумы:

- Будущий закон города о домашних
животных призван защитить как наших
четвероногих друзей от жестокого обра-
щения с ними, так и горожан от тех же
собак, которых хозяева выгуливают без
намордников в скверах и парках, что
приводит к многочисленным случаям
покусов людей, наносит ущерб экологии

территорий общего пользования. Безу-
словно, взаимоотношениям жителей и
домашних животных требуются законо-
дательные рамки. 

Антонина СУВОРОВА, 
пенсионерка, САО:

- Нельзя превращать квартиры в свое-
образные приюты для животных.  Как ни
жалеем собак и кошек, а здоровье окру-
жающих людей должно быть защищено.
Поэтому, я считаю, надо установить за-
конодательно  норму содержания жи-
вотных в квартирах – скажем, не более
двух собак, двух кошек и  т.д.

Серафим ШАПОШНИКОВ,
дед двух внуков:

- Принимая закон о содержании
животных в городе, хорошо бы вне-
сти соответствующие дополнения в
законы, принятые ранее – о ветери-
нарной службе, о милиции и других.
Например, ввести ответственность
ветеринарных врачей за своевремен-
ное вживление чипов в новорожден-
ных кошек и собак (как в других стра-
нах), обязать милиционеров прини-

мать меры по контролю за  содержа-
нием животных и гуманным отноше-
нием к ним (для этого, может быть,
стоит даже создать в МВД специаль-
ное ведомство).

Ирина ОСОКИНА,
жительница ЮАО:

- Положение с собаками у нас ужас-
ное. Типичная ситуация: бежит огромная
собака к ребенку - тот пугается. На
просьбы остановить свою «собачку» хо-
зяин, как правило, умильно заявляет,
мол, не бойтесь, она не тронет. С чего та-
кая уверенность? Сколько покусанных
детей - достаточно посмотреть статисти-
ку в больницах! В законе обязательно
надо предусмотреть жесткие и неотвра-
тимые санкции за безответственную
«любовь» к животным.

Антон СТРЕМИЛИН, 
студент, СВАО:

- Не сомневаюсь, что в содержании
законопроекта депутаты сумеют пред-
усмотреть все случаи жизни. Но, чтобы
документ работал, важно хорошо про-
писать в нем механизм исполнения.

Иначе получится «как всегда»: ни ис-
полнять закон, ни обеспечивать его ис-
полнение - некому. 

Борис ГАЛКИН,
актер, режиссер:

- Я бы ужесточил спрос с хозяев. На-
до учредить экзамен для желающих
стать владельцами собак. Владелец
должен понимать: пес может укусить,
лаять ночью, при этом весь дом не
спит. Затеять драку с себе подобными.
Потому что нет к нему грамотного отно-
шения.  Есть, где гулять, заводи собаку. 

Вера ВАСИЛЬЕВА,
народная артистка России:

- В наш жестокий век так важна лю-
бовь к животным, она смягчает челове-
ческие сердца. Характерная черта наше-
го общества: неприкаянные люди, не-
прикаянные животные. В законе необхо-
димо зафиксировать доброе, гуманное
отношение к животным. В эти рамки ук-
ладывается и ответственность хозяев,
которые должны подбирать совочком
то, что их любимцы наделали. Если лю-
бишь животных, это не в тягость.

САРАТОВСКИЙ, ОН ЖЕ ПАВЕЛЕЦКИЙ. На
МЖД в четверг, 1 сентября, отметили празд-
ничную дату. 105 лет исполнилось одному из
крупнейших железнодорожных вокзалов сто-
лицы – Павелецкому. Этот вокзал, носивший
тогда название Саратовский, начал строиться в
1900 году (архитектор Ю. Дидерикс) для обслу-
живания железной дороги, проложенной в
1898-1899 годах до Саратова. Открыли вокзал
1 сентября 1905 года. На состоявшемся в 11 ут-
ра на Саратовской (ныне Павелецкой) площади
празднике присутствовали как железнодорож-
ники, так и многие бизнесмены, священнослу-
жители, просто жители тогдашней Москвы.

ПРИШЕСТВИЕ СВЯТОГО ЦЕЛИТЕЛЯ. В суб-
боту, 3 сентября, в древнейший монастырь
столицы - Свято-Данилов - из Одессы доста-
влены мощи святого великомученика и цели-
теля Пантелеимона. Как сообщили в пресс-
службе монастыря, святыня будет открыта
для поклонения верующим в Троицком собо-
ре до 24 октября. Святой Пантелеимон жил в
III-IV веках в малоазийском городе Никоме-
дия. Свою жизнь он посвятил помощи боль-
ным, убогим и нищим, исцеляя людей, по
преданию, не столько медицинскими средст-
вами, сколько силой молитвы.

Уверен, 1 сентября - любимый день для
людей всех поколений. Люди старшего
возраста вспоминают школьные годы

как беззаботные, когда о многом мечталось
и верилось, что все еще впереди. Для наших
детей и внуков за этим днем - неизвестная,
«взрослая» жизнь, новые друзья, увлечения.

Наши студенты тоже отмечают День зна-
ний. Да и как не радоваться тем из них, для
кого позади выпускные экзамены в школах,
вступительные вузовские испытания. В этом
году в нашу академию поступило несколько
тысяч человек. Какие они красивые, целе-
устремленные! И главное, хорошо понима-
ют, что без серьезных знаний невозможно
стать профессионалом современного уров-
ня.

Я постоянно говорю своим студентам:
учиться надо не только в аудиториях. Зна-
ния требуют постоянного обновления. И да-
же если вы получили красный диплом, если
участвовали в научном студенческом обще-
стве, - не расслабляйтесь. Наше время - по-
истине стремительное. Как быстро меняют-
ся технологии! Даже мобильный телефон -
давно ли был экзотикой? А сколько нового в
строительстве, медицине, космосе!

Наша страна переживает период реформ.
Реформ, необходимых для того, чтобы Рос-
сия оставалась передовой державой. Много
пишут и говорят, в частности, о реформе
жилищно-коммунального хозяйства, кото-
рая затрагивает абсолютно каждого из нас.
Не случайно она вызывает столько споров и
предложений. Все мы хотим, чтобы рефор-
ма ЖКХ удалась. Но сама по себе она не
сдвинется с места. Все перемены творятся
людьми, и тем успешнее, чем лучше они
вооружены современными знаниями. 

Ведь сколько хороших начинаний закан-
чивалось в нашей стране печально лишь из-
за того, что люди просто не знали, как и что
делать. И меня искренне радует, что сотруд-
ники ЖКХ постоянно повышают свою ква-
лификацию. Наша академия уже  не первый
год проводит их бесплатную переподготов-
ку. Это часть обширного договора о сотруд-
ничестве с правительством Москвы. Прин-
цип академии - помогать городу, округу,
району, где располагаются филиалы вуза.
Быть может, и нашим студентам суждено
завершить начатое. А пока я желаю им, сот-
рудникам ЖКХ и всем читателям «Москов-
ской среды» - учиться каждый день, каждый
час, всю жизнь. Это и увлекательно, и по-
лезно!
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ТАКЖЕ В НОМЕРЕ:

ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ ГАЗЕТА
КОМПЛЕКСА ГОРОДСКОГО ХОЗЯЙСТВА 
ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ ТЕЛЕПРОГРАММА

«МС» - Интерфакс 

САЙТ «МС»: WWW.MOSWED.RU. ЖДЕМ ВАШИХ СООБЩЕНИЙ! НАШ ТИРАЖ - 500 100 ЭКЗЕМПЛЯРОВ

УЧИТЬСЯ
КАЖДЫЙ ДЕНЬ!

Алексей
ЗАБЕЛИН, 
профессор,
ректор
Московской
финансово-
юридической
академии

НОВОСТИ

Вот и прошел День нашего города. Мы проводили
его с легкой грустинкой, как и всякий добрый
праздник, оставляющий светлую пометку в памяти

сердца. Осталась позади еще одна веха, обозначающая
заметный этап на нелегкой дороге движения Москвы в
будущее.

Москвичи готовили этот праздник 12 месяцев, и сов-
сем не ради проведения каких-то захватывающих зре-
лищ и развлекательных шоу. Сверхзадача была в ином:
сделать нашу столицу еще лучше, благоустроеннее, еще
более приспособленной для цивилизованной жизни и
труда. А праздник? Что праздник - это ведь только день,
когда можно развернуть реестр свершенного за год.

Что ж, не без удовлетворения можно признать, что
москвичи потрудились на славу и список созданного
ими оказался внушительным. Построено около 5 млн.
кв. метров жилья. Снесено множество одряхлевших пя-

тиэтажек, на их месте появились здания оригинальной
архитектуры. Городские власти гарантируют, что к 2010
году будет сдано 1,5 млн. кв. метров жилой площади для
того, чтобы коренные москвичи могли остаться жить в
своих любимых районах.

Открыли свои двери еще 12 школ, которые в эти дни
обживают наши дети и внуки. На нитях метро появились
новые жемчужины-станции, да и старые засияли новым
блеском - взять только что открытый второй вход на
«Маяковскую», оформление которого ничуть не уступа-
ет, а в чем-то и превосходит творение довоенных метро-
строевцев.

Проложены современные магистрали, открыты до-
рожные развязки и эстакады, заметно облегчившие
тяжкую долю автолюбителей. Возрождаются заброшен-
ные было кинотеатры  и дворцы культуры, из которых,
как нечистых из храма, изгоняют мебельные салоны и

казино. Диковинные клумбы и фестивали цветов, про-
водимые с невиданным размахом, свидетельствуют:
дошли, наконец, у нас руки и до этого.

Вряд ли стоит перечислять все, что сделано за год в
Москве, на это не хватит всего газетного номера. Лучше
поразмышляем, что же значит для нас День города? Не
так уж давно вошел он в нашу жизнь, но вошел так проч-
но и уверенно, что мы были бы неприятно поражены, ес-
ли бы его не стало. Да он и возник-то как бы сам собой
- таким естественным стало его появление. Хотя надо от-
дать отцам города должное: это они придали ему такой
размах и завершенность.

В России нет города, у которого бы не было какой-то
своей неповторимой особинки. Но Москва - город го-
родов русских - включает в себя все их вместе взятые. 
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-Владимир Степанович, насколько
мне известно, Московской го-
родской спасательной службе на

воде 130 лет исполнилось в июне нынеш-
него года. Но празднуете вы круглую да-
ту только в сентябре. Чем это вызвано?
Историки-архивисты внесли уточнения?

- Причины переноса нашего професси-
онального праздника более прозаичные.
Действительно, официально мы органи-
зовались 1 июня. Так и собирались отме-
тить дату. Но... в мае грянули теплые де-
нечки. Купальный сезон стихийно начал-
ся задолго до его открытия. Москвичи
ринулись к водоемам. Понятно, что нам
было уже не до праздников: круглосуточ-
ные усиленные дежурства, постоянная
боевая готовность. Вот и пришлось пере-
нести красный день на более спокойный
для службы период.

- Раз уж мы заговорили об истории -
несколько слов о том, с чего начиналось
спасение на водах?

- Развитие спасательных станций в
России началось еще с 1866 года под по-
кровительством государя императора. В
1871 году устав был утвержден импера-
тором, а новая организация, созданная по
инициативе офицеров морского флота,
получила название «Общество подаяния
помощи при кораблекрушениях». Кстати,
закрепленной уставом целью общества
являлось «спасение людей, гибнущих на
водах, и принятие мер к предупреждению
гибели на водах людей и судов и к устра-
нению причин оной».

- О профилактике, значит, и раньше не
забывали. А когда возникла московская
организация?

- 4 июня 1874 года «Общество подая-
ния помощи при кораблекрушениях» об-
ратилось к городскому голове Москвы
Шумахеру с просьбой оказать содействие
образованию в городе местного отделе-
ния общества. И 19 мая 1875 года округ,
как он тогда назывался,  «Общества пода-
яния помощи при кораблекрушениях» от-
крыл свою деятельность в Москве.

- Интересно, где же был обустроен пер-
вый спасательный пост?

- У Москворецкого моста был освящен
и открыт первый в городе спасательный
приют. Известно даже имя его заведую-
щего. Им назначили присланного из
Санкт-Петербурга опытного в деле спасе-
ния утопающих матроса Алексея Антоно-
ва. А первым техническим средством
приюта была двухвесельная лодка.

- На моей памяти примерно теми же
техническими возможностями распола-
гали сотрудники ОСВОДа в советское
время.

- Отчасти вы правы. Хотя спасатели
имели более солидные средства, но по
существу ОСВОД являлся чем-то вроде
полуобщественной организации, сущест-
вовавшей на добровольно-принудитель-
ные взносы, и были помощниками город-
ской службы спасения на водах. Он под-
чинялся то одному ведомству, то друго-
му. А в конце девяностых годов прошло-
го века и вовсе развалился. Взносы пла-
тить перестали, функции, возложенные
на организацию, практически не выпол-
нялись.

В 1995 году в столице на водах погиб-
ли 457 человек. Хотя обычно за год эта
цифра не превышала 350 человек. По су-
ществу служба с возложенными на нее
задачами не справлялась. Тогда-то и бы-
ло принято решение о передаче спаса-
тельной службы из Москомприроды в
штаб ГОЧС Москвы.

Московская поисково-спасательная
служба (МГПСС) создана в соответствии с
распоряжением мэра столицы от 26 апре-
ля 1996 года. Она ориентирована на орга-
низацию и проведение поисково-спаса-
тельных работ в чрезвычайных ситуациях
природного и техногенного характера на
территории и водоемах города, а также
оказания оперативной помощи людям
при авариях и катастрофах.

Наша служба подчиняется ГУ ГОЧС Мо-
сквы и является составной частью сил
московской организации единой государ-
ственной системы предупреждения и ли-
квидации чрезвычайных ситуаций. Руко-
водствуемся мы законами Российской
Федерации и законами города Москвы,
постановлениями и распоряжениями
правительства, ведомственными актами
МЧС и Положением о службе. И чтобы за-
кончить официальное представление,
скажу, что мы являемся государственным
учреждением и полностью финансируем-
ся из бюджета Москвы.

- Планируя работу, вы наверняка дела-
ете прогнозы. Есть какая-нибудь циклич-
ность в статистике, отражающей число
ЧП на воде?

- Мы интересовались этими законо-
мерностями. Возможно, я вас разоча-
рую. Никаких таинственных циклов,
влияющих на всплеск гибели людей на

водах, нет. Недавно наши аналитики
проводили исследования и выяснили
простую зависимость. Если среднесу-
точная температура 22 - 23 градуса теп-
ла в городе держится больше четырех
дней, для нас начинается черная полоса.

Народ валом валит на водоемы. Причем
не те, где есть подготовленные для от-
дыха и купания пляжи, а туда, где побли-
же и попроще...

А как у нас отдыхают, всем хорошо
известно. Этим летом к нам приезжало
немецкое телевидение. Журналисты де-
лали репортаж о столичных пляжах.
Спрашивают: почему у вас люди тонут?
Я отвечаю: купаются там, где запреще-
но. Немцы даже не сразу поняли, что я
имею в виду. Попросили переводчика
уточнить. Дескать, как это - купаться в
запрещенных местах? А я им еще одну
«загадку» подбросил. У нас, говорю, 90
процентов купальщиков тонут из-за
чрезмерного употребления алкоголя.
Тут уж немцы совсем глаза округлили:
не верим!

Отправил их с нашим сотрудником в
Крылатское. Я недалеко живу, знаю, где
там дикий пляж. Мне потом рассказыва-
ли, что немцы сразу же наткнулись на па-
рочку, расположившуюся около щита
«Купаться запрещено». Подходят к ним и
спрашивают: «У вас спиртное есть?» На-
ши сограждане, понятное дело, подтвер-
дили широту русской души. Немедленно
извлекли из сумки бутылку: « Хотите вы-
пить - нальем!»

Немцам в голову не придет лезть в во-
ду там, где стоит запрещающий знак. А у
нас все наоборот. Этот самый щит еще
под вешалку приспособят. И ведь что са-
мое интересное: действенных мер против
нарушителей у нас нет. Спасатели могут
лишь вытаскивать из воды. Живого или
мертвого...

В нынешнем году был типичный слу-
чай. На Люблинских прудах наши спаса-
тели дважды выуживали гражданина, ко-
торый на спор собирался переплыть на
другой берег. Причем «пловец» едва сто-
ял на ногах. Один раз его выудили, при-
везли на берег. Второй раз с трудом пой-
мали - вернули в теплую компанию. По-
том спасатели занялись какой-то нештат-
ной ситуацией на другом конце пруда.
Этим и воспользовался упрямый гражда-
нин. Заплыв оказался для него послед-
ним в жизни.

Таких примеров можно привести мно-
жество. К сожалению, для нас теплая по-
года - самый сложный и напряженный
период работы. Спасателю ненастное ле-
то гораздо милее, чем солнечное.

- Не думал, что в Москве проблема
спасения людей на водах стоит так ост-
ро.

- Приведу несколько цифр. Только рус-
ло Москвы-реки имеет протяженность в
черте города 75 километров. Кроме того, в
столице существуют 70 малых рек и ручь-
ев различной величины. И еще добавьте к
этому числу почти 440 прудов и озер.

Понятно, что около каждого водоема
спасателя не поставить. И предупреди-
тельными щитами с мертвой точки дело
не сдвинешь. Но профилактика имеет для
нас огромное значение. В нынешнем году
мы провели в школах и других учебных
заведениях более 400 занятий. Для срав-
нения: в прошлые годы нам удавалось
проводить занятия в 30 - 35 школах, бли-
жайших к нашим станциям. Все это ска-
залось на безопасности детей.

У нас есть радиотрансляционные уста-
новки, которые работают в местах отдыха
около водоемов, на пляжах, около пру-
дов. Мы постоянно напоминаем об опас-
ности нарушения правил поведения на
воде, купания в запрещенных местах. Ис-
пользуется и наглядная агитация. Правда,
листовки профилактического содержа-
ния у нас пока не прижились. Думаю, что
здесь можно будет поработать.

- Владимир Степанович, мы говорим
сейчас о проблемах спасения людей. Но
не касаемся возможностей спасателей.
Кто работает в Московской поисково-
спасательной службе?

- В городе 23 поисково-спасательные
станции и поисково-спасательный водо-
лазный отряд. Всего в Мосгорспасе тру-
дится более 400 человек. И многие из них
имеют уникальную квалификацию, ог-
ромный опыт и прекрасную физическую
подготовку.

У нас, например, только 199 водола-
зов. И хотя Москва - порт пяти морей, во-
долазов здесь готовят единицы. Это де-
фицитная профессия. И многие коммер-
ческие структуры с радостью взяли бы у
нас многих специалистов. Но благодаря
поддержке правительства Москвы мы со-
храняем профессиональный костяк,
удерживаем людей на местах.

На каждой поисково-спасательной
станции трудится по восемь водолазов.
Кроме того, есть отдельный поисково-
спасательный водолазный отряд. Сот-
рудникам этого подразделения по плечу
совершенно уникальные операции. Они,

например, привлекались ФСБ для поис-
ка под водой взрывчатки. Прокуратура
Москвы и Московской области часто об-
ращается к нам за помощью при поисках
в водоемах вещественных доказа-
тельств.

Это в фильме «Спасатели Малибу» ак-
валангисты плавают в прозрачной бирю-
зовой воде. В наших широтах под водой
собственных пальцев вытянутой руки
разглядеть невозможно. Для выполнения
заданий в таких условиях нужно не толь-
ко иметь навык подводных работ, но и
обладать соответствующей подготовкой
и опытом.

Но это касается внеплановых заданий.
А при спасении людей режим еще более
жесткий. Если не найти тело человека в
течение шести минут, дальше искать
можно не торопясь. Все равно оживить
спустя столько времени живой организм
невозможно. Попробуйте на ощупь найти
в воде лежащего на дне водоема челове-
ка.

Другая группа - более ста капитанов-
судоводителей. Тоже не самая распро-
страненная в Москве профессия. Еще у
нас работают медики, без знаний которых
спасти людей невозможно.

- Какими техническими средствами
располагают ваши подразделения?

- На каждой станции достаточно
средств спасения, водолазного снаряже-
ния, есть по два катера. Один катер зани-
мается профилактикой, а второй нахо-
дится в резерве на случай возникновения
нештатной ситуации.

Конечно, не все катера поднимают
волну-цунами. Но у нас есть три мощ-
ных французских катера «Зодиак». Их
мы эксплуатируем там, где большие ак-
ватории - в Строгине, Серебряном Бору.

Есть моторные лодки «Чибис» старых
образцов с автомобильными движками.
На некоторых станциях используются
катера «Воронеж» с импортными двига-
телями. Мы стремимся обновлять парк.
Потому что очень часто от наших техни-
ческих возможностей зависит жизнь
людей.

Есть у нас и зимние средства спасения.
Ведь спасатели работают не только в пе-
риод летнего сезона. Мы круглосуточно
дежурим весь год. И в период ледостава,
разгар зимней рыбалки, во время весен-
него ледохода спасателям тоже прихо-
дится нелегко.

Раньше у спасателей зимой были два
надежных помощника: неподъемная ле-
стница и обрезная доска. Сейчас многое
изменилось. У спасателей есть четыре ка-
тера на воздушной подушке, надувные
трапы, вездеходы и аэроботы, которым
не страшны не только полыньи и наледи,
но и любые препятствия. Недавно нам по-
дарили восьмиколесный вездеход. А ско-
ро московский отряд получит уникаль-
ный автомобиль «Викинг» - амфибию,
способную передвигаться по любой по-
верхности, развивая скорость до 80 кило-
метров в час. Есть и другие индивидуаль-
ные средства - ледоступы, линеметы,
гидрокостюмы.

- Можно сколько угодно усиливать
профилактику, снабжать спасателей са-
мыми последними техническими новин-
ками, но... с произволом наших сограждан
справиться это не поможет. Решившей
отдохнуть по «полной программе» компа-
нии запрещающие знаки и словесные
предупреждения не помеха. Они полезут
в воду там, где им захочется.

- К сожалению, это так. Я всегда счи-
тал, что там, где милиция, безобразий на
водоемах не будет. И что же? В этом году
на Борисовских прудах мы наблюдали та-
кую картину. Прямо около запрещающего
купание плаката расположилась компа-
ния. Шашлычки, выпивка... Все как у лю-
дей. Подъезжает наряд милиции. У сот-
рудников в форме на боку кобуры с та-
бельным оружием. С такими представи-
телями власти не поспоришь.

Но, увы, ограничившись устным преду-
преждением, служивые покрутились на
берегу и отбыли дальше по маршруту.
Потому что у милиции нет прав запретить
купание в неположенных местах. Эти на-
рушения нигде, ни в каком параграфе Ко-
декса об административных нарушениях
не упоминаются. И если милиционер с са-
мыми благими намерениями попытался
бы воспрепятствовать пловцам, они мог-
ли бы привлечь его самого к администра-
тивной ответственности.

Сейчас депутаты Мосгордумы разраба-
тывают новые положения Кодекса об ад-
министративных правонарушениях горо-
да Москвы. Там уже будут предусмотре-
ны меры воздействия к тем, кто игнори-
рует предупреждения о запрете купаний.
Тогда у представителей власти, милиции,
дружинников появятся реальные рычаги
воздействия на нарушителей.

На одном из заседаний правительства
Москвы Петр Николаевич Аксенов заме-
тил, что если упавшая с крыши сосулька
травмирует прохожего, то прокуратура
чуть ли не уголовное дело заводит. А ес-
ли человек заведомо нарушает общепри-
нятые нормы поведения, создает пробле-
мы для городских служб, подвергает рис-
ку спасателей - ему все это сходит с рук.
Поэтому мы должны принять соответст-
вующие законы и нормативные акты, что-
бы жизнь в городе стала безопаснее и
спокойнее.

- Юбилей подразумевает не только
рассказ о проделанном пути и сегодняш-
нем дне. Любая организация - это люди,
составляющие костяк службы, на кото-
рых равняются и которыми гордятся...

- Есть у нас такие люди. Я мог бы на-
звать многих. Потому что спасать людей -
очень хорошая профессия. И у нас тру-
дятся те, кто готов в любой момент с ри-
ском для собственной жизни прийти на
помощь другому, протянуть руку. Формат
статьи не позволит перечислить все име-
на. Упомяну лишь нескольких.

Прежде всего это мой заместитель
Владимир Чижов. Он прекрасный орга-
низатор, умеет работать с людьми, тру-
дится, не считаясь с собственным вре-
менем. Правофланговыми Мосгорспаса
я бы назвал и руководителей поисково-
спасательного отряда - водолазов, при-
шедших к нам из морского спецназа. Это
Андрей Гавриков и Александр Козлов. На
спасательной станции в Серебряном Бо-
ру начальником трудится Владимир
Юрьев. Прирожденный руководитель,
энтузиаст своего дела. Эти и другие лю-
ди продолжают славную летопись спаса-
телей Москвы.

Беседу вел
Николай МОДЕСТОВ
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ХОРОШАЯ ПОГОДА – САМЫЙ
НАПРЯЖЕННЫЙ И ТРУДНЫЙ
ДЛЯ СПАСАТЕЛЕЙ ПЕРИОД 
В РАБОТЕ

От первого лица
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Владимир Степанович
ПЛЯСУНОВ родился 20 ию-
ня 1953 года в городе Льво-
ве в семье военнослужаще-
го. Окончил Военно-инже-
нерную космическую ака-
демию имени Можайского.
Три года служил в войсках.
Работал в одном из инсти-
тутов Министерства оборо-
ны и параллельно получил
диплом об окончании МГУ
на факультете вычисли-
тельной математики и ки-
бернетики. В 1984-м защи-
тил кандидатскую диссер-
тацию. С 1997 года возглав-
ляет Московскую город-
скую поисково-спасатель-
ную службу. Женат, имеет
двоих детей.

Владимир ПЛЯСУНОВ:

СПАСАТЬ ЛЮДЕЙ - 
ХОРОШАЯ ПРОФЕССИЯ
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3Что нас волнует...
ЕСЛИ ГОРОД ПОЛУЧАЕТ 

К ПРАЗДНИКУ МНОГО ПОДАРКОВ,
ЗНАЧИТ, ЕГО ЖИТЕЛИ УМЕЮТ

РАБОТАТЬ В БУДНИ
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То, что происходит сейчас в
Крыму, я бы охарактеризо-
вал как очень жесткую по-

пытку нынешних украинских
властей подавить русский мен-
талитет, русское самосознание и
русскую идентичность региона.
В чем это выражается? 

В том, что сверху директивно
введен запрет судопроизводства
на русском языке, а это нельзя
расценить иначе, как удар по
большинству местного населе-
ния, которое таким образом вы-
ключают из этого процесса, ли-
шая тем самым элементарных
гражданских прав.

В том, что на протяжении по-
следнего года активно идет на-
сильственное введение украин-
ского языка в школах Крыма. 

В том, что делопроизводство
в органах местной власти теперь

заставляют вести только на ук-
раинском, не признавая ни од-
ного официального документа
на «великом и могучем».

В том, что продолжается по-
литическая травля русских орга-
низаций. 

Попытка подавить русский
Крым и страх перед его возрож-
дением - это родовые черты по-
литики официального Киева в
автономной республике. Но та-
кую политику нельзя назвать
иначе как нарушением прав,
признанных международным
сообществом. Прежде всего это
касается языковой ситуации. 

Официальные украинские
СМИ продолжают обманывать
свой собственный народ и Рос-
сию, утверждая, что постановле-
ние о дерусификации судопро-
изводства якобы будет компен-

сировано тем, что Украина рати-
фицировала Европейскую хар-
тию языков национальных мень-
шинств. Но это ложь. Хартия ра-
тифицировалась в секвестиро-
ванном, урезанном виде, и гра-
мота о ее ратификации до сих
пор лежит в украинском МИДе,
возглавляемом одиозным анти-
российским политиком Борисом
Тарасюком, в Страсбург она по-
ка не отправлена. Таким обра-
зом, парламент этот важный до-
кумент ратифицировал, но ис-
полнительная власть не привела
эту ратификацию в исполнение.
Так что хартия не соблюдается и
не будет соблюдаться. 

Еще одним подтверждением
тому, что Киев пытается опус-
тить на границе с Россией «же-
лезный занавес», являются го-
товящиеся им предложения о
необходимости пересечения
границы российскими и украин-
скими гражданами не по внут-
ренним, а по заграничным пас-
портам. Все это делается под
предлогом борьбы с контрабан-
дой на ростовско-луганском
участке границы. «Контрабанди-
стами» там, как правило, явля-
ются сельские жители с обеих
сторон, которые всю свою

жизнь свободно торговали, об-
щались, женились и выходили
замуж. Политики же теперь хо-
тят, чтобы родственники стали
друг для друга иностранцами,
разделенными траншеями и
шлагбаумами. А почему хотят?
Потому что Украина ввела без-
визовый въезд для граждан го-
сударств Евросоюза, что автома-
тически влечет за собой введе-
ние загранпаспортов для росси-
ян. Таково требование ЕС. Ины-
ми словами, то, что в этом году
мы еще ездим на Украину по
внутренним паспортам, не зна-
чит, что в следующем не придет-
ся оформлять заграничные. Ры-
тье траншей на Луганском участ-
ке - это первая ласточка...

Наряду с этим мы видим, что
кланы Ющенко и Тимошенко
сцепились в борьбе за передел
собственности. Например, пре-
зидентский кум и по совмести-
тельству секретарь Совета наци-
ональной безопасности и оборо-
ны (СНБО) Петр Порошенко име-
ет особые виды на тот же Крым.
А начавшаяся на прошлой неде-
ле «война» на никопольском за-
воде ферросплавов - это как раз
попытка людей, близких к Тимо-
шенко, отхватить еще один лако-

мый кусок. Нельзя не отметить,
что схватка за этот завод свиде-
тельствует об очень острых про-
тиворечиях двух кланов. 

На Украине продолжается
территориальный раскол между
Юго-Востоком, который нынеш-
няя власть подавляет, устраивая
«посадки» региональных лиде-
ров, стряпая дела о сепаратиз-
ме, и Западом, где никто никого
не сажает, где тишь да гладь.
Слушая представителей офици-
ального Киева, можно подумать,
что на Юго-Востоке Украины жи-
вут одни преступники, а на Запа-
де - только святые.

Но кроме территориального
происходит очень мощный внут-
риполитический раскол, свиде-
тельством чему является драка
за собственность, за силовые
структуры и за СМИ. Но теперь
уже драка между Ющенко и Ти-
мошенко.

Год, прошедший после Май-
дана, показал, что действия ны-
нешних властей усугубляют этот
раскол. Подавление Юго-Восто-
ка и стремление оторвать Укра-
инскую православную церковь
от Московского патриархата ве-
дут к тому, что эта власть сама
себя взорвет. Вспомним, что

именно такие же действия по
подавлению православия, кото-
рые предпринимались Речью
Посполитой в XVII веке, и приве-
ли в итоге к воссоединению Ма-
лороссии с Великороссией.

Передел собственности, вме-
шательство в церковные дела -
эти и многие другие провалы ук-
раинская официальная власть
силится закамуфлировать, ком-
пенсировать с помощью оголте-
лого антирусского национализ-
ма, оголтелой греко-католиче-
ской экспансии, закрытия рус-
ских школ. Они пытаются по-
строить авторитарное государ-
ство с подавлением половины
собственного населения - преж-
де всего православного, русско-
язычного, с делением людей на
потенциальных юго-восточных
«преступников» и вечно оправ-
данных «западэнцев».

Налицо и тенденции к автори-
таризации нынешней украин-
ской власти, выражающиеся в
попытке пустить под нож поли-
тическую реформу. Против нее
активно выступила Ю.Тимошен-
ко, уже примеривающаяся к
президентскому креслу. Но по-
добного рода тенденции, увы,
только усугубят раскол Украины.

Кирилл ФРОЛОВ,
заведующий отделом Украины
Института стран СНГ

Недавно, отвечая на вопрос одного
из журналистов, Президент РФ
Владимир Путин сказал, что но-

вая система выдвижения и назначения
губернаторов полностью себя оправда-
ла.  

Мне кажется, президент скорее опти-
мистичен в отношении этой системы.
Отчасти это связано с тем, что в нынеш-
нем году практически не было каких-то
серьезных чрезвычайных ситуаций в
регионах, и пока рано говорить о том,
насколько эффективными оказались
новоназначенные губернаторы. К тому
же на властном олимпе оказались всего
шестеро новичков. 24 действующие
главы регионов были переназначены. И,
пожалуй, главная проблема, с которой
может столкнуться страна в связи с
этой новой системой, появится не так
быстро. Собственно, я вижу даже две
такие проблемы. 

Одна из них связана с тем, что меня-
ется сама мотивация губернатора. Из
человека, который имеет впереди ка-
кой-то срок, «кредит народного дове-
рия» и потому может выполнять или не
выполнять рекомендации из Москвы -
ибо знает, что будущее благо для реги-
она станет достаточным доводом, изви-
няющим его ослушание, - сегодня гу-
бернатор превращается в чиновника,
критерий эффективности которого - не
столько благо для региона, сколько ло-
яльность и послушность в выполнении
тех приказов и рекомендаций, которые
поступают из центра. И проблема, с ко-

торой может столкнуться Кремль
вследствие введения этой новой систе-
мы, связана не только с уже проявив-
шимися социальными протестами, ко-
гда люди (и политические элиты, и гра-
ждане), лишившись возможности сме-
нить на выборах тех глав регионов, ко-
торые кажутся им несостоятельными,
вынуждены организовывать митинги,
слать президенту и Кремлю сигналы о
том, что губернатор не годится. Пробле-
ма может быть еще и в том, что в случае
любого серьезного сбоя, социального
напряжения протесты на местах будут
адресованы уже не губернатору (пусть
даже это будет тот же человек, которо-
го когда-то всенародно избрали, а центр
переназначил), а Кремлю.  

Свидетельствует ли все это о реаль-
но начавшейся смене региональных
элит? 

Думаю, что с самого начала не было
цели менять эти элиты радикально. И

если мы посмотрим на те 30 регионов,
где губернаторы назначались, то уви-
дим, что в случае определенной консо-
лидации Кремль, в общем, делает вы-
бор в пользу большей стабильности, а
не в пользу большей, но проблематич-
ной эффективности. То есть губерна-
тора не меняют там, где он контроли-
рует ситуацию и где нет серьезного
политического кризиса. Замена проис-
ходит только в той ситуации, когда ли-
бо ветви власти, либо политические
кланы в регионе входят в непримири-
мое противостояние. И во втором слу-
чае предпочтение не отдается ни од-
ной из сторон, а присылается губерна-
тор-варяг.

Система, однако, дает пока опреде-
ленные сбои. Алтайский край - один из
примеров, когда имело место обраще-
ние законодателей к президенту стра-
ны с просьбой сменить губернатора, и
администрация президента фактиче-

ски оказалась в тупике. Только неожи-
данная гибель губернатора Михаила
Евдокимова развязала этот узел про-
тиворечий. 

Что касается ситуации в Нижегород-
ской и Иркутской областях, то там, как
раньше в Саратовской и Тульской обла-
стях, где губернаторов тоже сменили,
была выбрана модель назначения на
пост руководителя субъекта Федерации
либо представителя политической эли-
ты другого региона (как в случае с Шан-
цевым), либо (что практикуется чаще)
эффективного менеджера - руководи-
теля предприятия, и притом предпри-
ятия федерального, представителя вер-
тикали власти, человека, который, в об-
щем, не имел ни опыта управления ре-
гионом, ни известности, публичности
как политическая фигура. Поэтому в та-
ких случаях политическая задача в ка-
кой-то мере решена, то есть ни одна из
противостоявших друг другу сторон не
получила преимущества. Но есть сом-
нения относительно того, что человек
без опыта работы на региональном
уровне в случае назначения на пост гу-
бернатора будет достаточно эффектив-
ным руководителем. 

Некоторые эксперты считают, что мы
стоим на пороге прихода во власть но-
вых людей путинского призыва. Если
говорить о губернаторском корпусе, то,

думаю, процесс это достаточно дли-
тельный. А с учетом того, что феде-
ральные выборы приближаются и со-
бытия в политической жизни все боль-
ше и больше подчинены задаче сохра-
нения и передачи власти, то вряд ли
можно ожидать, что Кремль начнет мас-
штабную замену губернаторов. Ибо это
чревато дестабилизацией и утратой
контроля. К тому же не столь длинна
скамейка запасных, то есть у Кремля в
распоряжении не так много «призывни-
ков» для того, чтобы разослать их по
всем регионам. 

Скорее, мне кажется, можно гово-
рить о том, что устанавливается, по
крайней мере частично, некий меха-
низм горизонтальной ротации, который
был уже восстановлен ранее для сило-
вых и правоохранительных структур,
когда Кремль использует тактику назна-
чения губернатора из одного региона в
другой, и таким образом решается про-
блема лояльности губернатора как на-
значаемого чиновника. То есть ему не
дают обрасти связями и зависимостями
в регионе. И даже просто устроив такую
рокировку, можно резко усилить конт-
роль над региональной политической
машиной. Мне кажется, что в этом, соб-
ственно, главная цель Кремля - в инсти-
туциональных, а не персональных изме-
нениях. 

Николай ПЕТРОВ, 
руководитель Центра 
политико-географических 
исследований

ЗА ГУБЕРНАТОРОВ КРЕМЛЬ 

Инвестиционная програм-
ма – это основа развития
города, его завтрашний

день. В нынешнем году она
формировалась в чрезвычайно
трудных финансовых условиях.
Наметившаяся, к сожалению,
устойчивая, регрессивная тен-
денция выделения денежных
средств на перспективные го-
родские проекты заставила нас
сосредоточиться на вопросах
оптимизации инвестиционной
политики. Во-первых, четко оп-
ределить приоритеты, выстро-
ить их в очередь; во-вторых,
вкладывать деньги туда, где
они быстрее начинают рабо-
тать; в-третьих, искать источ-
ники дополнительного финан-
сирования, чтобы покрыть де-
фицит средств на реализацию

заданий программы: каждое из
этих заданий жизненно необхо-
димо городу, а дефицит имеет-
ся буквально по каждому. Эти
задачи сложны, но решаемы.

Очередь приоритетов воз-
главляет программа строитель-
ства жилья. На учете сегодня в
столице 199 тысяч семей, нуж-
дающихся в улучшении жи-
лищных условий. Мы планиру-
ем решать эту острую социаль-
ную проблему в нескольких на-
правлениях. Первое – пойдем
навстречу тем очередникам,
которые готовы приобрести
жилье с помощью города. Се-
годня это 20 тысяч семей. Со
следующего года мы будем
предлагать такую схему: перво-
начально люди вносят от 10 до
20 процентов стоимости жилья

и получают рассрочку на 10-20
лет. Второе направление связа-
но с первым – не допускать не-
обоснованного удорожания
жилищного строительства. Для
этого мы обращаем особое
внимание на планирование.
Сейчас, несмотря на большой
объем незавершенного строи-
тельства, городские инвесторы
постоянно инициируют подго-
товку распорядительных доку-
ментов на новое строительст-
во, совершенно не увязывая их
с финансовыми возможностя-
ми города. Объем долгостроя
растет, а эффективность кап-
вложений падает.  

Мы предлагаем комплексу
архитектуры и строительства
города, с одной стороны, де-
лать инвесторам наиболее при-
влекательные предложения, но
с другой, – к выбору самих ин-
весторов подходить с более
высокими требованиями, не от-
клоняясь от социальных ориен-
тиров инвестиционной про-
граммы.

Второй ее приоритет – раз-
витие транспорта столицы. И
здесь мы стараемся найти но-
вые, оптимальные решения.

Практика показывает, что сюда
можно привлечь дополнитель-
ные средства, частный капитал.
Например, маршрутные такси.
У москвичей много претензий к
этому виду транспорта, но уже
сегодня 10 процентов пасса-
жирских перевозок приходится
на них. Выход один – создавать
условия для более качествен-
ной работы частных фирм. Се-
годня у них основная трудность
– отсутствие помещений для
размещения подвижного со-
става, его профилактики и ре-
монта. Будем строить такие
объекты, передавать их в дове-
рительное управление и прово-
дить конкурсы на обслужива-
ние городских маршрутов. 

Другой городской общест-
венный транспорт тоже требует
вложений средств: 3,5 тысячи
единиц подвижного транспорта
необходимо заменить, в 2006
году будут приобретены по ин-
вестиционной программе 500
новых транспортных единиц.
Волнует горожан судьба мос-
ковского трамвая. Это удоб-
ный, экологически чистый вид
транспорта. Инвестиционная
программа предусматривает

его развитие: старые транс-
портные депо постепенно будут
выводиться из центра Москвы,
появятся новые. Есть интерес-
ные предложения по пуску в
столице скоростного трамвая.

Метрострой остается в 2006
году одним из основных напра-
влений крупных капитальных
вложений. Поскольку государ-
ственная поддержка развития
метрополитена в Москве значи-
тельно сокращена, основное
бремя расходов ложится на го-
родской бюджет. Поэтому пра-
вительство Москвы решило
сконцентрировать основные
выделенные средства на тех
объектах, которые находятся в
состоянии высокой степени го-
товности и могут быть введены
в эксплуатацию в 2007 – 2008
годах. Это центральные участки
Люблинско-Дмитровской и Ми-
тино-Строгинской линий. Часть
средств будет направлена на
развитие Бутовской линии лег-
кого метро.

Свое место в адресной инве-
стиционной программе занима-
ют столичное образование и
здравоохранение. 14 общеоб-
разовательных школ и 6 дет-

ских садов, 4 новые поликли-
ники, хоспис в п. Некрасовка,
родильный дом в Зеленограде,
новый корпус в НИИ имени
Склифосовского планируется
ввести в строй в 2006 году за
счет средств городского бюд-
жета. Кроме того, деньги будут
направлены на строительство
тех объектов здравоохранения,
которые требуют минимальных
капитальных вложений, а каче-
ство медицинского обслужива-
ния москвичей повысят замет-
но. Это поликлиника в Бирюле-
ве Западном, НИИ неотложной
детской хирургии и травмато-
логии, станция переливания
крови в Царицыне...

Всего на выполнение адрес-
ной инвестиционной програм-
мы Москвы в 2006 году будет
направлено 126,6 млрд. руб-
лей. Этого недостаточно для
реализации всех инвестицион-
ных проектов, каждый из кото-
рых необходим городу. Поэто-
му наша задача – не «протяги-
вать ножки» по коротковатой
бюджетной одежке, а искать и
находить дополнительные ис-
точники финансирования про-
граммы, главной целью кото-
рой является повышение жиз-
ненного уровня и социальной
защиты москвичей.

Марина ОГЛОБЛИНА, 
руководитель Департамента
экономической политики и
развития Москвы
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В ОТВЕТЕ



Время работы столичного мо-
норельса удлинилось на целых 8
часов. До сих пор он работал с 10
до 16 часов. Теперь дорога от-
крыта с 8 до 22 часов. Кроме уд-
линения рабочего времени к от-
крытым на вход двум конечным
станциям  «Улица Сергея Эйзен-
штейна» и «Метро Тимирязев-
ская» добавились еще две проме-
жуточные - «Выставочный центр»
и «Телецентр». Об этом сообщили
в пятницу, 2 сентября, в пресс-
службе Московского метрополи-
тена.

Тем не менее, сообщили в
пресс-службе, монорельсовая до-
рога продолжает работать в экс-
курсионном режиме. Интервал
движения поездов остался неиз-
менным: они отправляются в путь
каждые 25 минут. Цена одной по-
ездки по-прежнему составляет 50
рублей для взрослого и 25 рублей
для ребенка.
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Значительно расширить газо-
вые магистрали столицы, почти
в два раза увеличив мощности
существующих тепловых стан-
ций и котельных, решили уже в
ближайшем будущем городские
власти. Эти меры необходимы в
связи с растущими год от года
потребностями городского хо-
зяйства, сообщили в среду, 31
августа, в администрации столи-
цы, сославшись на распоряже-
ние о реализации «Плана расши-
рения и совершенствования сис-
темы газоснабжения Москвы»,
подписанное мэром Юрием Луж-
ковым.

По этому плану, разработан-
ному в рамках генеральной схе-
мы газоснабжения Москвы, к
разработке которого приступили
сейчас энергетики столичного
Департамента топливно-энерге-
тического хозяйства, наряду с
расширением газовых сетей и
созданием новых ТЭЦ и РТС
(районных тепловых станций),
будут также перестраиваться
старые тепловые станции и ко-
тельные.

МГУП «Мосводоканал» при-
ступил к реализации плана пер-
воочередных перспективных
мероприятий, цель которого –
оборудовать объекты водоснаб-
жения и канализации столицы
автономными резервными ис-
точниками электропитания. Об
этом в четверг, 1 сентября, со-
общили в пресс-службе компа-
нии.

Энергоавария 24-25 мая в се-
тях Мосэнерго привела к обес-
точению многих объектов Мос-
водоканала: Западной водопро-
водной станции, Курьяновской
и Люберецкой станций аэрации,
4 регулирующих водопровод-
ных узлов, 43 канализационных
насосных станций. Этого бы не
случилось, будь они оснащены
автономными источниками
электропитания. Теперь решено
приступить к установке тако-
вых. На Люберецкой и Курья-
новской станциях появятся ми-
ни-ТЭС на биогазе. Принято ре-
шение установить стационар-
ную электростанцию на Люб-
линской канализационно-на-
сосной станции, а на Митин-
ском регулирующем водопро-
водном узле использовать пе-
редвижную дизельную электро-
станцию.
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ВЫСТАВКА – ЭТО МЕСТО
ВСТРЕЧИ: ОДНИ ПРИХОДЯТ ТУДА
С МЕЧТОЙ, ДРУГИЕ ПРЕДЛАГАЮТ
МЕТОДЫ ЕЕ ОСУЩЕСТВЛЕНИЯ

День за днем:

«МС» - Интерфакс 

От елочной игрушки до автомобиля
«Renault Logan», собираемого на
площадях бывшего АЗЛК - таков

спектр экспонатов XI Московской про-
мышленной выставки-ярмарки – одного
из центральных мероприятий в програм-
ме празднования Дня города. На эту вы-
ставку, прошедшую с 30 августа по 2 сен-
тября на ВВЦ, отечественные производи-
тели свезли в столицу лучшие свои но-
винки нынешнего года.

Пример этих новинок - мини-техника
для городского хозяйства производства
ОАО «Курганмашзавод», выставленная
перед входом в павильон №57. «Что угод-
но наша техника делает: метет улицы,
убирает дороги и дворы, лед колет, на
любых малых пространствах выполняет
самые сложные операции», - с нескрыва-
емой гордостью показывал ведущий спе-
циалист предприятия Сергей Кудинов две
разработки: многоцелевую коммунально-
строительную машину МКСМ-800 и ми-
ни-трактор КМЗ-012.

А вообще, перечень того, что сегодня
предлагают Москве отечественные пред-
приятия, очень велик. Например, Тула,
вместе со столицей хлебнувшая горюшка
в майский энергокризис, привезла элект-
роагрегаты, способные полностью исклю-
чить сбои в энергоснабжении. Туляки
предлагают ноу-хау для автономного
энергопитания медицинских учреждений,
детских садов, автотранспортных станций.

Впрочем, куда больше новинок, чем
коллеги из регионов, представили на этот
промышленный смотр производители
Москвы. Одиннадцать предприятий Зеле-
ноградского округа сформировали кол-

лективный стенд своих высокотехноло-
гичных изделий. САО вышел с экспозици-
ей 7 предприятий, крупными заводами
были представлены СВАО, ЗАО, другие
административные округа.

Что касается ВАО, то в нынешней экс-
позиции приняли участие полтора десят-
ка его крупных, средних и малых пред-
приятий: ОАО «Красная заря» (текстиль-
ная промышленность), ЗАО «Московский
прожекторный завод» (электротехника),
ОКБ МЭЛЗ и ООО «Оптоника» (светотех-
ника), ООО «Чудесные технологии» (вне-
дрение инновационных технологий и но-

вейших разработок), ОАО «Московский
завод микромашина» (производство бы-
товых электрических приборов) и ряд
других. Как заметил директор Центра
развития предпринимательства ВАО
Дмитрий Князев:

- На выставку мы вышли с острым же-
ланием победить...

- То есть?
- У меня дача в Дорохове. Езжу по Мин-

скому шоссе и постоянно вижу огромный
лозунг через него: «LG – будущее электро-
ники России». Это ведь просто оскорби-
тельно! Вот мы и представили продукцию,

которая может реально конкурировать и с
LG, и с китайскими производителями, и с
европейскими компаниями - по самым
разным направлениям. Вот текстиль – но-
вые виды полотна, товаров старейшего
предприятия «Красная заря», одевавшего
в свое время половину Советского Союза.
Синтетические моющие средства – это
наш вызов «ариэлю», «тайду» и другим. А
вот «наш ответ Чубайсу» - автономная
электростанция Московского прожектор-
ного завода, которая найдет применение в
любом доме, больнице, детском саду и
где угодно в городском хозяйстве. ОКБ
МЭЛЗ показал светильники для аварий-
ных выходов, которые могут работать без
аккумулятора несколько часов. И все в не-
сколько раз дешевле, чем у зарубежных
аналогов! Когда мы говорим – хотим по-
бедить, это значит, хотим, чтобы замеча-
тельная продукция наших предприятий
действительно победила на рынке...

В рамках выставки прошел ряд круг-
лых столов, деловых переговоров пред-
принимателей. В частности, одна из са-
мых важных тем - «Распределение город-
ского заказа». А то, что выставка прошла
в канун Дня города,  то она стала своеоб-
разным смотром наиболее интересного,
что было создано за прошедший год мо-
сковской промышленностью.

Как заметил депутат Мосгордумы Але-
ксандр Крутов, сейчас самое трудное –
убедить российских потребителей в том,
что продукция отечественных производи-
телей им нужна. Как раз эту трудную за-
дачу и стремится решать Москва.

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

Ветеранам Великой Оте-
чественной войны –
Анатолию Филиппови-

чу Коломийцеву и Ивану Ер-
молаевичу Рыжкову – ны-
нешний День города, безус-
ловно, запомнится надолго.
Им вручили ключи от но-
веньких ВАЗ 2105. Такой по-
дарок в День города сдела-
ла управа Ивановского, од-
ного из дальних районов
ВАО, двум живущим здесь
Героям Советского Союза.

С утра в Ивановском, как и
по всей столице, ждали дож-
дя - небо совсем не по-
праздничному хмурилось. Но
сквозь тяжелые тучи мало-
помалу стало пробиваться
солнце. К 14 часам – началу
праздника – оно совсем уже
по-летнему залило площадь
у кинотеатра «Саяны», где
собрались, кажется, едва ли
не все жители Ивановского.

Самое примечательное,
что среди сотен людей пре-
обладала молодежь: им до
самого позднего вечера обе-
щана большая концертная
программа с участием звезд
эстрады и дискотека.

Юноши и девушки вооду-
шевленно аплодировали
«отцам и дедам» - Коломий-
цеву и Рыжкову, получаю-
щим подарки от префекта
ВАО Николая Евтихиева и
главы здешней управы Все-
волода Тимофеева. Аплоди-

ровали все время, пока, на-
чав с подарков ветеранам,
префект вручает свидетель-
ства «Лучшим людям рай-
она» (их двухметровые
портреты - на Доске почета
у «Саян»), отмечает победи-
телей районного этапа го-
родского конкурса «Улучша-
ем свое жилище», чествует
«золотых» и «бриллианто-
вых» юбиляров района, по-
здравляет нынешних моло-
доженов. Число их, кстати, в
Ивановском, по официаль-
ной статистике, одно из са-
мых высоких в столице.

Сразу же после официаль-
ного открытия праздника на-
чалась выставка-ярмарка
«Садовод-2005». Не припом-
ню подобной ни в одном от-
дельно взятом районе столи-
цы. А в Ивановском она есть:
многие жители района пред-
ставили на суд жюри и про-
сто многочисленной публике
достижения своего «дачного
хозяйства» - все, что сами
вырастили на своих загород-
ных участках. Лучших «хозя-
ев» Ивановского наградили
сразу по нескольким номи-
нациям: лучший овощевод,
лучший цветовод, лучший
селекционер и др. Так что
было с чего искриться в этот
вечер праздничному фейер-
верку!

Геннадий 
ГЕНИН

«Наверное, это символично, что выставка
открывается 1 сентября», - сказал первый
заместитель мэра в правительстве Моск-

вы, руководитель Комплекса городского хозяйства
Петр Аксенов на открытии экспозиции «Цветы-2005»
на ВВЦ. Причем впервые так совпало, что эта еже-
годная выставка, двенадцатая по счету, начала рабо-
ту как раз в первый учебный день. Ведь именно цве-
ты, по мнению Петра Николаевича, должны приви-
вать детям любовь к красоте и доброту. «Боже, по-
чему-то цветы у тебя получились лучше, чем люди»,
- это строка из  школьного сочинения. Да, хорошо
бы, конечно, следуя этому бесхитростному сравне-
нию, подтянуть людей до такого уровня красоты.

В этом году много школ, стадионов по программе
«Мой двор, мой подъезд» украсилось цветниками.

- В конкурсе участвовали 600 претендентов, это
больше, чем в прошлом году, - констатировал П. Ак-
сенов. -  К тому же увеличилось число заявок в но-
минациях «с участием жителей».

С замечанием журналистов, что благоустраивает-
ся только центр города, Петр Николаевич не согла-
сился и посоветовал сомневающимся посетить Бес-
кудниково, Отрадное или Братеево.

Да и третий городской фестиваль цветов
проходит не в центре, а здесь, на ВВЦ. Вообще,
по мнению префекта СВАО Ирины Рабер, кури-
рующей эту выставку, возможно, именно с
цветов и начнется возрождение былой славы
выставочного комплекса, поскольку это меро-
приятие пользуется большой популярностью и
у нас в стране, и среди зарубежных партнеров.
Компании из 23 стран мира приехали в Москву.

В этом году к нам впервые с большими
экспозициями прибыли представители пи-
томников из  Италии и Польши. Из солнеч-
ной средиземноморской страны привезли
большое количество вечнозеленых расте-
ний. Все это великолепие представлено было
в роскошных огромных вазонах, изготовлен-
ных также в Италии и предлагаемых на про-
дажу. Правда, эта итальянская флора не
предназначена для открытого произрастания
в нашем суровом климате, она скорее подой-
дет для украшения учреждений и гостиниц.
Но вот Польша, где ландшафтный дизайн
очень популярен, привезла как раз райони-
рованные сорта таких же растений. Среди
достижений поляков можно отметить такой
хитрый способ увеличения роста растения,
как прививка. Например, роза прививается на
ствол другого растения, и получается просто вы-
сокий цветочный куст.

Самым впечатляющим, на мой взгляд, выгля-
дел стенд Колумбии. Этот традиционный постав-
щик срезанных цветов в нашу страну на огромном
пространстве выставил, наверное, «миллион
роз», причем не только алых. Некоторые сорта
достигали в высоту человеческого роста. Огром-
ные охапки, стоящие в стеклянных вазах, должны
были продемонстрировать всю мощь этой колум-
бийской отрасли. Здесь же расположилась и
фирма, осуществляющая авиаперевозки столь
нежного товара. 

Привезли свою экспозицию и немцы, причем уже
третий год подряд. И если первые два года все расхо-
ды оплачивало Германское государство, то теперь оп-
латили стенды сами фирмы, а значит, это выгодно.

Не хотелось бы обойти вниманием наших произ-
водителей, хотя мне показалось, что их стало в этом
году меньше (правда, по спискам значились триста
участников). Были фирмы из Краснодара, Липецка,
Калуги и даже с Урала. Достойно представила свою
продукцию фирма из Ижевска «Декоративно-цветоч-
ные культуры».

- Пусть наши розы и меньше колумбийских, зато
стоят дольше, - отметила агроном этой фирмы Тама-
ра Штин.

Кстати, на замечание по поводу постоянно расту-
щей стоимости букетов П. Аксенов заметил, что сре-
ди целей проведения таких выставок – создание кон-
куренции, поиск новых партнеров, а также образова-
ние совместных предприятий.

Например, большой популярностью пользовалась
экспозиция с декоративными абсолютно прямыми
без веток яблонями с огромными красными плода-
ми. Невозможно было поверить, что это не искусст-
венные яблоки – настолько они были ровны и краси-

вы. Оказывается, это буквально деревья-однолетки,
выращенные в Краснодарской области из черенков,
взятых в московском бирюлевском питомнике. Так
что розы розами, а русский человек – известный са-
довод и дачник, поэтому у стенда собралась толпа, и
желающих купить эти деревья было хоть отбавляй.

Но вообще большой интерес и поставщиков, и по-
купателей к выставке говорит о том, что новая про-
фессия «флорист» уже прочно входит в нашу жизнь,
тесно соприкасаясь с  такими профессиями, как «поч-
вовед» и «ландшафтный дизайнер», равно как и такая
статья расхода при строительстве зданий – цветочное
оформление.

Ольга МАТВЕЕВА
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В субботу, 3 сентября, на террито-
рии музея-заповедника «Коломен-
ское» прошел Московский фести-
валь «Сыр-2005». В нынешнем году
этот фестиваль был включен в офи-
циальную программу празднования
Дня города.

Прошла «Ярмарка сыра» и «на-
родная дегустация». Дегустация со-
стоялась в шатре на 500 человек в 6
заходов. То есть попробовать 10-12
сортов сыра, которые были предло-
жены каждому посетителю, смогли
около 3 тысяч человек. 

Свой вклад в восстановление зеле-
ного разнообразия столицы в воскре-
сенье, 4 сентября, внесли мэр Юрий
Лужков, руководитель Департамента
природопользования и охраны окру-
жающей среды Леонид Бочин, члены
правительства Москвы.

С их участием состоялось откры-
тие городской «экодороги» - перво-
го в столице эколого-туристическо-
го маршрута в природном заказнике
«Воробьевы горы». На «экодороге»
установлены информщиты, расска-
зывающие о флоре и фауне заказ-
ника. 

Работа строительных площа-
док, на которых пункты мойки ко-
лес грузового автотранспорта не
работают в установленном режи-
ме, в ближайшее время будет при-
остановлена. Об этом в понедель-
ник, 5 сентября, заявил первый
заместитель мэра в правительстве
Москвы, руководитель Комплекса
городского хозяйства Петр Аксе-
нов.

- Последние проверки столич-
ных стройплощадок показали, что
на 5 процентах из них пункты мой-
ки колес либо плохо работают, ли-
бо закрыты, либо вообще отсутст-
вуют, - сказал П.Аксенов. -  Мы
дали поручение ГИБДД предостав-
лять информацию о том, с какой
конкретной стройки выезжают в
город грязные машины. Эти сведе-
ния должно будет проверить ОАТИ
Москвы и по результатам проверки
вынести решение о закрытии
стройплощадки.

СУББОТА,3.09

ИНФОРМ
БЮРО

НЕМЫТЫМ НЕ
МЕСТО В СТОЛИЦЕ

ОТКЛИКНУЛИСЬ
НА ЗОВ ПРИРОДЫ

ПОНЕДЕЛЬНИК,5.09

На состоявшемся в мэрии города
6 сентября заседании правительства
столицы обсуждались проблемы,
связанные с проектированием и
строительством первоочередных
объектов улично-дорожной сети и
транспортных узлов в районе дело-
вого центра «Москва-Сити» в 2005-
2010 годах. Как известно, «Москва-
Сити» строится как новый админи-
стративный центр города. Только по
первоначальным оценкам, в днев-
ное время здесь будет находиться
до 150 тысяч человек. 

- Не решив вопросов полноценно-
го транспортного обеспечения рай-
она, мы не сможем его эффективно
эксплуатировать, - заявил на заседа-
нии мэр столицы Юрий Лужков. –
Мы не имеем права упустить время.
Уже сейчас мы должны иницииро-
вать проектные, организационные
работы по сносу ветхого жилья, рас-
положенного  в зоне прохождения
новых транспортных трасс и развя-
зок. Мы обязаны решить и вопросы
по целевому финансированию работ.

Проект постановления москов-
ского правительства по этому воп-
росу принят за основу.

«МОСКВА-СИТИ» -
НА РАЗВИЛКЕ
ДОРОГ
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ТЕМ ДОРОЖЕ ОБХОДИТСЯ НАШЕ

РАВНОДУШИЕ К ВАНДАЛИЗМУ
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НА 500 ЧЕЛОВЕК
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К журналистам, толпившимся 
1 сентября у школы № 584 на
Профсоюзной улице, то и дело

подходили любопытствующие родите-
ли. 

- Скажите, а что, у Петра Николаеви-
ча Аксенова кто-то учится в нашей
школе? Почему первый заместитель
мэра именно в нашу школу пришел?
Она ведь у нас самая обычная! 

Ответ был простым: в Москве все
школы особенные, а все члены столич-
ного правительства обязательно при-
ходят поздравлять ребят с Днем зна-
ний. 

Сами же дети ничуть не удивлялись
присутствию высоких гостей, а очень
даже радовались. Потому что для них
московское правительство - это далеко
не абстрактная инстанция: с ней связа-
ны и новый, совершенно потрясающий
школьный стадион, и спортивный зал,
и благоустроенная территория... 

И пока директор Г. Карпова пере-
числяла успехи учеников и учителей,
пока ребят и их педагогов поздравля-

ли первый заместитель мэра в прави-
тельстве Москвы П. Аксенов, первый
заместитель префекта Юго-Западного
округа В. Мишанин, ребятам не терпе-
лось поскорее оказаться в стенах род-
ной школы. 

Самые главные люди на этом празд-
нике, первоклассники, с волнением
прочитали стихи, и по старой доброй
традиции первый звонок к началу заня-
тий дала первоклассница с огромным
бантом, которую нес на плече ученик
выпускного класса. Родители защелка-
ли фотоаппаратами и поспешили дос-
тать зонты. Теплый дождь начался сра-
зу после окончания торжественной ча-
сти, ровно в тот момент, когда школь-
ники направились в классы. Что ж, го-
ворят, начинать дорогу в дождь - это к
удаче.  

- Будьте счастливы,  учитесь, дости-
гайте новых успехов на благо Москвы
и России! - напутствовал ребят 
П. Аксенов. - В добрый путь!

Екатерина 
КЛИНКОВА

В последний день лет-
них каникул двадцать
московских школьни-
ков получили первые
паспорта. Событие за-
помнится детям не толь-
ко по своей значимо-
сти, но и тем, что основ-
ной документ граждани-
на России вручил ребя-
там накануне Дня зна-
ний мэр столицы Юрий
Лужков.

Церемония вручения проходила на
Петровке, 38, куда школьники из
всех московских округов были

приглашены начальником ГУВД Мо-
сквы Владимиром Прониным. В тот
день ребята могли ознакомиться с ра-
ботой столичной милиции изнутри,

побывали в дежурной части города,
смогли даже почувствовать себя
людьми в погонах (одной из школь-
ниц предоставили возможность пора-
ботать дежурным оператором служ-
бы «02»).

Перед вручением документов Юрий
Лужков рассказал детям о происхожде-
нии паспорта, его значении и пожелал
детям стать достойными гражданами. В
конце церемонии прозвучал гимн Рос-
сии.

А закончилось торжественное меро-
приятие в неформальной обстановке.
За чаем мэр столицы расспрашивал
ребят об их жизненных планах, при-
глашенные задавали ответные вопро-
сы. Как рассказал начальник Управле-
ния паспортно-визовой службы ГУВД
Москвы Алексей Микуленко, торжест-
венное вручение паспортов в эти дни
проходит во всех округах города. Та-
кие мероприятия станут теперь тради-
цией.

Николай МОДЕСТОВ

Как подчеркнула Алла Але-
ксеевна, облик города
формируют не только ар-

хитектурные ансамбли, но и
территории, которые их окру-
жают. Особенно важно для мо-
сквичей состояние их дворов. В
столице сейчас около 36 тысяч
дворовых территорий, из них
20,5 тысячи близ жилых домов,
остальные - у объектов образо-
вания, здравоохранения и куль-
туры.

Очертив таким образом
фронт работы московских бла-
гоустроителей, А. Шрейбер со-
общила, что за 1998 год, в са-
мом начале реализации город-
ской программы «Мой двор,
мой подъезд», относительный
порядок удалось навести толь-
ко в 825 дворах исключительно
жилых домов. В нынешнем го-
ду благоустроены территории
3186 дворов, еще в 348 дворах
работа близка к завершению.

Изменилось и представле-
ние о самом комплексном бла-
гоустройстве. Теперь в него
включены ремонт фасадов,
кровли, дорожно-тропиночной
сети. Во дворе предусматрива-
ется наличие спортивной и дет-
ской игровой площадок, госте-
вых парковок. Важнейшими
элементами во дворах стали
цветники, клумбы, а в послед-
нее время еще и фонтаны. Все
это привело к значительному
удорожанию дворового благо-
устройства. В зависимости от
размеров двора и иных его осо-
бенностей стоимость работ ко-
леблется от 300 тысяч до мил-
лиона рублей.

Требования к комплексному
благоустройству дворов - зако-
нодательный норматив. Он раз-
работан специалистами Мос-
комархитектуры, Департамента
жилищно-коммунального хо-
зяйства и благоустройства и

ОАТИ. Объем работ зависит от
фактического состояния двора
до начала благоустройства.
Именно поэтому инспектора
ОАТИ проводят инвентариза-
цию дворовых территорий, в
ходе которой выявляют все
имеющиеся недостатки. В свою
очередь это позволяет грамот-
но планировать объемы работ,
определять размер финансиро-
вания. Порой денег из город-
ского бюджета на двор недос-
тает, тогда управы районов,
префектуры стараются при-
влечь внебюджетные источни-
ки: средства арендаторов,
спонсоров и даже жителей.

С программой «Мой двор,
мой подъезд» тесно связан
конкурс «Московский дво-
рик», которому в 2005 году ис-
полнилось 10 лет. По словам
А. Шрейбер, подведение ито-
гов именно этого конкурса
стимулировало разработку
единых нормативов для комп-
лексного благоустройства. Эти
нормативы впервые в России
разработаны, приняты и полу-
чили статус территориальных
строительных норм. Москов-
ские городские строительные
нормы определяют комплекс
требований, которые предъяв-

ляются к территориям различ-
ного функционального назна-
чения. «Линейка» для измере-
ния благоустройства довольно
жесткая, особенно когда ею
оценивают конкурсные объек-
ты. В этом случае применяется
специальная система баллов,
где учтено абсолютно все. Рас-
сматривая конкурсные объек-
ты, эксперты не держатся за
букву норматива, аки слепой
за стену, а обязательно учиты-
вают особенности того или
иного двора.

Контроль качества работ -
строжайший. ОАТИ не приняло
в нынешнем году 392 двора,
где при обустройстве нарушили
технологию. Например, негра-
мотно, без специальной подуш-
ки установлен бордюрный ка-
мень или применены несерти-
фицированные грунты и т.д.
Кстати, в прошлом году заме-
чания по качеству и отсутствию
комплексности обустройства
инспектора предъявили на
2293 объектах. 

В объединении сейчас тру-
дятся около шестисот специа-
листов. Из них более 80 про-
центов с профильным высшим
образованием, десять кандида-
тов наук. Две специализиро-

ванные лаборатории обеспечи-
вают инструментальный конт-
роль и оценку качества ряда
благоустроительных работ.
Именно лабораторный конт-
роль позволил пресечь постав-
ки в столицу несертифициро-
ванных грунтов и некачествен-
ных материалов для производ-
ства асфальтобетонных сме-
сей.

В заключение я попросил
Аллу Алексеевну поделиться
мнением о том, должны ли жи-

тели владеть методами оценки
состояния своих дворов.

Заместитель начальника
объединения считает, что у
нормального горожанина хва-
тает своих забот. Отправляясь
из дому, он должен попадать в
красивый и уютный двор, заря-
жаться в нем бодрым, хорошим
настроением. С другой сторо-
ны, есть домовая обществен-
ность, которая участвует в при-
емке дворов. Председателям
ТСЖ, домкомов было бы вовсе
не худо знать основные прин-
ципы оценки работы благоуст-
роителей. Желающие из числа
общественников могут обра-
щаться в ОАТИ непосредствен-
но к Алле Алексеевне Шрейбер.

Павел 
КОЛЕСНИКОВ

АРШИН ОАТИ 
ДЛЯ МОСКОВСКИХ ДВОРИКОВ
На встрече с журналистами 31 августа заместитель началь-
ника Объединения административно-технических инспекций
г. Москвы Алла Шрейбер рассказала об организации конт-
роля качества выполнения работ при реализации городской
программы «Мой двор, мой подъезд».

P.S. Для связи с населением в ОАТИ открыты «горячие линии».
Отдел оперативного контроля курирует санитарное состояние и

качество уборки и комплексного благоустройства территории, в
том числе собирает информацию о брошенных и разукомплекто-
ванных автомобилях. Телефон: 912-13-61.

В дорожную инспекцию можно адресовать замечания о качест-
ве укладки и содержания дорожных покрытий, тротуаров, внутри-
квартальных и дворовых проездов, разметки улиц. Телефон: 
912-50-41.

В ведении технической инспекции - содержание строек, культу-
ра строительства, реконструкция и ремонт инженерных коммуни-
каций. Телефон: 912-42-45.

О недостатках в освещении дорог, улиц, дворов, подземных пе-
реходов, о подсветке домовых знаков, архитектурно-художест-
венной подсветке можно сообщать в Светотехническую инспек-
цию. Телефон: 264-16-34.

Инспекция по контролю за состоянием и содержанием зеленых
насаждений примет ваше обращение по телефону 675-14-48, а
инспекция по контролю за состоянием художественного оформ-
ления и рекламы - по телефону 912-16-28.

КАЖДАЯ ШКОЛА -
ОСОБЕННАЯ

ПАСПОРТ 
ИЗ РУК МЭРА

Ф
О

Т
О

 А
Н

Д
Р

Е
Я

 Н
И

К
Е

Р
И

Ч
Е

В
А

Ф
О

Т
О

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
А

 М
А

Т
Ю

Ш
К

И
Н

А



Вежегодных конкурсах
по благоустройству
Зеленоград стабильно

держит марку. Так, в конкур-
се «Московский дворик» за
последние десять лет пять
раз мы занимали первые
места. И в нынешнем году в
основных номинациях мы
выступили достойно, войдя
в тройку лучших. Задача не-
простая - ведь в столице 10
округов и 125 районов. Уч-
тем также, что в Москве нет

ни одного округа, кроме нашего, который находился бы в
лесу. А это, как ни странно на первый взгляд, усложняет
задачу, вазончики с цветами уже не помогут. Тут надо
окопать дерево, полить его, убрать сухие ветки, сохра-
нить газон... словом, требуется постоянный уход.

Соперники не стоят на месте, с каждым годом бороть-
ся становится все труднее. Значит, надо искать решения,
которые помогут сделать город красивее. По инициативе
местного телевидения зеленоградцы организовали смотр
лучших палисадников. В округе около двух тысяч подъез-
дов, и примерно каждый десятый принял участие в кон-
курсе. Жители по собственной инициативе приводят в
порядок газоны, сажают цветы, устраивают розарии, ис-
пользуя в основном собственные средства и фантазию.
Управы тоже не бездействуют - помогают купить рассаду,
привезти землю, установить заборчики. В борьбе за пер-
вое место в этом году участвовали 50 подъездов.

В результате сотрудничества управ с жителями и об-
щественными объединениями округа удалось реализо-
вать ряд интересных проектов. Так, благоустроена при-
домовая территория корпуса 1106, который занял пер-
вое место по округу в номинации «Лучший двор, бла-
гоустроенный с активным участием жителей». Вместе
с энтузиастами корпуса 914 привели в порядок примы-
кающую к нему лесопарковую зону, причем жители са-
ми разработали эскизный проект, устроили альпий-
скую горку, разбили цветники. Управа помогла заас-
фальтировать дорожки, купить грунт и камни для гор-
ки. В результате - тоже первое место, но среди ведом-
ственного жилья.

Регулярно проводим и конкурсы под девизом «Улуч-
шаем свое жилище». В этом году в нем приняли уча-
стие больше сотни инициативных групп. Лучшими ста-
ли жильцы корпуса 1505. Они не только благоустрои-
ли подъезды и двор, но и организовали футбольные
команды детей и подростков. При этом мы стараемся
поддерживать тех, кто бережет свое жилье. Например,
в трех подъездах-победителях заменили лифты на со-
временные, повышенной комфортности. А молодеж-
ное объединение «Социальные инициативы» создало
фильмотеку о работе общественных объединений Пан-
филовского района по благоустройству территории.
Это, безусловно, поможет жителям участвовать в упра-
влении своими домами.

Мы хотим, чтобы в городе было не только красиво, но
и безопасно. Одними из первых начали заниматься уста-
новкой систем видеонаблюдения, и сегодня оборудовано
видеокамерами 80 процентов подъездов. Меня нередко
спрашивают: есть ли от этого польза? Вопрос широкий, и
у милиции, например, на него свой ответ, но я скажу о
том, что хорошо знаю, - о сохранности жилья. Так вот, за
последние два года поступает гораздо меньше жалоб на
сломанные замки, испорченные почтовые ящики, замет-
но чище стало в подъездах.

Конечно, видеокамеры всех проблем не решат. Мы
продолжаем работать над тем, чтобы в домах было
больше консьержек. Сегодня у нас самый высокий по-
казатель по столице: примерно в каждом шестом
подъезде есть дежурный. Безусловно, порядка стано-
вится больше, но многое в этом деле зависит от самих
жильцов. Для организации круглосуточного дежурства
недостаточно тех средств, что выделяют управы, и по-
тому жители сами решают, смогут ли они доплачивать:
ведь расходы на жилищно-коммунальные услуги и без
того растут.

Впрочем, есть и некоторая экономия: уже три года все
зеленоградцы платят за холодную воду по счетчикам, что
помогло сберечь около 40 миллионов рублей. Теперь ста-
вим приборы учета тепла и горячей воды. Есть районы,
полностью обеспеченные такими счетчиками, и в середи-
не сентября планируем завершить эту работу. К началу
отопительного сезона  мы полностью перейдем на опла-
ту по показаниям приборов. Уже сегодня анализ оплаты
за горячую воду по приборам учета показал: в среднем
зеленоградцы экономят примерно 35 рублей в месяц на
семью.

Готовясь к зиме, переходим на новую схему уборки
снега во дворах. Теперь будем обходиться без реагентов,
на которые было немало жалоб: портится одежда, стра-
дают животные, растения... Создаем комплексные брига-
ды уборки - ведь работы прибавится, дворникам понадо-
бится и малая механизация. Словом, делаем все, чтобы
зима не застала наших коммунальщиков врасплох.
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Владимир
КИРЮХИН,
заместитель префекта ЗелАО

ДОМ, ГДЕ УЮТНО
И БЕЗОПАСНО

МОСКВА – ЭТО РЕГИОН, У
КОТОРОГО НЕТ СВОЕЙ НЕФТИ.
ИСТОЧНИК ЕЕ БОГАТСТВА –
ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНЫЙ ПОТЕНЦИАЛ

Технопарку в ВАО суждено стать крупнейшим в
столице. Даже по меркам самого продвинутого в
освоении хайтек-технологий Зеленограда. Рас-

положившись на площади ни много ни мало  572 ты-
сячи квадратных метров, он скорее будет напоминать
своеобразный научно-производственный городок. По
типу тех, что давно уже создают крупнейшие корпора-
ции Запада.

Организовать технопарк в ВАО решено на нынеш-
ней территории ОАО «Научно-производственный ком-
плекс «Научно-исследовательский институт дальней
радиосвязи» (НПК НИИДАР). Любому, кому доводи-
лось идти от метро «Преображенская площадь» в пре-
фектуру ВАО, хорошо знакомы строения этого обо-
ронного предприятия. Уже более полувека оно воль-
готно располагается впритык к зданию префектуры: с
запада ограничено 1-й улицей Бухвостова, с севера –
3-й улицей Бухвостова, с востока – Краснобогатыр-
ской улицей, а с юга – Преображенской улицей.

Опытный завод этого НПК, датой основания кото-
рого считается декабрь 1916 года, с 1949 года работа-
ет исключительно на «оборонку» по производству
сложной радиотехнической продукции – в основном
радиолокационных систем и комплексов. Сейчас, од-
нако, выпускает радиовещательные и телевизионные

передатчики. Продукция пользуется невысоким спро-
сом, свидетельствуют сотрудники этого старейшего
предприятия.

Кто только не арендует теперь площади когда-то бо-
гатейшего в стране НПК НИИДАР! Есть на них и пара
ювелирных салонов, и отделения московского МДМ-
банка и санкт-петербургского «Банка МЕНАТЕП», и ап-
тека, и выставочный центр меховой продукции, и даже
какой-то перчаточный салон. А производство НПК, ко-
гда-то крупнейшее в стране, влачит самое незавидное
существование. Поэтому, наверное, вполне логично
решение, принятое по инициативе префекта ВАО Ни-
колая Евтихиева правительством Москвы. Префект,
сам когда-то «оборонщик», безусловно, знает, как
лучше использовать гигантские площади.

- Это очень перспективное направление, - помню,
рассказывал мне Николай Евтихиев. – Москва – реги-
он, у которого своей нефти нет. Источником увеличе-
ния богатства являются наши головы – интеллекту-
альный потенциал. И этот потенциал нужно лишь за-
действовать. Но как и где? На Западе решен сложней-
ший вопрос – на определенных территориях скоопе-
рированы бизнес и производство. Например, вокруг
«Сименса» группируются более 400 малых инноваци-
онных предприятий. Очень неплохо живут. Вот такую
связку инновационного бизнеса и промышленных
предприятий на территории последних мы и должны
помочь создать.

По словам Николая Евтихиева, это комплексная
программа на годы. Предполагается, что в течение

«СИЛИКОНОВАЯ ДОЛИНА» ВОСТОКА
Речь – об огромном технопарке, в котором будут проводиться
уникальные научные исследования и осваиваться перспектив-
ные хайтек-технологии. Таковой должен появиться уже в неда-
леком будущем в Восточном административном округе. Об
этом в среду, 31 августа, сообщили в городской администра-
ции, сославшись на распоряжение, подписанное мэром сто-
лицы Юрием Лужковым.

Вноминации «Самая  благоустроен-
ная территория объектов  здраво-
охранения» второе место на кон-

курсе «Московский дворик» завоевала
поликлиника № 230, расположенная в
районе Крюкова Зеленоградского адми-
нистративного округа.

Заместитель главы управы Людмила
Сафронова рассказала:

- В нашем районе третий год работа-
ет ландшафтно-дизайнерская фирма
«Ростик», которую возглавляет Алек-
сандра Коптева. Сначала возможности
фирмы мы проверили на  озеленении
небольших территорий у жилых  кор-
пусов и возле школы искусств. А в этом
году  предложили дизайнерам занять-
ся территорией у поликлиники. 

Средства  на благоустройство вы-
делила управа Крюкова. А принимали
работу с участием представителей уп-
равления здравоохранения и главвра-
ча поликлиники Натальи Кадниковой.
Когда конкурсный  объект передали
коллективу поликлиники, поддержи-
вает чистоту штатный дворник Лю-
бовь Зубова.

Площадка перед входом в  поликли-
нику  напоминает южный порт: песча-
ный  берег, галька,  искусственные
пальмы, пришвартовавшийся  паро-
ход...  Больные, спешащие в поликли-
нику, рады переменам. И другим жите-
лям Крюкова  работа дизайнеров при-
шлась по душе. Но... Автовладельцы
по-прежнему паркуют свои машины у
входа, а потому вид у дворика уже не
тот,  что задуман - не рассчитан порт на
таких «пиратов»...

Александр МИЛЬ

Детский сад № 255
расположился почти
в центре столицы, в
Глубоком переулке.
В двух шагах - Крас-
нопресненская набе-
режная и Белый дом. 

Рядом кипит жизнь мегаполи-
са, но здесь, вокруг скромно-
го двухэтажного здания, со-

вершенно особый мир.  Слышен
шум ветра в листве и плеск фонта-
нов, на ветвях зреют яблоки, хмель
вдоль забора поднимается зеленой
стеной. В номинации «Лучший
школьный и детсадовский двор»
городского конкурса «Московский
дворик-2005» этот рукотворный оа-
зис завоевал третье место.

- В нынешнем году, - рассказы-
вает заместитель главы управы
Пресненского района ЦАО Елена
Лукоянова, - детскому саду ис-
полняется пятьдесят лет. В пос-
ледний год здесь многое сделали.
Освежили фасад здания, провели
комплексное благоустройство
всей территории. Занималось
этой работой ООО «Сады и пар-
ки». Но, конечно, и коллектив не
остался в стороне.

Многие идеи дизайнерам под-
сказала заведующая детским са-
дом Елена Требухина, поэтому бла-
гоустройство было поставлено на
серьезную научно-педагогическую
основу.

Если обойти вокруг здания,
можно заметить, что на террито-
рии четко выделены три зоны, ка-
ждая из которых и оформлялась
соответственно. Во-первых, зона
психологической релаксации - ми-

ни-парк с искусственными пруда-
ми, альпийскими горками, разно-
образной зеленью и живым угол-
ком, где обитают кролики и попу-
гайчики. Другая зона - спортивный
комплекс, где есть все необходи-
мое для физического развития ре-
бят. И, наконец, зона для игр.

К моменту начала работ терри-
тория, мягко говоря, находилась
не в лучшем состоянии. По сло-
вам представителей фирмы «Са-
ды и парки», декоративный кус-
тарник и вообще вся зелень в за-
газованном центре столицы при-
живаются трудно, за ними нужен
постоянный уход. Здесь-то и по-
надобились усилия ребячьих на-
ставников.

Не остались в стороне и родите-
ли. Устроить небольшую семейную
клумбу, посадить редкий цветок
или кустик - здесь это стало доб-
рой традицией.

- У нас ведь обычный детский
сад, с обычным бюджетным фи-
нансированием, - замечает Елена
Лукоянова. - А потому любая по-
мощь родителей очень кстати.

Позаботились здесь и об усло-
виях для тех, кто ухаживает за тер-
риторией. Мы спустились в под-
вал, где оборудовано помещение
для дворника. При входе - удобная
ниша, куда можно поставить ин-
вентарь, шкаф для спецодежды. В
самой комнате созданы все усло-
вия для отдыха, есть телевизор,
СВЧ-печь. 

На прощание подумалось: не
сад, а сказка - чего тут еще же-
лать? Но Елена Требухина вдруг
произнесла:

- Мечтается нам по периметру
забора посадить золотые шары...

Ну, детство в кругу золотых ша-
ров - уж воистину золотое детство!

Петр ПОЛЫНОВ

Царицынский парк и ис-
торико-архитектурный
музей-заповедник дав-

но стали излюбленным мес-
том отдыха москвичей.
Здесь есть и романтические
руины, и большие пруды, и
тенистый парк. Однако это
замечательное место, пока
оно находилось в феде-
ральной собственности, ос-
тавалось практически без
ухода: правительство стра-
ны не финансирует в доста-
точном объеме объекты
культуры. Царицыну повез-
ло - из федеральной оно
перешло в собственность
Москвы.

...Удивительное это место
- Царицыно. Здесь оживает
история отечества в именах
и судьбах.

В конце XVI века оно бы-
ло вотчиной Ирины, сестры
Бориса Годунова. Первую
деревянную церковь и хо-
ромы над прудами постро-
ил здесь князь Василий Го-
лицын, фаворит царевны
Софьи. Царь Петр, отправив
Голицына в ссылку, пода-

рил усадьбу молдавскому
господарю Дмитрию Канте-
миру - и потому в голицын-
ских палатах прошли дет-
ские годы поэта, просвети-
теля и дипломата Антиоха
Кантемира. Ныне существу-
ющую церковь Троицы по-
строили Кантемиры на том
самом месте, где стоял де-
ревянный храм.

Расцвет Царицына при-
шелся на «золотой век
Екатерины». В 1775 году
великая императрица ку-
пила сельцо Черная Грязь
для того, чтобы построить
здесь свою резиденцию.
Почти десять лет трудился
над созданием дворцово-
паркового комплекса Васи-
лий Баженов, но не угодил
матушке-царице: и дворец
построил такой же, как на-
следнику Павлу, и масон-
ской символикой чрезмер-
но увлекся... Перестраи-
вать резиденцию самодер-

жица поручила Матвею Ка-
закову. Тому удалось воз-
вести дворец под крышу,
но его работа не удовле-
творила уже нового венце-
носного заказчика (к этому
времени на престол взо-
шел Павел, ненавидевший
все, что было связано с ма-
терью). Строительство в
Царицыне Павел приоста-
новил - как оказалось, бо-
лее чем на два века.

Сейчас в исторической
охранной зоне музея-запо-
ведника никакие работы не
ведутся. Как рассказал ге-
неральный директор ГМЗ
«Царицыно» Виктор Егоры-
чев, сначала решено приве-
сти в порядок прилегаю-
щую территорию и каскад
прудов, и только потом дой-
дет очередь до восстанов-
ления зданий комплекса,
построенных Казаковым.
Поскольку внутренним уб-
ранством дворцов зодчий

заняться не успел, это будет
заботой  наших современ-
ников.

Конкретно планы рес-
таврации комплекса и рес-
таврации территории раз-
рабатывают архитекторы
мастерских «Моспроект-2»
под руководством Михаи-
ла Посохина. Первый заме-
ститель префекта ЮАО
Геннадий Писклов отме-
тил, что, реализуя их пла-
ны, пришлось изрядно по-
трудиться. На территории,
прилегающей к ГМЗ «Ца-
рицыно» со стороны Ши-
пиловского проезда, под-
рядные организации ГУП
г. Москвы «Дирекция еди-
ного заказчика по эксплуа-
тации, капитальному ре-
монту жилищного фонда,
дорог и благоустройства
ЮАО» вырубили более по-
лутора тысяч аварийных и
засохших деревьев, выкор-
чевали более четырех ты-

сяч пней, снесли 37 забро-
шенных домов. Только об-
ломков железобетонных и
металлических конструк-
ций, оставшихся со времен
строительства метро, вы-
везли без малого 500 кубо-
метров. А всего пришлось
вывезти более 50 тысяч ку-
бометров мусора и непри-
годного грунта. Зато те-
перь разбито около трех
тысяч квадратных метров
цветников и более семи ге-
ктаров газонов.

Отремонтировано ас-
фальтовое покрытие Ново-
царицынского шоссе и Ши-
пиловского проезда, пеше-
ходные дорожки вымощены
плиткой. Среди тысячи мо-
лодых деревьев, высажен-
ных здесь, особенно коло-
ритно выглядят ветвистые
царицынские ветераны.

Так что с полным основа-
нием можно сказать: огран-
ка еще одного драгоценного
камня в ожерелье москов-
ских древностей началась.

Павел 
КОЛЕСНИКОВ

НА ЦАРСКИХ РАЗВАЛИНАХ

НЕ ЖДАЛИ
В ПОРТУ 
ПИРАТОВ...

ЗОЛОТО В ГЛУБОКОМ ПЕРЕУЛКЕ
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Совы на гербе Юго-Западно-
го административного округа
столицы, держащие в лапах
геральдический щит, опира-
ются на вершины кирпичных
башен с ажурной решеткой,
в которых угадываются па-
радные ворота усадьбы «Во-
ронцово» - памятника отече-
ственной архитектуры.

ТСЖ 
В ТРАДИЦИЯХ
УСАДЬБЫ

Вконце XVIII века эта усадьба принадле-
жала екатерининскому министру и ге-
нералу, склонившему Турцию к подпи-

санию выгодного для России Кючук-Кайнар-
джийского мирного договора, Николаю Ва-
сильевичу Репнину, внуку генерала Репнина,
одного из творцов победы петровской армии
под Полтавой.

В середине прошлого столетия, когда об-
ширный район столицы в тех местах получил
нежное имя Черемушки и стал стремительно
сереть безликими пятиэтажками, усадьба
«Воронцово» пришла в упадок, как и некогда
роскошный ее парк.

ТСЖ «Воронцово-2000», расположенное
во владении № 22 по улице Архитектора Вла-
сова в районе Обручевский (ЮЗАО), стало
своего рода символом возрождения обезли-
ченного городского пространства. Выстроен-
ный вблизи парка дом-комплекс с подзем-
ным гаражом, помещениями бытового об-
служивания и магазинами еще пять лет на-
зад казался жителям верхом архитектурной
и строительной мысли. Однако проблемы у
дома уже в ту пору были.

- Надо признать, конструкция дома, в ко-
тором ныне находится ТСЖ «Воронцово-
2000», оказалась не самой удачной, - пояс-
нил первый заместитель главы управы рай-
она Обручевский Олег Волков. - Владельцы,
которые приобрели здесь квартиры, стали
перед выбором: либо ждать дотаций на
приведение дома в порядок, либо органи-
зоваться в ТСЖ и взять все расходы на се-
бя.

В пользу объединения самым важным об-
стоятельством послужил примерно одинако-
вый уровень достатка жильцов. И взялись
они за дело благоустройства своего жилья
дружно. Для примера: свободной территории
у комплекса нет, но и  небольшой «мыс»,
протянувшийся в сторону парка «Воронцо-
во», членам ТСЖ удалось превратить в уют-
ную рекреационную зону с живописными зе-
леными уголками, дорожками, разнообраз-
ными садовыми затеями.

- На городском конкурсе ТСЖ «Воронцо-
во-2000» заняло третье место в своей номи-
нации, - продолжил рассказ Олег Волков. -
При этом надо иметь в виду, что два первых
места достались участникам, обладающим
гораздо большими финансовыми возможно-
стями. А главное, члены товарищества сде-
лали эту работу не напоказ, а для своего же
уюта.

И с результатом их можно заслуженно по-
здравить.

Владимир ПОТРЕСОВ
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7лицом к лицу
СТАРШИЙ ПО ДОМУ МОЖЕТ БЫТЬ

ОСВОБОЖДЕН ОТ ОПЛАТЫ ЖИЛИЩНЫХ
УСЛУГ, НО – НЕ ОТ ТОГО, 

ЧТОБЫ КОНТРОЛИРОВАТЬ ИХ КАЧЕСТВО
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2005-2006 годов с обширной территории НПК 
НИИДАР выведут все морально и физически уста-
ревшие мощности его опытного производства. Их
перебазируют в Саранск в Мордовии. Затем на ос-
вободившихся площадях будет осуществлено поэ-
тапное проектирование и строительство будущего
технопарка.

В нем планируется разместить исключитель-
но организации, занятые научно-исследователь-
ской деятельностью, внедрением новых техно-
логий, освоением наукоемких и высокотехноло-
гичных производств, исключающих негативное
воздействие на окружающую природную среду.
Конечно, в первую очередь тех, что будут рабо-
тать над созданием электронных систем и при-
боров для «оборонки». Но наряду с ними – и за-
нятых освоением новейших технологий в облас-
ти микроэлектроники для всего народного хо-
зяйства. Для работы в технопарке есть планы
привлечь самых талантливых московских уче-
ных. Для них на территории построят гостиницы
и комфортабельные общежития.

Помимо того технопарк намечено использовать
для приема различных научных делегаций, орга-
низации лекций, семинаров и выставок. Здесь по-
явятся сразу несколько выставочных комплексов.
Полностью завершить строительство планируется
в 2010 году.

Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ

Если гражданин продавал или сдавал в аренду
собственное недвижимое имущество, он должен
подавать налоговую декларацию. Согласно ст. 208
Налогового кодекса РФ доход от реализации не-
движимого имущества относится к облагаемым до-
ходам. В то же время, ст. 220 НК РФ позволяет
уменьшить размер налога на величину  имущест-
венных вычетов. 

Если имущество находилось в собственности бо-
лее 3 лет (при наличии документов, подтверждаю-
щих данный факт - свидетельство о собственности,
договор и т.п.), вычет предоставляется на полную
сумму полученного от продажи дохода (доход не
облагается налогом).

В случае, когда недвижимость находилась в соб-

ственности менее 3 лет, налогоплательщик вправе
уменьшить сумму своих облагаемых налогом дохо-
дов на величину, не превышающую 1 000 000 руб-
лей.

При приобретении или строительстве нового жи-
лья имущественный вычет предоставляется в раз-
мере 1 000 000 рублей (если фактически потрачено
меньше - то в сумме понесенных затрат).

В случае приобретения имущества в общую доле-
вую либо общую совместную собственность размер
имущественного налогового вычета распределяется
между совладельцами в соответствии с их долей
собственности.

Имущественные вычеты не предоставляются ав-
томатически. При подаче декларации вы должны на-
писать заявление о предоставлении имущественно-
го вычета с указанием его размера.

Квалифицированные специалисты отделения от-
ветят на любой квартирный вопрос и помогут найти
оптимальный выход из самой сложной жилищной
ситуации.

Тел. 363-04-56

Комментирует юрист
отделения «Сокол»
Корпорации «Инком-
недвижимость» 
ЕСАУЛЕНКО В.А.

ПОЛУЧЕНИЕ НАЛОГОВОГО ВЫЧЕТА

В диспетчерской дежурили:
Е.Волкова, Г.Воскресенский,
О.Матвеева, П.Полынов

АКТ - ДЕЛУ ВЕНЕЦ
«Какой документ надо получить по

результатам приемки работ по пере-
планировке квартиры?

Виктория НОВИКОВА, ЦАО».

В управлении Мосжилинспекции по
ЦАО нам объяснили, что таким доку-
ментом является акт, который подпи-

сывается членами специально соз-
данной комиссии. В комиссии долж-
ны быть представлены Мосжилин-
спекция, управа района, ДЕЗ или
ТСЖ, проектный институт, организа-
ция, которая выполняла работы, а
также собственник квартиры. Если
нарушений не отмечено, то на основа-
нии акта вносятся изменения в ин-
формацию БТИ о квартире.

За разъяснением мы
обратились в Мосгорте-
пло. Нам сообщили, что
окончательная сумма
оплаты за горячую воду
складывается из тари-
фа на подогрев кубо-
метра воды, который
действительно состав-
ляет 28 руб. 78 коп., и

стоимости подачи воды
потребителю. Отсюда и
берется разница, кото-

рую получает организа-
ция, обслуживающая
водопроводные сети. 

- Лицо, которое не прошло в
установленном порядке обяза-
тельный предварительный или
периодический медицинский
осмотр, действительно должно
быть отстранено от работы в
соответствии со ст. 76 Трудово-
го кодекса РФ, - пояснил глав-
ный юрисконсульт центра «За-
щита» Денис Водяков.

Следует учесть, однако, что в
случае, если медосмотр сотрудни-
ком не был пройден по вине рабо-

тодателя, заработная плата долж-
на быть начислена в соответствии
с ч.3 ст. 76 Трудового кодекса РФ. 

«Давно идут разговоры о
том, что дом 7, корпус 2 по
Колодезной улице будет ка-
питально отремонтирован.
Так ли это? И если ремонт
будет, то когда?

Сергей ЕРЫПАЛОВ, район
Сокольники».

Указанный адрес включен в
«Перечень жилых зданий с де-
ревянными перекрытиями,
подлежащих комплексному
капитальному ремонту до
2008 года», сообщили в
пресс-службе префектуры
ВАО. Кроме того, в этот пере-
чень внесены еще 6 адресов:
улица Первомайская, дома 76
и 80; улица Суворовская, дом
2/1, строения 2-4; улица 5-я
Парковая, дом 9/25; улица
Электрозаводская, дом 37/4,
корпус 4; Колодезный пере-
улок, дом 2, корпуса 1-2; Се-
меновский Вал, дом 10, кор-
пус 3, строение 13.

«В доме 2 по Боенскому
проезду ведется капремонт.

Где можно узнать пере-
чень работ, которые
должны быть произведе-
ны в его ходе? Кто будет
принимать дом после ре-
монта? И как будут учиты-
ваться мнения жителей по
его качеству?

Дмитрий БУСАЛАЕВ,
ЮВАО».

- Заказчиком капиталь-
ного ремонта без отселе-
ния жителей в доме №2 по
Боенскому проезду явля-
ется ГУП «Генеральная ди-
рекция единого заказчика
ЮВАО», - сообщила сот-
рудник окружной префек-
туры Ольга Докина. - Всю
интересующую информа-
цию могут предоставить в от-
деле капитального ремонта
этого предприятия. Телефон
начальника отдела – 379-8238,
телефон отдела – 919-0411.

«Будут ли сносить дом, рас-
положенный по адресу: ул. Ге-
нерала Карбышева, д. 19,

корп. 1? Заранее благодарю
за ответ.

Елена МОРОЗОВА, СЗАО».
Не знаем, обрадуем мы чи-

тательницу или огорчим, но,
как пояснил заместитель
префекта СЗАО Михаил Хац-
кевич, указанный дом сно-
сить не планируют и ни в ка-
ких списках под снос он не
значится.

В Московском городском право-
вом центре «Защита» нам поясни-
ли, что статья 2 Трудового кодекса
РФ вслед за статьей 37 Конститу-
ции РФ одним из первых принци-
пов правового регулирования тру-
довых отношений провозглашает
принцип свободы труда. Отсюда
следует, что каждый человек впра-
ве свободно распоряжаться свои-
ми трудовыми способностями, вы-
бирать работу по избранной специ-
альности, квалификации и долж-
ности. Тем более Трудовой кодекс

РФ не предусматривает введения
подобного рода ограничений к по-
следующему после увольнения
устройству на работу.

Таким образом, договор, о кото-
ром пишет читательница «МС», яв-
ляется незаконным.

Для получения бесплатной юри-
дической консультации по вопро-
сам труда и занятости обращай-
тесь в центр «Защита» по адресу:
Москва, 119049, ул. Коровий Вал,
д.3, стр. 5, тел. 959-89-40,
www.zaschita.org.

ПРОБКИ 
УСТРАНЯТ БЕСПЛАТНО

«С началом отопительного сезона часто воз-
никают проблемы с батареями - они плохо гре-
ют, требуется регулировка. Должны ли жильцы
платить ремонтникам за эту работу?

Иван ЗАГОСКИН, ЦАО».

Как нам пояснили в Департаменте ЖКХиБ,
наладка и регулировка систем горячего водо-
снабжения и отопления с ликвидацией непро-
гревов и воздушных пробок относятся к числу
работ, которые проводятся ДЕЗом (эксплуати-
рующей организацией) без дополнительной оп-
латы вне зависимости от ведомственной при-
надлежности жилья и формы собственности на
него. Работы эти должны быть проведены в те-
чение трех суток.

В Департаменте жилищной политики и жи-
лищного фонда города Москвы нам объяс-
нили, что действующая норма постановки на

учет определена городским законом № 22
«Об улучшении жилищных условий жителей
города Москвы». Для отдельных квартир она
составляет 10 кв. метров общей площади,
для квартир коммунального заселения и гос-
тиничного типа - 15 кв. метров общей пло-
щади. Этот же закон определяет норму пре-
доставления жилья нуждающимся - 18 кв.
метров общей жилой площади на одного че-
ловека. Одиноко проживающим гражданам
по договору социального найма может быть
предоставлено помещение общей жилой
площадью до 33 кв. метров. Семья из двух
человек может рассчитывать на 42 кв. метра
общей жилой площади.

ТАРИФ: СУММА И РАЗНИЦА
«Почему мы платим за горячую воду из расчета

34 руб. 90 коп. за кубометр, хотя тариф Мосгортеп-
ла за подогрев гораздо ниже - 28 руб. 78 коп.?

Татьяна АКМАЕВА, ЦАО».

«В нашей организации работодатель вынуждает всех подписать дого-
вор, согласно которому работник обязуется не устраиваться в аналогич-
ную организацию в течение двух лет после увольнения. Правомерно ли
установление таких ограничений?

Надежда ПАНФИЛОВА, район Текстильщики».

ПРАВО, ЗАЩИЩЕННОЕ ЗАКОНОМ

«Какие льготы имеют старшие по подъездам,
по домам? Какая дополнительная зарплата
должна выплачиваться старшим по подъездам?

Нина СЕРЕГИНА, ВАО».

ПО ТРУДУ И ЧЕСТЬ
В соответствии с постановлением правитель-

ства Москвы от 31 мая 2005 года № 378-ПП, со-
общили в Комплексе городского хозяйства, для
граждан, выполняющих обязанности старшего
по дому/подъезду, установлен такой вид стиму-
лирования, как освобождение от оплаты жилищ-
ных услуг, а также от платы за вывоз мусора, за-
пирающее устройство, оплаты услуг дежурного
по подъезду. Решение об этом принимает глава
управы района, оформляя распорядительным
документом на основании протокола собрания
жителей. Если старший по дому/подъезду явля-
ется штатным работником жилищной организа-
ции, то его стимулирование осуществляется за
счет дополнительной ежемесячной доплаты к за-
работной плате в размере до 5 процентов долж-
ностного оклада из фондов заработной платы
этой организации. Решение о стимулировании
принимает ее руководитель.

ЗДОРОВЬЕ ДОРОГОГО СТОИТ
«Я не прошел медицинский осмотр, в результате чего не был допу-

щен к работе. За время моего отстранения мне ничего не заплатили.
Скажите, законно ли это?

Валерий НЕКРАСОВ,  район Отрадное».

НОРМАТИВНЫЕ МЕТРЫ
«Насколько мне известно, существуют учет-

ные нормы жилой площади на одного человека,
на основании которых определяются нуждаю-
щиеся в улучшении жилищных условий. Каковы
эти нормы для Москвы? И на какую площадь
можно рассчитывать при получении нового жи-
лья? 

Евгений ТРЕТЬЯКОВ, ЦАО».

НА СНОС ИЛИ В РЕАНИМАЦИЮ?

Разобраться в этой ситуации мы попросили юристов
Московского городского правового центра «Защита». Вот
что нам сообщили:

- Действительно, в соответствии со ст. 193 Трудового
кодекса Российской Федерации за каждый дисциплинар-
ный проступок может быть применено только одно дисци-
плинарное взыскание.

Однако согласно ст. 192 ТК РФ за совершение дисципли-
нарного проступка, то есть неисполнение или ненадлежа-
щее исполнение работником по его вине возложенных на
него трудовых обязанностей работодатель имеет право при-
менить следующие дисциплинарные взыскания: замечание,
выговор, увольнение по соответствующим основаниям.

Лишение премии не является дисциплинарным взыска-
нием согласно действующему ТК РФ.

Таким образом, работодатель имеет право одновремен-
но привлечь работника к  дисциплинарной и имуществен-
ной ответственности (материальной - по нормам трудово-
го права или гражданско-правовой ответственности, если
проступок повлек причинение имущественного вреда). К
работнику наряду с мерами дисциплинарного взыскания
одновременно могут быть применены меры дисциплинар-
ного воздействия, например, объявлен выговор, и он ли-
шен премии за период, когда было допущено нарушение.

«В июле за совершение дисциплинарного проступка мне
вынесли выговор, а также лишили премии за месяц. Таким
образом, ко мне было применено два дисциплинарных
взыскания за один и тот же проступок. Не является ли это
нарушением Трудового кодекса Российской Федерации?

Иван НОВИКОВ, САО».

С ВЫГОВОРОМ И БЕЗ ДЕНЕГ...
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ОБЫЧНО ЛЮДИ  НЕ  ЧИТАЮТ
ЗАКОНОВ И КОДЕКСОВ. ПОЭТОМУ
ДОБИВАЮТСЯ СВОИХ ПРАВ ТАК,
КАК ОНИ ИХ ПОНИМАЮТ 

Реформа ЖКХ:
НЕДЕЛИМЫЕ МИЛЛИОНЫ

Р. Широких: Нашей территори-
альной общине пять лет. Нача-
лось с того, что мы побывали в
общине «Сивцев вражек», кото-
рая в середине 90-х получила
свои дома в хозяйственное ве-
дение, и обнаружили огромную
разницу между тем, чего дос-
тигли они в обслуживании до-
мов, и прозябанием нашего ми-
крорайона, жалобам наших жи-
телей на обслуживающую ком-
панию было несть числа. Мы и
решили: сделаем как в «Сивце-
вом вражке». Создали ТОС
«Слобода-2». Правительство
Москвы своим постановлением
дало нам права управляющей
компании, поддержали нас и уп-
рава, и префектура.

Обслуживание домов мы на-
ладили. Но с выходом Жилищ-
ного кодекса узнали, что этого
мало. Теперь нужно заботиться
обо всем. И прежде всего о ка-
питальном ремонте. Многие до-
ма в центре города, как извест-
но, дожили до такого состояния,
что люди ниже среднего и даже
среднего уровня благосостоя-
ния не в силах оплатить ремонт.
Скажем, есть у нас два дома
1939 года – в одном отопитель-
ная система была капитально
отремонтирована, в другом –
нет. Мы посчитали, во что нам
обойдется капитальный ремонт
отопительной системы – вышло
4 млн. рублей. Разложите на
110 квартир. В состоянии ли лю-
ди оплатить этот ремонт?..

С ЖК знакомы у нас не все –
в лучшем случае каждый вто-
рой. Но что толку, если даже
люди его прочитали? Мы при-
выкли к тому, что понятия «пла-
та за квартиру» и «обслужива-
ние» в нашем сознании разо-
рваны: мы платим, а кто-то что-
то там делает – полы моет в
подъездах, мусор вывозит, под-
крашивает, подмазывает... Поэ-
тому и понятие ТСЖ для многих
– абстракция. А когда говоришь,
что теперь согласно ЖК надо
будет платить и за общее иму-
щество, и за капитальный ре-
монт дома, – очень удивляются.

И все-таки мы начали кампа-
нию по перерегистрации нашей
территориальной общины в
ТСЖ. Будем объединять не-
сколько домов. У нас собствен-
ников до 80 процентов. Но лю-
дей больше всего смущает то,
что правительство переложило
на нас злополучный капиталь-
ный ремонт. Ведь есть уже нор-
мативы ремонта отопительной
системы, водостоков, мусоро-
проводов, газопровода, но они
не соблюдались...

РАТУЕМ ЗА ДОМКОМ

А. Нижегородов: Жилищный ко-
декс требует глубокого изуче-
ния – и людям нужно разъяс-
нять многие его положения.

Многие встревожены: что бу-
дет? кто станет управлять?
как?

В нашем подъезде 45 квар-
тир. Состав жителей: 26 – собст-
венники. 60 процентов из них –
пенсионеры. Только 12 собст-
венников работают и могут пла-
тить за обслуживание дома пол-
ностью. Есть даже 7 собствен-
ников-бизнесменов, они могут
заплатить и за малоимущих. С
остальными – проблема. Когда в
целях безопасности надо было
поставить решетки, домофон и
видеосистему за свой счет, для
большинства это было наклад-
но, но люди платили. И за кон-
сьержа платят. Но где черта, за
которой платить уже не смогут?

Что касается управления, то
наш подъезд будет ратовать за
то, чтобы на общем собрании

создать домком или домовый
совет. Доверим управление то-
му, кто и сегодня занимается
обслуживанием наших домов:
управлению № 11 Государствен-
ного унитарного предприятия
высотных жилых домов. Каж-
дый собственник заключит до-
говор с этой компанией. Дове-
рие к ней есть, но, безусловно,
надо улучшать обслуживание...

НОВОСТРОЙКА НЕ ПО ГОСТУ

И. Семенникова: Поскольку я
вхожу еще и в инициативную
группу ТСЖ «Преображенская
площадь» – попросили поде-
литься опытом, – то могу высту-
пать сразу от двух товариществ.
С 1999-го в правлении ТСЖ. Все
квартиры дома в частной собст-
венности. Сначала нас обслужи-
вала компания, которую создал
сам застройщик, и деньги, вно-
симые на содержание жилья,
тратил по своему усмотрению.
Когда мы взяли управление в
свои руки, то обнаружили пус-
той расчетный счет и претензии
ресурсных организаций. 

Наш дом можно отнести к но-
востройке. Но, послушав Руфи-
ну Михайловну, скажу: новое
жилье по проблемам может
быть приравнено к изношенно-
му фонду. Не знаю, как вы, Ру-
фина Михайловна, ремонтируе-
те свои ветхие дома, но я этим
на нашей новостройке занима-

юсь с первого дня. Коммуника-
ции в доме не соответствуют 
ГОСТам, правилам и нормам
строительства. Надо менять.
Пришлось ремонтировать фа-
сад, фундамент, внутреннюю
ливневку, водостоки. Про кров-
лю молчу: надо ремонтировать,
как подметки на стоптанных бо-
тинках. Но никто не хочет за-
ключать договор на малый объ-
ем работы. Для многих подряд-
чиков привлекательный объем
начинается с 2 млн. рублей. А
ведь кто-то должен делать и ма-
лые объемы! Понимаю, что биз-
несу не приказывают. Но ведь
не бесплатно же, да и по рыноч-
ным ценам! У меня несколько
лет в подвале стояла вода – не
было гидроизоляции. Я даже в
жилищную инспекцию обрати-
лась: может быть, подскажете,
кому адресовать? Глухая стена.
Пыталась асфальт переложить у
дома. Мне сказали: обратитесь
в ДЕЗ – что для них 300 кв. мет-
ров? Обратилась. Никакой реак-
ции. Я прошу: сообщите в нача-
ле года, что в планы ДЕЗа вхо-
дит, я попрошу включить нас в
план – за наши деньги, разуме-
ется. Тишина...

Теперь о Жилищном кодексе.
Увы, он не решил вопросы, ко-
торые не решали и прежние
нормативные акты, в частности,
вопрос взаимоотношения соб-
ственников и жителей по соци-
альному найму, не обязал соб-
ственников нежилых помеще-
ний участвовать в содержании
домов. Сегодня собственники
нежилых помещений делают
деньги, а дома содержатся за
счет физических лиц. А кому за-
стройщик продает нежилые по-
мещения? Своим компаниям. Не
прописано в кодексе и то, в ка-
кой форме и в какие сроки
должна отчитываться управля-
ющая компания. В законе 72-ФЗ
«О товариществах собственни-
ков жилья» это было прописа-
но. Сейчас ответственность за
содержание дома несет коллек-
тивный собственник, а деньгами

распоряжается управляющая
компания. В случае конфликта
нам говорят: идите в суд. Но су-
дья открывает ЖК, а там ничего
нет...

Управление домом мы реши-
ли оставить за собой, но ряд
функций перепоручить эксплуа-
тирующим организациям. Начи-
наю названивать в различные
инстанции: назовите, пожалуй-
ста, управляющие организации,
которые на рынке себя уже за-
рекомендовали. Увы, ответов не
последовало.

ТИПИЧНАЯ НЕТИПИЧНАЯ
СИТУАЦИЯ

Э. Барабаш: Мы живем в домах-
новостройках, сданных в 2002
году. Типичная нетипичная ситу-
ация: дома обслуживает ДЕЗ, но
нам его обслуживание, мягко
скажем, не нравится: на все до-
ма два сантехника; если у сосе-
да сверху прорвало горячую во-
ду, то надо ждать не меньше ча-
са, пока выключат кипяток...
Глядя на удачливые ТСЖ из на-
шего же Южного Бутова, кото-
рые не пользуются услугами
ДЕЗа, а нашли хорошую управ-
ляющую компанию, и мы реши-
ли наладить работу по их при-
меру. Возникла инициативная
группа. Среди активистов -
сильный юрист, экономисты...
Познакомившись с Жилищным
кодексом, мы поняли, что реше-
ние придется принимать нам...

КОПИТЬ – НЕ ПОЛУЧИТСЯ

А. Нижегородов: Коль речь за-
шла о способе управления, то
мы довольны тем, как нас об-
служивают. Управление № 11, о
котором я говорил, – сложив-
шийся коллектив, наладивший
четкую работу. И у нас мнение в
подъезде такое: никакого ТСЖ!
Товарищество потребует боль-
ших трат: правление, устав, ре-
гистрация... Это какие же член-
ские взносы потребуются? И где
взять энтузиастов?

Э. Барабаш: А мы хотим забо-
титься о домах сами. У нас и
территория большая, но благо-
устроена некачественно: есть
два пруда, но их надо чистить. К
тому же в следующем году всем
выставят новую строку - капи-
тальный ремонт. Деньги нема-
лые. Надо понимать, что появят-
ся компании, которые предло-
жат свои услуги. Но вспомните
нашу приватизацию: будут и та-
кие, которые возьмутся за упра-
вление вашим жильем, а перед
сроком капитального ремонта
«обанкротятся». А нет компании
– нет денег...

И. Семенникова: Сразу вам го-
ворю: копить не получится – На-
логовый кодекс не предусмат-
ривает. На собственном приме-

ре это испытала: как руководи-
тель жилищного объединения
отвечаю за организацию бухгал-
терского учета и уплату налогов.
И вот с чем столкнулась: деньги
на ремонт товарищество накап-
ливает на расчетном счете; с
процентов, начисляемых банком
на остаток на расчетном счете,
надо платить налог на прибыль.
С одной стороны, накопления
съедает инфляция, с другой –
компенсирующие инфляцию
проценты банка съедает налог.

Еще пример. Согласно закону
№ 64 города Москвы о налоге на
имущество организаций налого-
вые льготы предоставляются

жилищным объединениям, уп-
равляемым по закону № 72-ФЗ.
С 1 марта этот закон упразднен.
Что делать с бывшим льготным
налогом? Пишу запрос в управ-
ление Федеральной налоговой
службы города Москвы. В ответ
– тишина. А как теперь называ-
ются деньги, которые ТСЖ со-
бирают на содержание дома?
До этого назывались членскими
взносами. Читаю Налоговый ко-
декс: членские взносы освобож-
дены от налогообложения. Нет,
говорят нам представители на-
логовых органов, теперь это у
вас доход....

«МС»: То есть выходит, что к
ТСЖ относятся как к организа-
ции, которая извлекает доходы?

И. Семенникова: Во всяком
случае в Москве нет четкости в
этом вопросе. В любой момент
налоговая служба может зая-
вить, что это доход. Не согласны
– доказывайте в суде. Простите,
но если мы сами взялись свой
быт обустроить – это не значит,
что должны стоять в оборони-
тельной стойке. Мы не хотим
ничего нарушать. Хотим жить по
законам. Но нормальным! Един-
ственное, чего я добиваюсь, –
простоты в ведении учета ТСЖ.

Помимо того, что я назвала,
еще столько проблем, что чело-
век, специально не подготов-
ленный, управлять не сможет.
Поэтому я очень хорошо пони-
маю Анатолия Григорьевича...

Но если вы спросите меня,
нужно ли ТСЖ, я отвечу – да.

ОПЫТ ВЗЯТИЯ ВЛАСТИ

И. Семенникова: Эльвира Викто-
ровна, а что мешает вам взять
власть в свои руки?

Э. Барабаш: Нужно провести
общее собрание жильцов путем
заочного голосования – кодекс
позволяет, но нет списка...

И. Семенникова: Я подскажу.
Такой список предоставляет Мос-
регистрация, но запрос туда мо-
гут направлять только органы
местного самоуправления, точ-
нее глава управы. Он запрос со-
ставит, но отвезти его в Мосре-
гистрацию лучше вам – собст-
венноручно сдать в канцелярию
под расписку. То есть вы должны
обеспечить бумаге ноги – луч-
ший способ добиться результата
в условиях нашей бюрократиче-
ской системы.

Р. Широких: А ваша инициа-
тивная группа официально за-
регистрирована?

Э. Барабаш: Нет.
Р. Широких: Это ошибка.
Э. Барабаш: Не подсказали. Я

начала с того, что пришла в ДЕЗ
и попросила списки председате-

ТСЖ: ОТ ПРОСТОГО
Нынешний круглый стол - очередной из запланированных редак-
цией по теме «Учимся управлять жильем». Обсуждать проблемы
управления на сей раз собрались представители жильцов разно-
го уровня организованности: Анатолий НИЖЕГОРОДОВ – стар-
ший по подъезду (район Черемушки, ЮЗАО), Руфина ШИРОКИХ
– председатель совета ТОС «Слобода-2» (район Таганский, ЦАО),
Ирина СЕМЕННИКОВА – председатель правления ТСЖ «Соколи-
ная башня» (район Сокольники, ВАО) и Эльвира БАРАБАШ – член
инициативной группы ТСЖ-ВСК «Гавриково» (район Южное Буто-
во, ЮЗАО). Знакомы ли вы с ЖК и что планируете в связи с его
введением? С какими трудностями столкнулись при осуществле-
нии задуманного? Эти вопросы и было предложено обсудить.

-Должен отметить, что газета «Московская
среда» выбрала удачную форму обсужде-
ния Жилищного кодекса и проблем, свя-

занных с его введением. На круглых столах мож-
но выявить типичные заблуждения людей и недо-
работки властей. Пример тому – представленный
материал.

ТОС «Слобода-2» принял правильное решение
о переходе в статус ТСЖ: товарищество – более
высокая форма организации собственников жи-
лья, обеспеченная законодательной базой, тогда
как ТОС – всего лишь элемент местного самоуп-
равления.

Теперь о сетовании Руфины Широких на то,
что ремонт системы отопления оценен в 4 млн.
рублей. Выходит по 36,5 тысячи рублей на собст-
венника. На первый взгляд цифра для большин-
ства жильцов неподъемная – если, конечно, вы-
плачивать ее единовременно. Но почему едино-
временно? В ЖК есть статья 158-я, предусматри-
вающая проведение капитального ремонта упра-
вляющей организацией за счет собственных
средств, бюджетных, кредита. Важно то, что сна-
чала она делает ремонт, а потом в течение како-
го-то определенного, согласованного с собствен-
никами времени эти средства возвращает, внося
их в плату за обслуживание жилья. Я подсчитал:

если эту сумму разделить, скажем, на три года,
то выходит по тысяче рублей в месяц. А если раз-
делить на десять лет, то по 300 рублей. Как ви-
дим, не так страшно.

Обратим внимание и на высказывание Руфины
Михайловны о собственниках: «Когда говоришь,
что теперь согласно ЖК надо будет платить и за
общее имущество, и за капитальный ремонт до-
ма, – очень удивляются». То есть люди восприни-
мают ЖК как некий акт, который вменил им нести
бремя ответственности за общее имущество. Рас-
пространенное заблуждение. На самом деле бре-
мя содержания общего имущества вменил Граж-
данский кодекс, принятый в 1993 году и действу-
ющий с 1994 года. Другой вопрос, что у нас люди
ГК не читают. Но должностные лица органов ме-
стного самоуправления об этом обязаны знать; и
то, что спустя десять лет москвичи проявляют та-
кую неосведомленность, не есть ли это характе-
ристика работы должностных лиц? Фактически
Жилищный кодекс это бремя продублировал и
скорректировал, привязав к ряду других прав и
обязанностей в жилищной сфере.

Еще одно распространенное заблуждение. Ши-
роких говорит, что в доме 80 процентов собст-
венников. Собственников в доме всегда 100 про-
центов. Не надо считать, что собственники толь-

ко физические лица. Муниципалитет – тоже соб-
ственник. И надо к муниципалитету относиться
как к равному партнеру. Мало того, это собствен-
ник, на которого можно опереться.

Анатолий Нижегородов спрашивает: «Где та
черта, за которой платить уже не смогут?». Нет
такой черты. Хочу напомнить, что на содержание
дома и текущий ремонт люди, имеющие низкие
доходы, получают субсидии – это предусмотрено
159-й статьей Жилищного кодекса.

Тот же Нижегородов говорит, что они собира-
ются создать домовый комитет и выбрать управ-
ляющую организацию. Домовый комитет – орган
факультативный, ЖК не предусмотрен. Надо по-
нимать, что домком будет иметь права новгород-
ского вече – у него юридически закрепленных
прав нет. Но его создание целесообразно как не-
кий переходный этап – образуется ядро людей,
которые в дальнейшем создадут ТСЖ. 

Ирина Семенникова говорит о трудностях уп-
равления домом-новостройкой. Старый закон о
ТСЖ предполагал создание товариществ за-
стройщиком, и второе ТСЖ в доме создать было
невозможно. ЖК разрешает создавать ТСЖ буду-
щим собственникам. Это очень важно, потому что
такое товарищество сможет контролировать сда-
чу дома, подписание акта ввода в эксплуатацию.
И возьмет на себя управление.

Аналогичный случай описывает Эльвира Бара-
баш. Жильцов ее дома не устраивает, как их об-
служивает ДЕЗ. Но ДЕЗ может быть в любой мо-
мент отстранен от управления домами. Инициа-

тивная группа спрашивает: что надо сделать? По
кодексу ТСЖ может существовать только в том
случае, если членами являются собственники,
имеющие более половины доли участия. Членство
в ТСЖ возникает на основании заявления и пре-
кращается на основании заявления. Им надо напи-
сать заявления о выходе из старого ТСЖ, создан-
ного застройщиком, тем самым зафиксировать
«момент смерти» этого ТСЖ. Потом с чистого ли-
ста создавать новое товарищество. Вот и все...

Вернусь к проблемам, обозначенным Семен-
никовой. Она говорит, что за малые объемы ре-
монта никто не берется. Это, на мой взгляд, уп-
рек в сторону города. Нынче не очень приветст-
вуется создание ГУПов, но в нашем случае, ко-
гда рынок по тем или иным причинам не идет на
такие работы, город может и должен проявить
разумную инициативу и обязать ГУПы не отка-
зываться от малых объемов работы. Сложится
рынок – город уйдет. Но пока рынка нет, такие
дома нельзя бросать.

Семенникова говорит, что ЖК не обязал собст-
венников нежилых помещений участвовать в со-
держании домов. Но кодекс этот вопрос урегули-
ровал: 39-я и 158-я статьи говорят о том, что соб-
ственники помещений – не жилых, а всех поме-
щений! – обязаны нести расходы по содержанию
имущества. Опираясь на эти нормы, можно за-
ставить собственников нежилых помещений не-
сти расходы по содержанию дома. 

Справедливо замечание Семенниковой по по-
воду налогов. Конечно, Московской городской

Комментирует высказывания участников круглого стола
старший юрисконсульт фонда «Институт экономики горо-
да» Дмитрий ГОРДЕЕВ:
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НИ ОДИН НОВЫЙ ДОМ 

НЕ ПРИНИМАЕТСЯ 
В ЭКСПЛУАТАЦИЮ, ЕСЛИ В НЕМ
НЕ УСТАНОВЛЕНЫ ВОДОМЕРЫ
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-С ветлана Евгень-
евна, на совеща-
ниях руководите-

лей жилищного хозяйства
столицы нередко подни-
мался вопрос о слабости
технической политики в
деле учета воды. Счетчики
изготовлены на разных
заводах, имеют разные
технические характери-
стики, и порой водомеры
холодной воды и горячей
трудно «увязать» в один
узел учета из-за несовме-
стимости технических па-
раметров. Наверное, нуж-
на детально проработан-
ная программа?

- У Мосводоканала она
есть, по ней мы и устана-
вливаем приборы учета
на каждый жилой дом.
Стараемся использовать кусто-
вой метод, то есть берем группу
домов, куда поступает вода от
одной ветки водопровода. Пос-
ле монтажа водомеров мы за-
ключаем договора с ДЕЗами,
ТСЖ, управляющими компания-
ми, которые обслуживают этот
«куст», на оплату воды по пока-
зателям придомовых водоме-
ров.

- И вот система учета начина-
ет работать...

- Большая часть приборов уче-
та находится на балансе Мосво-
доканала. Поэтому проблем с по-
веркой счетчиков, с их обслужи-
ванием нет - этим занимаются
наши специалисты. Но часть при-
домовых водомеров решено пе-
редать на баланс ДЕЗов, напри-
мер, в районе Сокол. Это оправ-
данно, поскольку они являются
эксплуатирующими организаци-
ями, и счетчик как часть инже-
нерного оборудования дома по
логике вещей должен находиться
под их присмотром. Сейчас мы
отрабатываем взаимодействие с
управляющими компаниями, по-
могаем им определиться: кто бу-
дет обслуживать узлы учета -
специализированные подрядные
организации либо мы, Мосводо-
канал.

- Все-таки Мосводоканал об-
ладает и грамотными кадрами, и
техникой, и опытом. А этого как
раз и недостает некоторым под-
рядным организациям, хотя их
услуги бывают дешевле, доступ-
нее...

- Да, чтобы установить прибор
учета, нужны проект, исходная
документация и прежде всего
план подвалов. В ДЕЗах часто эта
документация отсутствует. Нет
схем присоединения водопро-
водных сетей. Когда работают
наши специалисты, то они полу-
чают необходимую информацию
в районных службах Мосводока-
нала. Но нередко все приходится
выполнять с нуля. 

В старых домах трубы ветхие,
поэтому, монтируя водосчетчи-
ки, приходится менять большие
участки водопроводных сетей
внутри здания... Иногда не сраба-
тывают задвижки, которые
должны перекрывать поступле-

ние воды в дом, - и тогда надо от-
ключать сразу несколько зданий.
Поэтому установку мы произво-
дим быстро, чтобы не травмиро-
вать жителей, не лишать их при-
вычных удобств...

- Сейчас прокладываются оп-
товолоконные кабели, по кото-
рым информация о потреблении
воды с каждого водосчетчика
поступает в ЕИРЦ. Процесс еще
не отлажен?

- Проблем очень много. Дора-
батываются программы в ЕИРЦе.
Но в том же районе Сокол - пере-
довом в этом отношении - накоп-
лен неплохой опыт.

- Что еще сдерживает реали-
зацию программы водоучета в
городе? Иной раз вспоминается
поговорка о том, что у семи ня-
нек дитя без глазу: слишком
много подрядных организаций и
нет согласованности, взаимопо-
нимания. Как ни крути - все они
конкуренты...

- И тепловики счетчики уста-
навливают, и Мосводоканал, и
подрядчики, приглашенные ДЕ-
Зами. Но координация работ
возложена на управы районов и
префектуры, округов. Их задача
четко организовать работу.
Проблема в одном: Мосводока-
нал начал установку придомо-
вых водомеров пять лет назад,
тепловики же живут своим умом
- устанавливают приборы там,
где им удобно. И получается:
стоит в доме водосчетчик хо-
лодной воды, а водомер горячей
воды отсутствует. В результате
узел учета не работает, и мы не
можем заключить полноценный
договор с жилищными органи-
зациями об оплате потреблен-
ной воды.

А страдают жители, с которых
берут за воду по-прежнему с по-
толка, по нормативам. Тратятся
бюджетные деньги. Но времена,
когда можно было стукнуть кула-
ком по столу и решить проблему,
прошли...

- Городским властям, депута-
там надо требовать в префекту-
рах, управах отчета о проделан-
ной работе. И делать соответст-
вующие выводы.

- Мне доводилось общаться с
некоторыми руководителями

районного звена (к ним есть пре-
тензии Мосжилинспекции по по-
воду работы узлов учета), и вы-
ясняется любопытная картина.
При одних и тех же средствах, от-
пущенных из бюджета, в одном
районе все нормально, в сосед-
нем - конь не валялся. А причина,
как правило, в некомпетентности
руководства или в неинформи-
рованности...

У нас регулярно проводятся
совещания, на которых руково-
дителям префектур, районов со-
общается, какие документы, ин-
струкции вступили в силу, какие
нормативные акты готовятся. Са-
ми управленцы из префектур и
управ принимают участие в под-
готовке этих документов, в обсу-
ждении. И уже задача местной
власти ознакомить с документа-
ми по установке водомеров руко-
водителей ДЕЗов и РЭПов, упра-
вляющих компаний...

- Есть ли приоритеты в уста-
новке придомовых водосчетчи-
ков?

- Ни один новый дом не прини-
мается комиссией, если в нем от-
сутствуют водомеры. Но в ветхих
домах, которые будут сноситься
в течение пяти лет, принято ре-
шение приборы учета не устанав-
ливать, чтобы не тратить зря
бюджетные деньги. В первую
очередь стремимся поставить
счетчики там, где большое по-
требление воды, чтобы опреде-
лить реальный объем расхода
ресурсов.

- В больших домах бывают
арендаторы или собственники
нежилых помещений, которые не
обременяют себя экономией во-
ды. Без счетчиков  невозможно
определить, кто сколько потре-
бил - жильцы и, допустим, какое-
нибудь кафе...

- Все арендаторы, собственни-
ки нежилых помещений должны
установить у себя приборы учета.
Наши счетчики фиксируют тот
объем воды, который потребил
дом в целом. Прибор учета у
арендатора определяет размер
потребления тем же кафе. Если
из общего объема воды, посту-
пившей в дом, вычесть расходы
предприятий, арендаторов, зани-
мающих нежилые помещения, то
получим количество воды, из-
расходованное жильцами. Этот
объем делится пропорционально
между жителями...

- Но ведь и потребление воды
жильцами различное. У кого-то
стиральные машины работают
каждый день, а кто-то пользует-
ся водой лишь утром и вечером.
Где справедливость?

- Если у вас расход воды мал,
то разумнее всего установить
квартирные приборы учета: они
быстро окупятся. Нужно обра-
титься в ДЕЗ, и там назовут ад-
реса фирм, устанавливающих
приборы учета в жилом секторе.
Никто не вправе отказать вам в
этой услуге. После установки
водосчетчика, подписания акта
между вами и ДЕЗами вы може-
те платить по показаниям при-
бора.

Беседу вел 
Александр АСТАФЬЕВ

думе надо как можно быстрее вносить изменения в
городское законодательство, тогда проблем с льго-
тами не будет.

Что же касается ее замечания о том, что кодекс не
прописал, в какой форме и в какие сроки должна
отчитываться управляющая компания, то все это на-
до устанавливать в договоре с управляющей компа-
нией либо с подрядчиком. Если речь идет об управ-
ляющей компании, которая является застройщиком,
то эти вопросы надо регулировать в соответствии с
новым законом № 214 о долевом участии в строи-
тельстве – это совет будущим дольщикам.

Обращает на себя внимание реплика Эльвиры Ба-
рабаш: «...в следующем году всем выставят новую
строку: капитальный ремонт». Заблуждение! Город,
как это он делал раньше, не имеет права принимать
решение о капитальном ремонте, потому что оно
влечет за собой большие расходы. Согласно ЖК ре-
шение о проведении капитального ремонта прини-
мается собственниками на общем собрании, более
того, они должны сами решить: что делать и сколь-
ко за это платить. Решение принимается не про-
стым, а квалифицированным большинством в 2/3. И
не просто теми, кто пришел на собрание, а 2/3 соб-
ственников, обладающих двумя третями же собст-
венности.

По поводу списка. Списки могут запрашивать не
только органы самоуправления. Здесь людям дол-
жен помочь город. На сегодняшний день я не знаю
случаев, чтобы город помогал. Но он имеет возмож-
ность запросить эти списки. Есть, наконец, ЕИРЦ:
там имеются сведения о собственниках. И это тоже

городская структура, и тоже может помочь в орга-
низации собрания.

Обращает на себя внимание реплика Эльвиры Ба-
рабаш о том, что представители управы и ДЕЗа, уз-
нав о желании жильцов сменить управляющую ком-
панию, «перестали помогать». Если это политика
города – то очень грустно. Не легче, если это «ини-
циатива» конкретных должностных лиц. В том и
другом случае город обязан поправить положение:
должны быть приняты акты, способствующие соз-
данию ТСЖ.

И, наконец, по поводу прозвучавшего на круг-
лом столе замечания, что в столице мало управля-
ющих организаций. Да, к сожалению, это так. Ры-
нок управления и рынок эксплуатации, содержа-
ния и ремонта жилых домов крайне монополизи-
рован. Конкуренции в один день не создашь – это
дело нескольких лет. Но потенциал в Москве есть.
Если организации будут стремиться к завоеванию
рынка, значит, прежде всего будут зарабатывать
хорошую репутацию, не станут действовать исхо-
дя из сиюминутных интересов – деньги сорвал и
скрылся. Пример – торговля. Была государствен-
ная. Потом появились кооперативы. Сейчас –
крупные магазины. Хочу – иду в этот магазин, хо-
чу – в другой. Конкуренция будет и здесь. Дело
времени. Но, как мне кажется, товариществам не
надо ждать у моря погоды, а нужно создавать ас-
социацию ТСЖ, ЖСК, которая бы вела мониторинг
управляющих и обслуживающих компаний, выде-
ляла бы добросовестных. И рекомендовала бы их
остальным...

лей ТСЖ, успешно развернув-
ших дело, чтобы пообщаться,
узнать о проблемах, о том, как
их решать. Отказали! Получила
их только тогда, когда собра-
лись представитель управы, ДЕ-
За и я. Когда они узнали, что мы
хотим создать ТСЖ, то помогать
перестали.

И. Семенникова: У меня такое
впечатление, что они не повери-
ли в серьезность намерений ва-
шей инициативной группы.

Р. Широких: Именно повери-
ли, поэтому и отношение такое!

«МС»: Я согласен скорее с Ру-
финой Михайловной, чем с
Ириной Филипповной: чиновни-
ки поняли, что пришли люди,
способные к самоуправлению...

И. Семенникова: Странно так
думать о чиновнике!

Э. Барабаш: Вам, видимо, в
жизни повезло с чиновниками.

И. Семенникова: Какое уж тут
везение! Вот у вас есть придо-
мовые территории, а у нас нет.
Мы обращались в районную уп-
раву Сокольников с просьбой
переложить электрический ка-
бель. У нас этот кабель строите-
ли проложили с нарушением
правил – на глубине 40 см, лю-
бой школьник откопает. Кабель
передан на баланс Мосэнерго -
они должны перекладывать. Но
этого никогда не будет. Тогда
мы сказали: готовы переложить
за свой счет. Заодно и благоус-
тройство сделаем. Нарисовали
план. Написали письмо. Вышли
на участок. А работник ДЕЗа
сказал: это наша территория. Не
дадим! Вот вам и везение!..

ДОМ КАК КОСМИЧЕСКИЙ
КОРАБЛЬ

И. Семенникова: Собрать жиль-
цов – пустячный вопрос на фо-
не всего того, что надо решать
ТСЖ. Поэтому проблема со спи-
сками мне кажется смехотвор-
ной. Самое важное сейчас для
вас – признать по суду несоот-
ветствующим сегодняшнему за-

конодательству прежнее ТСЖ.
И не боритесь за землю. Не

деритесь за нее раньше време-
ни. Создайте сначала достойные
условия жизни в доме. А что ка-
сается земли, то, думаю, надо
объединяться с соседями, соз-
давать территориальную общи-
ну.

Управление жилым домом
сродни управлению космиче-
ским кораблем, причем ни мес-
та посадки, ни времени посадки
не знаешь. И сколько у тебя го-
рючего, тоже не известно...

«МС»: А не лучше ли нанять
профессионального управляю-
щего?

И. Семенникова: Если позво-
лите, пару слов о профессио-
нальном управляющем, по-
скольку и по этому рынку мне
пришлось пройти. Маленький
пример приведу, но компанию
называть не буду. Нашла и го-
ворю: знакомиться будем по хо-
ду дела; мне нужно отремонти-
ровать кровлю. Делайте, но мое
условие: контролирую, прове-
ряю смету, знакомлюсь с вида-
ми работ. Это и будет пробным
шаром к тому, как вы в даль-
нейшем станете эксплуатиро-
вать наш дом. Они нарисовали
смету: около семи тысяч евро.
Я в свою очередь параллельно
проконсультировалась со спе-
циалистами и проанализирова-
ла то, что они сказали. Влезла
на крышу и посмотрела, какие
там проблемы. Выяснила,
сколько стоит ремонт. Подсчи-
тала – укладывается в 500 дол-
ларов. С другой стороны – семь
тысяч евро. Я поблагодарила:
ремонт кровли делать не будем
– у нас таких средств нет. Возь-
мемся за внутренний водосток.
Согласились. Предоставили мне

договор. Прошу смету. Дали
смету. Опять внушительная. Чи-
таю виды работ – нахожу лиш-
нее. Прошу исключить. Хорошо,
сказали они. И вот третий ме-
сяц «рисуют». И эта компания,
как мне рекомендовали, пре-

красно где-то что-то эксплуати-
рует. Вывод простой: у них нет
собственных возможностей, а
может быть, и знаний. И рабо-
тают так: главное – придумать
причину, под которую собрать
деньги... 

«МС»: Ирина Филипповна, с
каждым вашим примером мрач-
нее тучи на горизонте... Все это
ожидает каждое ТСЖ?..

И. Семенникова: ТСЖ себя оп-
равдывают лишь в тех домах,
где живут либо квалифициро-
ванные специалисты, либо за-
интересованные жильцы, кото-
рые, если сами не знают, при-
влекут, проверят, перепроверят
десять раз.

Под лежачий камень вода не
течет. Раздел о ТСЖ в Жилищ-
ном кодексе, за исключением
ситуаций, когда городские зако-
ны не приведены в соответствие
с федеральным, не хуже преж-
него закона о ТСЖ. Но должна
быть четкость: все собственни-
ки квартир – в том числе и му-
ниципальные – обеспечивают
содержание дома. Сегодня мы
оплачиваем все – и это у нас
сложилось с первого дня –
жильцы по соцнайму говорят:
мы должны платить 3.70. А где
брать остальные деньги? При-
глашаем эксплуатирующую ор-
ганизацию, она говорит: как бу-
дем работать? Здесь помоем на
3 рубля, а здесь – на 30 копеек?
Лампочку будем менять, потому
что она перегорела, или по нор-
мам – один раз в полгода? Дол-
жен доплачивать собственник, а
это город Москва, значит, четко
надо прописать. Эти вопросы
ЖК не решил.

Теперь о том, что нужно, что-
бы возникли добросовестные
обслуживающие компании.
Привлекательность! И, может
быть, на первое время послаб-
ление в налогах. Чтобы фирма
могла раскрутиться, у нее долж-
ны быть финансовые возмож-
ности платить образованным
людям достойную зарплату. А
как мы поняли, если с жильцов
собрать такие деньги невоз-
можно, то давайте подключать
собственников нежилых поме-
щений. Это проблема. И, конеч-
но же, какая-то городская стру-
ктура должна вести реестр об-
служивающих компаний. Нужна
четкость и в определении ответ-
ственности управляющей ком-
пании, и в отчетности. Можно,
конечно, в нормативные акты
все это вынести, там детализи-
ровать. Но где эти документы?
Ведь согласно ЖК к работе уже
приступили. Но мы этого не
ощущаем...

Василий ДВОРЫКИН

К СЛОЖНОМУ?

ДОЛГАЯ ДОРОГА К СЧЕТЧИКУ

Много уже сказано о том, что установка
приборов учета воды, и в первую очередь
придомовых водосчетчиков, позволит
снизить расходы на коммунальные услуги.
Столько-то литров потратил - столько-то
заплатил. И городские власти в этом за-
интересованы (деньги на придомовые
приборы учета выделяет бюджет), и жите-
ли, и поставщики воды. С появлением во-
домеров уйдут споры о том, кто кому
сколько должен, кто кому недоплатил, пе-
реплатил, - счетчик выдаст объективные
данные. Придомовые водомеры устанав-
ливают несколько организаций: теплови-
ки, ТСЖ, ЖСК, ДЕЗы... Все ждут конкрет-
ных результатов, но, как говорится, есть
проблемы... Об этом - разговор с началь-
ником технического отдела Мосводокана-
ла Светланой ТАРАСЮК.
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10 День города:
В ТАКОМ ГОРОДЕ СТОИТ
ЖИТЬ, ГОРДИТЬСЯ ИМ,
СВОИМИ РУКАМИ ДЕЛАТЬ
ЕГО ЕЩЕ КРАШЕ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 33 (139), 7 - 13 сентября 2005

2сентября, в канун праздно-
вания Дня города, в здании
правительства Москвы на

Новом Арбате состоялась торже-
ственная церемония награжде-
ния победителей городского
конкурса профессионального
мастерства «Московские масте-
ра». Дипломы, нагрудные знаки,
призовые статуэтки и денежные
премии вручены 144 победите-
лям и за лучшую организацию
финального этапа конкурса - де-
сяти предприятиям.

Открывая церемонию, первый
заместитель мэра в правительст-
ве Москвы, руководитель Компле-
кса городского хозяйства Петр Ак-
сенов отметил, что в нынешнем,
восьмом по счету, конкурсе участ-
вовало более 450 тысяч предста-
вителей всех отраслей столичной
экономики. Конкурс стал уникаль-
ным событием в жизни города,
стимулом для формирования но-
вых трудовых коллективов и це-
лых трудовых династий. Особенно
важно, что с каждым годом среди
участников состязания все боль-
ше молодежи, воспитанников
средних профессиональных учеб-
ных заведений.

Приветствуя организаторов
конкурса, Петр Николаевич высо-
ко оценил вклад производствен-
ных коллективов и руководите-
лей предприятий в сохранение и
приумножение трудовой славы
города. От имени мэра и прави-
тельства Москвы П. Аксенов заве-
рил жителей столицы, что город и
впредь будет активно поддержи-
вать предприятия, создавать но-
вые рабочие места, содейство-

вать развитию малого и среднего
предпринимательства, созданию
конкурентоспособной экономики.

Мастеров поздравили предсе-
датель Московской федерации
профсоюзов Михаил Нагайцев,
председатель Московской кон-
федерации промышленников и
предпринимателей Елена Пани-
на, председатель Мосгордумы
Михаил Платонов.

Среди награжденных - люди
самых различных профессий.
Это библиотекари и участковые

уполномоченные милиции, крас-
нодеревщики и продавцы, пред-
ставители 62 профессий. Люди
разные во всех отношениях, но
есть в них нечто общее. Это спо-
койная уверенность в себе чело-
века, умеющего жить своим тру-
дом. А еще я невольно обратил
внимание на то, что лучшим кон-
дитером стал Олег Ильин. Под-
держал марку своего колледжа
легкой промышленности № 5
Сергей Михалев - лучший юный
мастер среди швей.

По окончании официальной
части я попросил Петра Николае-
вича поделиться с читателями
газеты своими впечатлениями о
победителях конкурса.

- Больше всего меня радует
обилие молодежи, - ответил пер-
вый заместитель мэра. - Это зна-
чит, что старшее поколение пе-
редаст столицу в крепкие и уме-
лые руки. Кроме того, конкурс,
который стал в Москве традици-
онным, способствует повыше-
нию престижа рабочих профес-
сий, что важно как для города,
так и для страны.

Затем чествование мастеров
продолжилось в ГЦКЗ «Россия».
В начале театрализованного кон-
церта перед собравшимися вы-
ступил мэр Москвы Юрий Луж-
ков. Говоря об экономическом
реформировании страны, Юрий
Михайлович в целом характери-
зовал его как неудачное. В ходе
реформы было продемонстри-
ровано пренебрежение к трудя-
щимся. Москва при переходе на
рыночный путь развития сдела-
ла упор на реальное производст-
во, реальную экономику. Одной
из форм поддержки этого курса
вот уже восемь лет являются
конкурсы «Московские масте-
ра». Операциями по приватиза-
ции и деприватизации экономи-
ку не стабилизировать и тем бо-
лее не развить, отметил мэр.
Только производство, выпуск
товаров и услуг позволяют раз-
вивать экономику. Именно труд
москвичей дает возможность
формировать городской бюджет
без помощи федеральных вла-
стей, решать проблемы и наших
престарелых горожан, и юных
москвичей лучше, чем где бы то
ни было в нашей стране. В про-
шлом году столица получила де-
вять с половиной процентов
прироста экономического потен-
циала, в нынешнем получит бо-
лее четырнадцати. И это в пер-
вую очередь благодаря созида-
тельной деятельности москви-
чей, благодаря целенаправлен-
ной экономической политике
правительства Москвы.

Поздравляя победителей кон-
курса, Юрий Михайлович выра-
зил уверенность, что Москва и
дальше будет развиваться тру-
дом всех горожан.

Затем состоялся театрализо-
ванный концерт мастеров ис-
кусств «Вами гордится наша сто-
лица».

Павел 
КОЛЕСНИКОВ

На объявленную  загодя
пешеходную экскур-
сию по Замоскворе-

чью утром 4 сентября у хра-
ма Святого Климента собра-
лось больше тысячи желаю-
щих. «Мы даже не ожидали
такого интереса», - призна-
лась смущенно директор ту-
ристической фирмы «Древ-
няя слобода» Раиса Агранат.
Пришлось разбивать при-
шедших на группы, а пред-
ставителям префектуры ЦАО
- приостанавливать транс-
порт, поскольку толпа пере-
крывала неширокие старые
улочки.

Здесь, в Замоскворечье,
власти города создают
сейчас туристско-рекреа-
ционную зону «Золотое
кольцо Москвы». В этом
уголке столицы сохранил-
ся облик и дух старой Мо-
сквы, сосредоточено боль-
ше всего церквей. Объяс-
нение этому простое. Ре-
месленный и торговый
люд, заселяя слободы, от-
страивали в каждой свой
храм: Николы в Пыжах,
Николы в Толмачах, Всех
Скорбящих Радости...

А сколько могут расска-
зать сами названия улиц!
Большая Ордынка, где прохо-
дила прямая, как стрела, до-
рога от Кремля в Крым, в Ор-
ду. Кадашевские переулки,
название которых происхо-
дит предположительно от
тюркского «кадаш» - това-
рищ. Жили здесь ткачи, де-
лавшие скатерти для царских

покоев и даже паруса для ко-
раблей, которые вполне кон-
курировали с голландскими.
Ремесло настолько процвета-
ло, что народ в Кадашах жил
небедный, потому и храм Во-
скресения Христова во 2-м
Кадашевском переулке от-
строил высокий, с ажурной
колокольней, которую в ста-
рые времена москвичи назы-
вали «свечкой Москвы». Сей-
час в районе переулков много
отреставрированных и новых
особняков, народ живет тоже
небедный, только вот мест-
ный храм - в весьма плачев-
ном состоянии.

Вообще район славился не
только храмами, но и людь-
ми, проживавшими здесь. На
Малой Ордынке стоит скром-
ный серый особняк, где жил
Александр Островский (сей-
час здесь дом-музей). Имен-
но он первым приоткрыл
дверь за высокие заборы до-
мов русских купцов, основ-
ных обитателей района.

В Большом Толмачевском
переулке стоит неприметный
(сейчас перестраиваемый)
дом купцов Лобковых, хозяй-
ка которого мало того что
пристроила на балконе ко-
лонны, чтобы быть «не хуже
дворян», и сидела на этом
балконе целыми днями. Ря-
дом - городская усадьба Де-
мидовых с красивой чугун-
ной решеткой, отлитой на
Нижнетагильском заводе. 

Конечно, центр Замоск-
воречья - это Третьяковская
галерея. Ее основатели бра-
тья Павел и Сергей Третья-
ковы жили тоже здесь. Отец

их торговал лесом и содер-
жал бани. Характерно, что
Павел Третьяков, основной
создатель коллекции рус-
ской живописи, воспитывал
своих детей в большой
строгости, считая, что все
«собранное с народа надо
на него и потратить». 

Раньше меценатство было
в почете, и примеров тому в

Замоскворечье много. Это и
Марфинская обитель, по-
строенная на Малой Ордын-
ке Елизаветой Федоровной,
вдовой князя Сергея, дяди
Николая II, после гибели му-
жа. И стоящее рядом здание
поликлиники, принадлежав-
шее купцам Хлудовым. На-
против Третьяковки - четы-
рехэтажное здание из крас-
ного кирпича, построенное
Павлом Третьяковым как
приют для жен и детей ху-
дожников, лишившихся кор-
мильцев.

Какая-то особая нетороп-
ливость, тишина присуща

здешним местам. Возможно,
и эта древность, и покой на-
страивали пришедших на
экскурсию на серьезный
лад, многие что-то записы-
вали в блокноты.

И заместитель префекта
ЦАО Михаил Орлов отметил
в беседе с корреспондентом
«МС», что стоит, наверное,
подумать о регулярном про-
ведении таких вот бесплат-
ных экскурсий. Он припом-
нил, кстати, и опыт устрое-
ния уличного спектакля в
Лаврушинском переулке:
такие спектакли перед
Третьяковкой тоже решено
устраивать периодически.
Все это, безусловно, помо-
жет молодым москвичам
лучше, нагляднее узнавать
родной город, его историю.
Только вот хорошо бы в та-
кие выходные дни делать
все Замоскворечье свобод-
ным от транспорта и прочей
суеты. Чтобы люди остава-
лись наедине с этими пре-
лестными  тесными улочка-
ми, старыми особняками и
умиротворяющим коло-
кольным звоном...

Ольга МАТВЕЕВА

ПЕШКОМ - В ГЛУБЬ ВЕКОВ

МАСТЕРАМ ВЕЗДЕ
У НАС ПОЧЕТ

Может быть, потому, что душу в этот город
вдохнула вся великая Россия. И потому, навер-
ное, всяк обитающий в нашей стране человек
считает Москву немножечко своим, личным горо-
дом. Недаром какой-то острослов заметил: вели-
ка Россия, а Москва еще больше... Магнитное
притяжение Москвы таково, что не случайно на
празднование Дня города нашего съехались гос-
ти не только из самых дальних уголков державы,
но из окружающих - ближних и дальних - госу-
дарств.

Веками возводилась Москва, но вот что любо-
пытно: все эти архитектурные стили, по канонам
которых она строилась в разные времена, не про-
тиворечили друг другу, а как бы внедрялись в об-
щий узор древнего города, переплавлялись им,
становились органичными. Москва стала горо-
дом, где переплелись пространство и время. Го-

род продолжает строиться, и это вселяет в серд-
ца москвичей все больше уверенности в завтраш-
нем дне: пока стучат «топоры», городу и его оби-
тателям - жить.

Кое-кто брюзжит и до сих пор, что лучше бы
деньги, затраченные на подготовку к празднику
и его проведение, отдать бедным и неимущим.
На это можно ответить, что мэр, московские
власти в меру сил и так стараются прикрыть их
щитом социальных гарантий - в столице едва ли
не в полной мере сохранены льготы, на которые
покусились некоторые недалекие министры и
депутаты.

Меры социальной защиты материализуются
в городе в самых различных вариантах - пенси-
онеры и ветераны хорошо знают о них. И спектр
этот продолжает расширяться. Например, в Зе-
ленограде на этих днях сдан в эксплуатацию
дом, где будут жить одинокие и престарелые
граждане, а также инвалиды-колясочники, от-

кроется социальная гостиница. Вся необходи-
мая инфраструктура размещена прямо в здании
- медицинские кабинеты, парикмахерская, пра-
чечная и т.д.

Но ведь и праздник этот нам - особенно мо-
лодежи - очень нужен. Вспомним, какое палом-
ничество устроили молодые люди на Воробье-
вы горы, где разыгрывалось невиданное лазер-
ное действо. Или на Васильевский спуск, на ко-
торый, как говорится, без звезд не глянешь.
Или на Тверскую площадь, где было организо-
вано представление, каких мы еще не видали...

...Природа даровала солнечный день, хотя и
самолеты были готовы к разгону и рассеиванию
туч. Господь благоволит Москве, правда, и ис-
пытаний посылает ей немерено. Однако она, как
птица Феникс, всегда выходила из них возрож-
денной. Вот и в День города мы смотрели на
Москву свежим взглядом: она вновь хороша и
молода. Да, в таком городе стоит жить, гордить-
ся им, своими руками делать его еще краше,
еще лучезарнее, озареннее. Чтобы и город гор-
дился своими жителями!

Виктор ШИРОКОВ

МОСКВА ОЗАРЕННАЯ... 
Окончание.  Начало на стр. 1

РЕТРО 
НА ОДИН
ДЕНЬ
Четвертого сентября у главного

входа на ВВЦ Мосгортранс при
поддержке префектуры СВАО ор-

ганизовал пятую выставку грузового и
пассажирского ретро-транспорта, по-
священную Дню города. Правда, на
этот раз были представлены и совре-
менные  автобусы и троллейбусы. Но
все же центром притяжения были ле-
гендарные для посетителей грузовики -
полуторка ГАЗ-2А и трехтонный ЗИС-5,
колесившие дорогами Великой Отече-
ственной, а рядом - заслуженные вете-
раны - московские городские автобусы
40-х - 50-х годов АКЗ-1, ЗИС-154, ЗИС-
155. По словам заместителя директора
музея городского транспорта Мосгор-
транса Михаила Егорова, например,
единственный, оставшийся «в живых»
автобус ЗИС-154, выпускавшийся в
1947-1949 годах, был полностью вос-
становлен - его нашли в одном из садо-
во-огородных товариществ. Использо-
вали останки этого автобуса в качест-
ва... душевой кабины.

Горожане осмотрели и самые пос-
ледние образцы современной пасса-
жирской техники - «внуков» ЗИСов и
АКЗ. Среди них - низкопольные автобу-
сы ЛиАЗ-5292 и МАЗ-103. Последний
оборудован специальным выдвижным
трапом для людей с ограниченными
физическими возможностями. На вы-
ставке экспонировался также новей-
ший отечественный низкопольный
троллейбус «Садко». Выставка прохо-
дила всего один день, но сумела проде-
монстрировать историю развития оте-
чественного пассажирского транспорта
на протяжении последних 60 лет.

Владимир 
РАТМАНСКИЙ
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СТРОИТЕЛИ НЕ ПРОСТО ВВОДЯТ НОВЫЕ

ОБЪЕКТЫ: КАЖДЫЙ ИЗ НИХ - 
ЭТО, КАК ПРАВИЛО, РЕШЕНИЕ

НАБОЛЕВШЕЙ ПРОБЛЕМЫ
эхо праздника

Воскресное, 4 сентября, утро. Хо-
лодно, как в конце сентября.
Признаться, корреспонденты

«МС» изрядно намерзлись, ожидая от-
крытия VIII городской комбинирован-
ной эстафеты. В 9 утра с минутами она
взяла старт, положив начало празд-
ничной программы всего Дня города.

Пресса почему-то обошла внимани-
ем это состязание. Незаслуженно.
Ведь именно на территории Иванов-
ского, одного из дальних районов Вос-
точного административного округа
(ВАО), - нулевой километр, с которого
отсчитывает свой путь МКАД. Поэтому
именно тут и решено было провести
VIII общегородскую эстафету.

Нет, наверное, смысла говорить ни
о ее победителях, ни о проигравших.
Ну что, действительно, скажешь боль-
ше того, что «мероприятие носило
массовый характер»?! Лучше уж – о

том, что эта эстафета завершила сразу
несколько крупных спортивных меро-
приятий, приуроченных в ВАО к Дню
города. Корреспонденты «МС» были
очевидцами всех.

Начнем с первого: легендарной
спортивной базе «Ширяево поле» в
Сокольниках исполнилось ровно сто
лет. 2 сентября здесь прошли теннис-
ные турниры, приуроченные к этому
юбилею. В том числе – соревнование
«Папа, мама и я» среди команд тен-
нисной школы «Спартака».

- Все сто лет своего существования
спортивная база «Ширяево поле» слу-
жила самым высоким идеалам спорта,
- сказал, открывая праздник, префект
ВАО Николай Евтихиев.

Справедливо. Атмосфера спорта все-
гда витала над этим местом. С тех са-
мых пор, как в 1905 году – век тому на-
зад – в составе «Сокольнического клуба

спорта» была создана самая первая в
России секция по теннису. Она вырас-
тила массу спортсменов мирового
уровня. По сей день, продолжая веко-
вую традицию, «Ширяевка» их растит.

Однако как знать, возможно, преем-
ником «Ширяева поля» скоро станет
открытый в тот же день в Восточном
Измайлове на 9-й Парковой, дом 6,
первый в столице за последнее деся-
тилетие междворовый мини-стадион?
Еще недавно место, на котором он по-
строен, являло собой пустырь между
домами, поросший бурьяном и застав-
ленный «ракушками». Теперь в тени
деревьев (ни единое из них не было
срублено) расположились несколько
современных спортплощадок.

- Это хороший пример того, как в ус-
ловиях плотной застройки рациональ-
но используется буквально каждый
метр свободной дворовой площади –

для создания уютной и комфортной го-
родской среды, - сказал, открывая ста-
дион, префект ВАО Н. Евтихиев. Ну, ему
виднее: возникновение подобных объе-
ктов – результат воплощения в жизнь
принципов, провозглашенных им с того
самого момента, как год с небольшим
назад он возглавил Восточный округ.

В ВАО День города завершился
прошедшим 4 сентября на Большой
Черкизовской традиционным мотоци-
клетным кроссом на кубок прави-
тельства Москвы. Соревнования
пользуются большой популярностью
у москвичей. Из года в год растет чис-
ло его участников – как профессиона-
лов, так и любителей. Вот и в нынеш-
нем соревновании участвовали дети
от 5 до 15 лет, взрослые, демонстри-
ровали мастерство и ветераны мото-
спорта. Всего в гонках приняли уча-
стие около 150 человек, способствуя
пропаганде здорового образа жизни,
активных занятий физической куль-
турой и спортом.

Геннадий ГЕНИН

Столичный метрополитен
давно стал одним из сим-
волов Москвы. А станция

метро «Маяковская» - при-
знанный шедевр нашей под-
земки, одна из самых красивых
метростанций. Второго сентяб-
ря, накануне Дня города, на
«Маяковке» был открыт второй
выход.

Прохожу через новенький
турникет, останавливаюсь пе-
ред бюстом Маяковского, пе-
ренесенным в отстроенный ве-
стибюль со станции, вспоми-
наю: «Сколько их, веков, успе-
ло уйти, вдребезги дней разби-
лось о даль...». В этом году ис-
полнилось 75 лет со дня смер-
ти поэта.

Эскалатор опустил меня
вниз, один поворот, другой,
еще коротенький эскалатор,
ползущий наверх, и я оказался
на знакомой с детства станции,
но уже с другой стороны. Обра-
тил внимание на пожилую жен-
щину, с неподдельным  удив-
лением взиравшую на невесть
откуда взявшийся проход. По
щекам ее ползли слезы.

- Вам плохо? – подошел я к
старушке.

- Что вы, голубчик, мне

очень хорошо, - неожиданно
звучным, низким голосом от-
ветила женщина. – Вас смути-
ли мои слезы? Но, дорогой
мой, что ж вы хотите, мне уже
87 лет, я становлюсь сенти-
ментальной. Я люблю эту
станцию, - продолжала дол-
гожительница, представив-
шаяся Ангелиной Федоров-
ной Куртаевой, - бывает, при-
езжаю сюда, молодость вспо-
минаю. Знаете, я ведь была
знакома с Маяковским. Ну,
знакома – громко сказано, но
то ли в декабре 1929-го, то ли
в феврале 1930 года папа
взял меня с собой на какой-то
шумный вечер. Это была
квартира, прокуренная, заби-
тая орущим во все горло на-
родом. Мне едва исполнилось
двенадцать, я не любила сти-
хов. Помню, все стали бешено
аплодировать, вперед вышел
большой, очень красивый че-
ловек и стал бросать в людей
фразу за фразой. Это был
Маяковский. У меня шумело в

ушах, хотелось спать. Вдруг
он перестал читать, подошел
прямо ко мне, погладил по го-
лове: «Вы устали, милая
принцесса», - сказал как-то
очень нежно. Я помню эту
«милую принцессу» всю
жизнь. 

Второй выход с «Маяковки»
встроен в здание на 1-й Твер-
ской-Ямской улице - дом 2.
Мозаичный потолок подпира-
ют десять мощных колонн, об-
лицованных мрамором цвета
мокрого асфальта. 

Церемонию открытия соору-
жения посетили мэр города
Юрий Лужков, первый замес-

титель мэра в правительстве
столицы, руководитель Комп-
лекса городского хозяйства
Петр Аксенов, руководитель
Московского метрополитена
Дмитрий Гаев, другие офици-
альные лица.

- Мы долго шли к этому со-
бытию, - заявил Юрий Михай-
лович. – Второго выхода «Мая-
ковской» всегда очень не хва-
тало. Мы запланировали стро-
ительство этого выхода еще в
1993 году. Но ситуация сложи-
лась таким образом, что почти
полное равнодушие тогдашних
федеральных властей к нуж-
дам города и ограниченные
финансовые возможности вы-
нудили нас вплоть до 2003 года
вести работы крайне медленно.
Полтора года назад мы смогли
привлечь для строительства
достаточные денежные ресур-
сы. За это время было выпол-
нено до 70 процентов общего
объема работ – выполнено бы-
стро и качественно. По объе-
мам  и сложности проведенных

работ я бы сравнил возведение
второго выхода станции «Мая-
ковская» с сооружением новой
станции метро.

Почему же власти города
придают столь большое значе-
ние появлению второго выхода
на «Маяковке»? Эту станцию
открыли 11 сентября 1938 го-
да. Ее построили по проекту
известного архитектора А.
Душкина. «Маяковская» стала
первой в мире колонной стан-
цией глубокого заложения. Эс-
кизы для мозаичных панно, ук-
расивших ее, выполнил знаме-
нитый советский художник
Александр Дейнека. В том же

38-м проект станции удостоили
Гран-при на международной
выставке в Нью-Йорке. 

Прошло, однако, 67 лет. До
сих пор на «Маяковке» функ-
ционируют эскалаторы типа
Н-30, смонтированные в том
же 1938-м году. Они полно-
стью выработали свой ресурс.
Воздушные колонны и арки
станции разъедает коррозия.
«Маяковскую» давно пора ре-
монтировать. Но как? Сущест-
вующий на станции пассажи-
ропоток не позволяет закрыть
станцию даже на год-полтора,
как это было сделано на ре-
конструируемой ныне станции
«Семеновская». Надо было
строить второй выход. Метро-
строевцам пришлось работать
в чрезвычайно сложных и
стесненных условиях,  в непо-
средственной близости от
зданий, действующей станции
метро, инженерных коммуни-
каций. Давно метростроевцам
не приходилось возводить
столь сложное сооружение,

отметил генеральный дирек-
тор ОАО «Метрострой» 
Г. Штерн.

Первый вход на «Маяков-
ку» вскоре будет закрыт на
реконструкцию. Ремонтные
работы намечено выполнить
за полтора-два года. За это
время установят новые эска-
латоры, турникеты, кассовые
блоки. На самой станции ста-
рый мраморный пол заменят
новым гранитным с сохране-
нием орнамента. Обновят ко-
лонны, почистят мозаичные
панно. При этом станция бу-
дет по-прежнему работать.

Мимо нового входа на «Мая-
ковку» проходила группа пар-
ней лет 15-16. Спрашиваю:

- Ребята, видели, новый вход
на станцию построили?

- О, класс!
- А в честь кого названа

станция, вы знаете?
- Понятное дело, - отклик-

нулся коротко стриженый па-
ренек, -  в честь маяка какого-
нибудь.

- Ты че, дурак? - запозорил
его другой, - это генерал был
такой, Маяковский.

- О времена, о нравы, - ужас-
нулся я  и обратился с тем же
вопросом к красивой молодой
паре: высокий юноша нежно об-
нимал белокурую симпатяшку.

- Вы хотите сказать, я не
знаю, кто такой Владимир Вла-
димирович? - усмехнулся па-
рень, встал в позу и прочитал с
подчеркнутой аффектацией.

- Луна, как дура, почти в ис-
ступлении, глядят глаза блин-
норожия плоского в афишу на
стенах дворца: «Во вторник вы-
ступление товарища Маяков-
ского». Классика, - бросил па-
рень и победоносно удалился.

Запозорил, в общем. И сла-
ва богу!

Владимир 
РАТМАНСКИЙ

...Сжатая как пружи-
на трехуровневая
развязка, завис-

шая на стыке Боровского и
Киевского шоссе, вздрогнула
от гула приближающейся ко-
лонны машин. Сверкнули
ножницы в руках мэра столи-
цы Юрия Лужкова, разрезав-
шего красную ленточку: дви-
жение открыто. Белоснежные
большегрузные машины кор-
порации «Трансстрой» под ап-
лодисменты собравшихся
медленно сползали по тепло-
му смолистому асфальту...

Не случайно именно строи-
телям была оказана честь
первыми пересечь символи-
ческую границу, отделявшую
Киевское шоссе от его дубле-
ра - Боровского, в невиданно
короткие сроки превративше-
гося в первоклассную магист-
раль. В течение года транс-
строевцам удалось выстроить
и эту чудо-эстакаду, и проло-
жить тоннель под железной
дорогой, и перебросить два
моста через речки Ликовку и
Незнайку, и соорудить еще
три транспортных развязки, и

расширить проезжую часть до
22-24 метров.

Черный смолистый ас-
фальт убегает к аэропорту
Внуково... Мосты, развязки,

тоннели позволяют сделать
движение бессветофорным.
Единственный светофор поя-
вится у здания правительст-
венного аэропорта Внуково-2.

Вдоль дороги уже установле-
ны шумозащитные экраны,
укреплены откосы, разбиты
газоны...

Работу строителей мэр оце-
нил как подвиг. И грунты
здесь не самые подходящие
оказались, и работать при-
шлось в непростых условиях,
особенно зимой, но дорожни-
ки постарались... И вот в ми-
нувшую субботу, накануне
Дня города, в 18.30 Боровское
шоссе ожило...

Журналисты интересуются
у первого заместителя мэра в
правительстве Москвы Петра
Аксенова: во что обошлась
бюджету трехуровневая эста-
када. Оказывается, по тепе-
решним расценкам недорого -
в 800 миллионов рублей.

- На это и денег из бюджета
города не жалко, - вступает в
разговор председатель Мос-

гордумы Владимир Платонов.
- А самое главное - не будет

больше пробок, опозданий на
самолеты, - итожит Петр Ни-
колаевич Аксенов. - Да и жи-
телям Внукова станет удобнее
добираться до Москвы.

- Убогая была раньше доро-
га, а теперь и гостей везти по
ней не стыдно, - это мнение
Юрия Лужкова.

И не только Боровское
шоссе преобразилось. Разда-
лось вширь и Киевское - до
37,5 метра. Теперь это автодо-
рога 1-й категории. Ехать по
ней к западным воздушным
воротам столицы можно с ве-
терком.

Возвращаясь в Москву,
кто-то засекает время: от Вну-
кова до МКАД набежало 10
минут...

Александр 
АСТАФЬЕВ
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ВЫХОД ЕСТЬ! ВТОРОЙ...

Ф
О

Т
О

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
А

 М
А

Т
Ю

Ш
К

И
Н

А

СТАДИОН НА МЕСТЕ БУРЬЯНА

ВНУКОВО СТАЛО БЛИЖЕ
В столице развязали очередной узел. Транспортный
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ИПОТЕКА – ЭТО ПРОСТО.
ДРУГОЕ ДЕЛО, КТО И НА КАКИХ
УСЛОВИЯХ ОТВАЖИТСЯ 
НА УЧАСТИЕ В НЕЙ

Домашняя экономика

Страницу подготовил Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ

Стоимость мини-
мального набора из
112 основных про-

дуктов питания, входя-
щих в столичную потре-
бительскую корзину, с
начала года увеличилась
на 14,4 процента. Теперь
она составляет 1722
рубля 99 копеек в расче-
те на одного человека в
месяц. Такие данные  со-
общили в Департаменте
продовольственных ре-
сурсов города Москвы.

Напомним, что в этой
корзине самые необхо-
димые и наиболее попу-
лярные в столице про-
дукты питания. Делика-
тесы – такие, как сыро-
копченая колбаса и сы-
рокопчености, рыбные
деликатесы, икра осет-
ровых и лососевых,
фруктовые соки, фрук-
ты тропического проис-
хождения, шоколад и
др. – в список этих про-
дуктов не входят.

Впрочем, по оценке
экспертов, если сравни-
вать с другими региона-
ми, то в Москве произо-
шел не самый высокий
скачок инфляции на про-
довольственном рынке.
Например, в Санкт-Пе-
тербурге цена продукто-
вой корзины за этот же
период подскочила на
16,5 процента (до 1536
рублей 3 копеек). А в сре-
днем по России увеличи-
лась на 15 процентов, со-
ставив 1401 рубль 3 ко-
пейки. Во всех регионах
РФ удорожание продук-
тов питания, пользую-
щихся каждодневным
спросом и входящих в
потребительскую корзи-
ну, выше уровня инфля-
ции по продовольствию в
целом. То есть, проще го-
воря, их подорожание
идет опережающим тем-
пом. Если тенденция про-
должится теми же темпа-
ми, прогнозируют экс-

перты, то скоро Россия
по росту цен на продукты
питания догонит свою
столицу.

Как ни парадоксально,
хотя рост стоимости
продуктов питания в Мо-
скве ниже, чем в других
регионах России, в сред-
нем цены на продукты
выше. Московский ин-
декс роста потребитель-
ских цен по продтоварам
выше усредненного об-
щероссийского индекса
на 1 процент: соответст-
венно 9,9 процента про-
тив 8,9. В Департаменте
продовольственных ре-
сурсов города Москвы
это объясняют так: у мо-
сквичей более высокий
уровень доходов, что
обусловливает более вы-
сокий, чем в среднем по
РФ, рост спроса на мно-
гие дорогостоящие виды
продуктов, которые не
входят в потребитель-
скую корзину.

К ак сообщил «МС» начальник уп-
равления защиты прав потреби-
телей Александр Симаков, за 6

месяцев нынешнего года на линию
оперативной связи с потребителями
поступило 1200 звонков от возмущен-
ных горожан. Это на 100 звонков боль-
ше, чем за аналогичный период про-
шлого года.

Работа предприятий розничной тор-
говли вызывает нарекания у 80 про-
центов звонящих. При этом большин-
ство из них жалуются на непродоволь-

ственные товары: бытовую технику (79
процентов), обувь (15 процентов), а
также на мебель, одежду и парфюме-
рию.

И только у 8 процентов обративших-
ся на прямую потребительскую линию
москвичей есть претензии к качеству и
безопасности продуктов питания. Око-
ло 7 процентов позвонивших недо-
вольны организацией торгового про-
цесса. А именно тем, что стоимость,
указанная в ценнике, не соответствует
реальной.

Службами быта недовольны 39 про-
центов обращающихся в Департамент
потребительского рынка и услуг по его
прямой линии. В основном люди выска-
зывают претензии к сервисным центрам
по ремонту мобильников, телевизоров,
компьютеров и другой сложной техники.

А теперь о том, куда жаловаться на
плохую организацию торговли и пре-
доставление услуг. Сделать это, сооб-
щили в Департаменте потребительско-
го рынка и услуг, можно по телефонам
200-4852, 200-3697 и 203-5657

Системно внедрение ипотеки
в Москве началось в 1998
году. За семь истекших лет

число банков, предоставляющих
ипотечные кредиты, увеличилось
не менее чем в 2,5-3 раза.

Конечно, ипотечный кредит
предоставляется не каждому мо-
сквичу.

Как правило, в предоставлении
кредита отказывают только в че-
тырех случаях. Во-первых, если у
потенциального заемщика неста-
бильный доход. Для банка ста-
бильность дохода – гарантия ре-
гулярной выплаты процентов по
кредиту. Во-вторых, если у заем-
щика незаконный доход. Банку
важно, чтобы источник дохода
был чист перед УК РФ. В-третьих,
если заемщик часто меняет рабо-
ту и у него нет продолжительного
трудового стажа (для банка это
информация к размышлению о
том, что клиент не может распла-
чиваться по кредиту). Наконец,
если с потенциальным заемщи-
ком отказывается иметь дело
страховая компания. Отказаться
же последняя может, если, на-
пример, работа у человека связа-
на с профессиональным риском
или его квартира – самый распро-
страненный залог по кредиту –
находится в аварийном либо вет-
хом доме.

Для всех остальных ипотечный
кредит – вещь вполне реальная.
Более того, многие банки уже
разрабатывают собственные схе-
мы работы с заемщиком, сущест-
венно ипотеку упрощающие.

ЧТО СДЕЛАНО

Как предоставляется ипотеч-
ный кредит? Обязательно под за-
лог недвижимости – строений
жилого назначения (квартира,
дом, дача и др.). Если залога не-
движимости нет, кредит де-юре
не является ипотечным.

Банки не предоставляют кре-
дит на все 100 процентов ипоте-
ки. Часть суммы приобретаемой
по ипотечному кредитованию
квартиры заемщик должен вне-
сти из собственных средств. Для
банка это свидетельство того, что
он имеет дело с серьезным и от-
ветственным клиентом, умеющим
не только в долг брать, но и быть
способным к систематическому
накоплению своих трудовых «ко-
пеечек».

Впрочем, за последние год-
полтора московские банки серь-
езно подобрели к москвичам. Ра-
нее они открывали кредитную ли-
нию не более чем на 70 процентов
стоимости ипотеки, требуя, чтобы
взнос самого заемщика состав-
лял остальные 30 процентов. Те-
перь многие банки снизили взнос
заемщика до 20 процентов, а не-
которые и вовсе готовы ограни-
чить свой аппетит 15-10 процен-
тами.

Увеличился объем ипотечного
кредита. Вместо минимальных 5

тысяч и максимальных 150 тысяч
у.е. еще 2-3 года назад в боль-
шинстве ипотечных банков те-
перь можно получить от 10 тысяч
(минимум) до 400-450 (макси-
мум) тысяч у.е. А в иных банках
планка максимума поднята даже
за 500 тысяч у.е.

Но что едва ли не самое отрад-
ное для любого заемщика, банки
пошли на снижение процентов по
ипотечному кредиту. Пару лет на-
зад пользование кредитом обхо-
дилось в 15-18 процентов годо-
вых в валюте и 19-25 процентов в
рублях. Примерно с конца про-
шлого года ставки понизились
соответственно до 10-13 и 15-16
процентов. Более того, аналитики
Ассоциации российских банков
(АРБ) прогнозируют к началу бу-
дущего года дальнейшее (впро-
чем, не очень значительное) по-
нижение процентовок по ипотеч-
ному кредитованию.

Проще стало и с документами,
и со сроками, необходимыми
для оформления кредита. Что
касается документов, то число
таковых изрядно уменьшилось.
От прежних 5-6 различных спра-
вок (а в некоторых банках и 
9-10), теперь повсеместно требу-
ется только справка с работы о
доходах по форме 2-НДФЛ – ес-
ли зарплата у заемщика «белая».
Что касается заемщиков с «цвет-
ными» («серыми», «черными» и
прочими) доходами, то справку
2-НДФЛ ему может заменить
официальное письмо-подтвер-
ждение компании (предприятия,
организации и др.), заверенное
подписью ее руководителя. То
же упрощение - со сроками. Еще
год назад срок рассмотрения за-
явки банком составлял 7-20
дней. Сейчас практически повсе-
местно – не более 3-5 дней. Ну а
если заемщик уже подобрал себе
квартиру и собрал все необходи-
мые документы, банк может при-
нять решение о предоставлении
кредита вообще молниеносно -
всего за 1-2 дня.

Наконец, произошло то, о чем
шла речь все пореформенные го-
ды, – увеличились сроки ипотеч-
ного кредитования. Ныне эти сро-
ки, как правило, составляют 
10-15 лет. Некоторые же банки
соглашаются открывать кредит-

но-ипотечную линию и на более
длительный срок – до 20 лет. Что
это, собственно, дает? Прежде
всего уменьшает размер ежеме-
сячных платежей. Для многих за-
емщиков со средним достатком,
согласимся, это немаловажно.

ЧТО ДЕЛАТЬ

Для каких же целей можно
воспользоваться ипотекой? Тако-
вых тоже несколько.

Во-первых, для улучшения жи-
лищных условий. Это относится к
тем, у кого уже есть квартира
(комната в коммуналке) в Моск-
ве, но из нее хотелось бы выехать
в жилье большей площади. Тако-
му заемщику стоимость имеюще-
гося жилья банк засчитывает как
первый взнос по ипотеке. Обе
сделки – продажа старого жилья
банку и покупка новой квартиры -
проводятся в один день.

Преимуществом в этом случае
пользуются заемщики, имеющие
накопления. Их банк, как прави-
ло, кредитует в объеме до 80 про-
центов стоимости приобретаемо-
го жилья. Лучше всего если эти
накопления – в том самом банке,
куда обращаешься за кредитом.
Тогда 90 процентов от объема
ипотеки заемщику практически
гарантированы.

Во-вторых, для инвестицион-
ных целей. Это относится к тем,
кто хотел бы извлечь прибыль из
купленной по ипотеке квартиры
или дома. Такое жилье можно
сдавать в аренду, пуская ее плате-
жи на погашение самого ипотеч-
ного кредита. При этом некото-
рые банки дают разрешение сво-
ему заемщику сразу прописать
как себя, так и родственников в
ипотечную квартиру.

Обращаясь за ипотекой, заем-
щику, безусловно, надо знать, на
что таковая предоставляется.
Банкиры открывают ипотечное
кредитование только в двух слу-
чаях.

Случай первый: целевой ипо-
течный кредит. Его предоставля-
ют, если заемщик покупает кон-
кретный объект недвижимости –
квартиру, жилой дом, земельный
участок. Дом в этом случае мож-
но покупать и с земельным участ-
ком (оформляя на последний

право собственности), и без него.
Приобретаемый по ипотеке уча-
сток может быть как с уже по-
строенным или недостроенным
домом, так и вообще пустым.
Ипотечный кредит на покупку зе-
мельного участка можно полу-
чить даже в том случае, если этот
участок не зарегистрирован в го-
сударственном реестре. Это сов-
сем новый ипотечный продукт,
который московские банки нача-
ли осваивать примерно с конца
прошлого года.

Случай второй: потребитель-
ский ипотечный кредит. Послед-
ние год-полтора банки открывают
его, кажется, на что ни попадя,
будь то приобретение недвижи-
мости (дача, вложение средств в
долевое строительство и т.д.) или
покупка движимого имущества
(автомобиль, холодильник, ме-
бель и пр.). Таким кредитом мож-
но даже проинвестировать свое

образование. Банк не волнует, на
что потрачены его деньги – ведь в
залоге у него квартира или иная
недвижимость заемщика. При
этом заемщик защищен юриди-
чески: он остается собственником
квартиры и продолжает в ней
проживать. Правда, без права ее
продавать или дарить – до тех
пор, пока не погашен кредит.
Ведь квартира заложена банку.

Наконец, на какой по объему
кредит может рассчитывать заем-
щик? Как правило, ориентир при-
мерно следующий: каков доход в
рублях, таков и объем кредита в
у.е.. Иными словами, если, допус-
тим, мой годовой доход (указан-
ный в справке по форме 2-НДФЛ)
составляет 400 тысяч рублей,
рассчитывать я могу на 400 тысяч
у.е. Впрочем, как говорится, воз-
можны варианты: ведь в каждом
банке своя методика расчета, по-
рой довольно сложная.

УЗЕЛКИ НА ПАМЯТЬ

Узелок первый – из разряда,
как говорится, хороших. Среди
плюсов ипотечного кредита – то,
что проценты по нему не подле-
жат налогообложению. Кроме то-
го, при покупке квартиры по ипо-
теке заемщик имеет право еще и
на такую льготу – имуществен-
ный налоговый вычет (невзимае-

мый подоходный налог) в разме-
ре стоимости купленной кварти-
ры (но не более 1 миллиона руб-
лей). Это предусмотрено статьей
220 НК РФ.

Второй узелок - то, о чем бан-
киры обычно помалкивают, но с
чем всегда сталкивается заем-
щик. Речь о том, что кроме сум-
мы кредита и процентов по нему
во всех без исключения банках
заемщику обязательно нужно не-
сти те или иные дополнительные
расходы, связанные с обслужива-
нием ипотеки. Между тем по со-
ответствующим услугам набегает
довольно солидная сумма: банку
приходится платить дополнитель-
но 3-4, а то и все 5 процентов от
общей стоимости квартиры.

Во-первых, с меня как заемщи-
ка начнут драть шкуру уже на эта-
пе запроса. Это сбор за рассмот-
рение самой заявки, а именно за
то, что банк определит мою кре-
дитоспособность и решит, откры-
вать кредитную линию или нет.
Некоторые банки, впрочем, денег
за такую услугу не берут. Но их в
столице меньшинство.

Далее последует этап оформ-
ления кредита. На нем требуется
заверить договор ипотеки у госу-
дарственного нотариуса. Не ве-
рите, памятуя о том, что с 1 янва-

ря нынешнего года нотариаль-
ное заверение любого договора
по закону стало необязатель-
ным? И напрасно: многие мос-
ковские банки подпись нотариу-
са все-таки требуют. Причем не
какого попадя - банк всегда мо-
жет сказать, что доверяет подпи-
си только своего собственного
нотариуса, с которым заключен
договор. Ну, против банка, из-
вестно, не попрешь. Нотариус
может взять за подпись под до-
говором 1 процент от стоимости
кредита (хотя по закону «О гос-
пошлине» его ипотечные услуги
стоят всего 200 рублей). Чтобы
соблюсти законность, остальные
деньги нотариус относит на со-
ставление договора.

После этого заемщик платит
сбор за открытие и обслужива-
ние ссудного счета. Открытие
счета стоит от 0,5 до 1 процента
годовых от суммы кредита, ве-
дение – 1-3 процента. Заемщику
также предстоит оценка стоимо-
сти недвижимости. Это дополни-
тельные 0,1-0,2 процента от кре-
дита объемом 100 тысяч у.е. Еще
необходима проверка юридиче-
ской чистоты залога (квартиры и
др.). Проверять эту самую чисто-
ту будет как банк, так и страхо-
вая компания. Это может обой-
тись в 0,2 процента от размера
кредита.

Наконец, надо оплачивать и ус-
луги по перечислению денег. Пре-
доставляя ипотеку, банк может
взять комиссионные за выдачу
кредита. Комиссия составляет 1
процент от суммы кредита налич-
ными (по безналу - 0,5 процента).
Далее - комиссия за определение
подлинности купюр. Поскольку
первоначальный взнос заемщик
платит обязательно наличными,
банки проверяют их подлинность.
Это еще 0,1 процента от суммы
кредита. Кроме того, предстоят
расходы по конвертации налич-
ных, если оплачивается в рублях
кредит, взятый в долларах: это
обойдется заемщику в 0,5-1,5
процента от суммы кредита. А за-
вершится все потерями при пога-
шении кредитной задолженности:
банки могут брать деньги за то,
что переводят платежи с одного
счета на другой. Сборы могут со-
ставить до 1 процента от суммы
платежа.

Но и это, оказывается, не все.
Ведь ипотека в любой ее форме
обязательно требует страховки.
Застраховать могут мою жизнь,
квартиру, права собственности
при покупке вторичного жилья и
т.д. Ежегодные взносы по страхо-
вому договору мне как заемщику
обойдутся в 0,8-1,7 процента от
стоимости приобретаемого жи-
лья.

Дорого, конечно, зато оправ-
данно и необходимо – и банку, и
мне лично. Банк желает быть
уверен, что залог, что бы с ним
ни случилось, застрахован. Тог-
да меня, заемщика, потеряй я,
допустим, трудоспособность, не
придется выбрасывать из квар-
тиры: в этом случае выплачи-
вать кредит будет страховая
компания. Для меня же это важ-
но тем, что в случае, например,
моей смерти квартира останется
моим наследникам, а задолжен-
ность перед банком погасит
опять же страховая компания. И
она же не даст мне остаться
один на один с проблемами, ес-
ли, скажем, ипотечная квартира
окажется, не дай бог, разруше-
на. Страховщики погасят мою
задолженность перед банком, а
он передаст мне в собствен-
ность то, что осталось от этой
квартиры.

Такова-то она, механика ипоте-
ки. И начав в ней более или менее
разбираться, вдруг понимаешь:
ипотека – это просто. Иное дело
решать – отваживаться или нет на
участие в ней.

Впрочем, если верить банки-
рам, игра стоит свеч. В подкреп-
ление этого тезиса в АРБ приво-
дят такую информацию к раз-
мышлению. Жилье, приобретен-
ное с помощью ипотеки лет
пять-шесть назад, ныне стоит в
2-2,5 раза дороже. Что касается
дня нынешнего, то сейчас цены
на жилье медленно, но неуклон-
но ползут вверх. То же сулит и
год следующий.

ИПОТЕКА – ЭТО ПРОСТО

Про ипотеку в России в целом, в российской столице в частно-
сти сказано немало. В основном ругают неразвитость этой са-
мой ипотеки. Ну а раз неразвита, изобретаются различные схе-
мы, которые, мол, помогут ей наконец развиться. Однако, если
взглянуть на вещи трезвыми глазами, число заемщиков, вступа-
ющих в договорные отношения с банками на рынке ипотечного
кредитования, растет.

КУДА СКАЧЕТ ИНФЛЯЦИЯ

УПРАВА 
НА ТОРГОВЛЮ

Жителей столицы немало раздражает
отсутствие достоверной информации
о производителях товаров и ценах.
Это недавно выяснил Департамент
потребительского рынка и услуг пра-
вительства Москвы, подведя итоги
своей телефонной «книги жалоб и
предложений».
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НОВЫЙ ТЕЛЕКАНАЛ - 

ЭТО ОТВЕТ НА ПРОТЕСТ
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- Когда несколько лет на-
зад увидел вас в передаче «Как
жить по-православному», поду-
мал: что-то серьезное случи-
лось в жизни человека, если так
изменилось его сознание...

- Никакого потрясения не бы-
ло и в помине. Обычное взрос-
ление человека. В профессио-
нальном плане работу в про-
грамме «Музобоз» я не противо-
поставляю тому, что делаю сей-
час. Просто навыки, которые я
приобрел в прошлом, наполни-
лись иным содержанием. Снача-
ла я повзрослел как человек, за-
тем последовало взросление
профессионала. Из «дискотеки»
появился Иван Демидов, кото-
рый сделал программу «Как
жить по-православному», затем
«Русский взгляд», а теперь и те-
леканал «Спас».

- Все взрослеют, но не все
становятся православными на
нашем телевидении...

- Я знаю многих православных
людей на ТВ. Это и режиссеры, и
художники, и журналисты, и ве-
дущие. Когда называю фамилии,
пишущие журналисты почему-то
подвергают людей легкомыс-
ленному остракизму. Православ-
ные ведущие - Андрей Малахов,
Тутта Ларсен, Лена Ханга, Нико-
лай Дроздов... А сколько у нас
православных артистов, музы-
кантов?!

- Честно говоря, в приведен-
ном вами списке православных
телевизионщиков только Нико-
лай Дроздов не вызывает воп-
росов...

- На самом деле есть много
телевизионных людей, испове-
дующих православие. Насколь-
ко у них получается быть хри-
стианином в работе - другой во-
прос. Так, в нашей команде из
«Последнего героя» как раз со-
бирались православные люди:
Саша Лыков, Лариса Вербицкая,
Таня Овсиенко, Марина Алексан-
дрова и ваш покорный слуга. В
этом смысле на остров выезжал
целый приход... Здесь нужно
четко уяснить: и представители
нового поколения, и мы, соро-
калетние - точное отражение то-
го, что происходит в стране. Пе-
ред всеми рано или поздно
встает вопрос: а чем ты можешь
служить России и церкви на
своем месте? И тогда у многих
появляется желание уйти из
профессии.

- У вас были такие мысли?
- Безусловно. Даже спрашивал

своего духовника на сей счет. И
получил жесткий и разумный от-
вет: «Знаешь, Ваня, если ты 20
лет собирал людей у телеэкрана
и увлекал их некими ценностями,
то сейчас будет позорно сбежать
и не послужить на своем месте
тем истинным ценностям, к кото-
рым ты пришел».

- Вам стыдно за телепроекты,
которые делали раньше?

- Отнюдь. Никогда не отказы-
вался ни от одной программы с
моим участием: ни от «Взгля-
да», ни от «Музобоза», ни от тех
передач, которые мы делали на

6-м канале. Тем более не стыдно
за «Русский взгляд».

- Известно, что церковная
публика - очень взыскательная,
зачастую категоричная. Как они
приняли ваш приход в право-
славное телевидение - доброже-
лательно или подвергли анафе-
ме?

- Бывало разное. Порой дей-
ствительно оценка была такая:
«А, это тот самый, который кра-
совался в золотом пиджаке и
черных очках, развращая моло-
дежь?!»

- И как вы относитесь к по-
добным мнениям?

- Эта оценка как минимум не
православная. Никто и никогда в
православии не отказывал дру-
гому в праве переосмысления.
Ведь слово «покаяние» перево-
дится с греческого как «переду-
мывание». Поэтому я спокойно
смотрю на статьи под названием
«Из дискотеки - в церковь».

- Это касается вашей персо-
ны. А в глобальном плане имеет
ли место быть проповедь право-
славия на нынешнем, далеком
от благочестия, телевидении?

- По этому вопросу даже в
церковной среде бытуют диа-
метрально противоположные
позиции. Мне ближе всего сло-
ва, прозвучавшие на последнем
Архиерейском соборе РПЦ (Рус-
ская православная церковь. -
Прим. ред.), о том, что задача,
которую Церковь перед собой
ставила (укрепить церковный
институт, вырастить следующее
поколение священников, обу-
строить храмы и т. д.), достигну-
та. Впереди новая цель - воцер-
ковление народа, возвращение
его в лоно православной тради-
ции. На том же соборе прозвуча-
ла фраза о том, что размер ам-
вона (возвышенное место, с ко-
торого священник проповедует.
- Прим. ред.) слишком мал для
подобной задачи в масштабах
страны. И потому для меня пра-
вославное телевидение очень
важно - оно становится амво-
ном.

- Как-то я слышал фразу од-
ного священника о том, что нуж-
но заново крестить Русь. Вы со-
гласны с этим утверждением?

- Да, конечно. Ну, может быть,
не крестить, а заново воцерко-
вить - это точно. Подаренное в
детстве крещение должно стать
нормой всей жизни. Это та сво-
бода, которую Бог дал человеку.

- Как бы вы прокомментиро-
вали реакцию средств массовой
информации на создание теле-
канала «Спас»?

- Думаю, она была предсказу-
ема. Сейчас даже самым либе-
ральным изданиям понятно:
против патриотических, в том
числе православных движений,
негоже выступать. И все же они
попытались подать это как неук-
люжие попытки власти заце-
питься за нечто исконно домо-
тканое. Не обошлось и без ярлы-
ков: анахронизм, мракобесие...

- Я был на пресс-конферен-
ции, посвященной открытию
«Спаса». Доходило до смешного.
Корреспондент либерального
издания со слезой в глазу обес-
покоился: «А как отреагируют на
создание православного теле-
канала подписчики «НТВ плюс» в
Калмыкии?»...

- Действительно, было забав-
но. Я всегда говорю молодым те-
левизионщикам: никогда не счи-
тайте себя самодостаточной си-
лой, основным субъектом теле-
видения. Мы всего лишь посред-
ники между событиями и зрите-
лем. Мы не должны брать на се-
бя функцию духовного учитель-
ствования. И в этой связи инте-

ресно, что пресса не заметила,
как восприняли появление теле-
канала «Спас» простые люди.
Например, абсолютное боль-
шинство подписчиков «НТВ
плюс» проголосовало за появле-
ние такого канала.

- В последние годы вы пози-
ционируете себя как журналист,
специализирующийся не только
на православной, но и на рус-
ской тематике. Не нажили себе
врагов среди бывших друзей?

- Когда я начал делать «Рус-
ский взгляд», мои коллеги, пос-
леднее десятилетие посвятив-
шие себя этой тематике в СМИ,
говорили о противостоянии и
вражеском окружении, которое
прежде бытовало на ТВ. О
внешнем неприятии этой темы
мне говорили мои друзья, кото-
рые создавали первое право-
славное телевидение в России -
Владимир Желонкин и Андрей
Писарев (они  возглавляли тог-
да православное информагент-
ство «Пята»). Это мне говорил
Александр Николаевич Крутов
(создатель и ведущий «Русско-
го дома»). Я абсолютно им ве-
рил, кое-что видел и сам. И по-
нимал, что эти люди прорыва-
лись с русской идеей в СМИ в
очень тяжелое время. 

Однако я пришел в русскую
тему всего два года назад и не
могу сказать, что сталкивался с
теми же проблемами. Многое
поменялось. Народ перекорми-
ли пустыми тревогами и хохочу-
щими бездумными клоунами.
Русское телевидение вызрело в
социальное ожидание народа
как протест против той пошло-
сти и злобы, которая захлестну-
ла наши телеэкраны, нашу
жизнь. 

Мне было легче еще и пото-
му, что я был глубоко имплан-
тирован в телевизионную
жизнь и от меня не просто бы-
ло отмахнуться. Я для них -
свой. В худшем случае было не-
доумение или смешки за спи-
ной. Но в целом во время рабо-
ты на «Русском взгляде» и при
создании телеканала «Спас»
практически во всех структу-
рах, куда мы обращались за по-
мощью, оказывалось несколько
православных людей в руко-
водстве, которые помогали нам
решать проблемы. Раньше мы
не замечали, сколь велико чис-
ло людей внятных, людей, ко-
торые, сидя в высоких креслах
и владея серьезными фирмами,
совершенно спокойно позицио-
нируют себя как православные
христиане.

- В начале ХХ века масоны
внедрялись в официальные гос-
структуры, чтобы проводить там
свои идеи. Получается, сейчас
православным тоже надо встра-
иваться в современную систе-
му?

- Конечно. Как ни цинично
звучит ваша мысль, она по сути
верна. И благо, что сегодня ли-
беральные масонские ценности
и теории тайных заговоров, ко-
торыми жили СМИ последние 10
лет, становятся дурным тоном.
Однако принципиальная разница
в том, что сейчас никто тайно
православие не внедряет ни в
бизнес, ни во власть, ни в куль-
туру. Люди откровенно и спо-
койно веруют. И никаких тайных
православных обществ не созда-
ется. Такое положение и надо
всеми силами укреплять. И теле-
канал «Спас» в этом плане дол-
жен стать не только телевизион-
ным каналом, а неким центром,
объединяющим единомышлен-
ников.

Беседовал 
Андрей ПОЛЫНСКИЙ

«СПАС» – 
ЭТО ЕДИНЕНИЕ И ВЕРА
Известный телеведущий, главный редактор телекана-
ла «Спас» Иван ДЕМИДОВ о жизни и о себе

Социальный проект «Солнечный круг» сов-
местно с кинокомпанией «Пан Терра» про-
вели предпремьерный показ и обсуждение

фильма «Парниковый эффект» в социально-ре-
абилитационном центре для несовершеннолет-
них «Отрадное». Это картина о беспризорности в
новой России, о подростках, на лицах которых -
следы большой беды. Фильм напоминает нам о
том, что их беда - наша, общая. 

Герои фильма - случайно встретившиеся в Мо-
скве Рита и беспризорник по кличке Немой -
вместе учатся выживать в мире, где кругом жес-
токость и равнодушие. И несмотря ни на что,
умудряются оставаться честными и благородны-
ми. У главного героя есть мечта уехать в далекие
края, поселиться в домике на берегу моря, окру-
женном виноградниками. На пути к своей мечте
он встречает много преград. Но в свои четырна-
дцать лет он доказывает себе и всем, что значит
быть настоящим мужчиной.

Собравшиеся на премьеру зрители, дети и
подростки СЗАО и приюта «Отрадное» приняли
фильм во многом как аналогию собственных
судеб. Каждый из них мог бы стать прототипом
героя подобного фильма. Кого-то выгоняли на
улицу, кто-то скитался по Москве, приходилось
выживать, искать пристанище и ночлег. Многие
с ранних лет зарабатывали себе на хлеб мытьем
машин или попрошайничеством. Безразличие
взрослых и привело этих ребят в приют. Для
многих ребят, собравшихся в кинозале, мир
оказался гораздо жестче и несправедливей. И
каждого он изменил. Сделал грубее и агрессив-
ней. Немой с его благородством для детей стал
настоящим героем, способным показать при-
мер добра, который смело шагает через прегра-
ды.

Организатор премьерного показа социальный

проект «Солнечный круг» занимается пробле-
мами таких детей, попавших в трудную жизнен-
ную ситуацию. Это удачный пример эффектив-
ного и равноправного сотрудничества государ-
ства и общества, без дублирования функций
друг друга. Многие дети чувствуют, что с жиз-
нью они остались один на один. «Солнечный
круг» - «протез семьи» - это социальное дейст-
вие, опека и координация решения проблем ре-
бенка, у которого в данный момент нет настоя-
щих родителей. География проекта - Москва.
Автор идеи - Ю. М. Лужков.

После премьеры фильма воспитанники при-
юта встретились со съемочной группой (произ-
водство студии кинокомпании «Центр нацио-
нального фильма»), главным героем картины
«Парниковый эффект» - 15-летним актером Але-
ксандром Якиным и режиссером Валерием Аха-
довым.

В обсуждении острейших проблем беспризор-
ности и безразличия к судьбам брошенных де-
тей, показанных в фильме «Парниковый эф-
фект», принимали участие дети и подростки,
приглашенные на премьеру.

Руководитель оргкомитета «Солнечного кру-
га» Олег Соловьев, активисты движения и педа-
гоги социального приюта «Отрадное» уверены,
что этот фильм поможет воспитанникам понять,
как важны для человека цель в жизни и забота о
ближнем.

После премьеры ребята подвели итог: «Исто-
рия фильма похожа на правду» и «У каждого в
жизни есть шанс!»  Дети спрашивали у режис-
сера о возможности продолжения фильма. Им
действительно интересно, чем может закон-
читься история героев. Или их собственная?

Павел КУЗНЕЦОВ
Фото Дмитрия ПАВЛОВСКОГО

ПОЧТИ КАК В КИНО...



О порядках и стиле работы
ЕИРЦ Северо-Восточного ок-
руга наша газета уже писала
- («Одно окно» в коридорной
системе», «МС», № 45,
2004). После публикации ру-
ководство округа и Остан-
кинского района было не-
сколько озабочено. Нам зво-
нил из Останкинской управы
ответственный  чиновник, се-
товал на нежелательную ог-
ласку, заверил, что ответ о
принятых мерах будет ото-
слан в редакцию на днях, а
сами меры будут решитель-
ными, поскольку с грубостью
сотрудников ЕИРЦ, их равно-
душием к ветеранам и  бу-
мажной волокитой руковод-
ство мириться не намерено. 

Минул почти год. Ответа
мы так и не дождались. А в
ЕИРЦ, как видим, ничего не
изменилось: та же бесцере-

монность в отношении к по-
сетителям, те же наглухо за-
пертые двери местного на-
чальства,  те же нелепые, ни-
чем не мотивированные  тре-
бования.

Помнится, начальник этого
ЕИРЦ объяснял хамство своих
подчиненных низкой оплатой
их труда. На днях, как извест-
но, правительство Москвы
приняло решение о повыше-
нии окладов сотрудникам еди-
ных информационно-расчет-
ных центров и мерах их мате-
риального стимулирования.
Это радует. Но, увы, жизнь не
раз уже доказала: «сумма про-
писью» в ведомости на зар-
плату и стиль работы чиновни-
ков отнюдь не взаимосвязаны. 

Владимир 
ЛЮБИЦКИЙ

P. S. Автор письма призна-
лась, что подписалась псев-
донимом – «во избежание
неприятностей». Подлинная
ее фамилия редакции из-
вестна.
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ЖИЗНЬ ДОКАЗАЛА: «СУММА ПРОПИСЬЮ»
В ВЕДОМОСТИ НА ЗАРПЛАТУ 
И СТИЛЬ РАБОТЫ ЧИНОВНИКА 
ОТНЮДЬ НЕ ВЗАИМОСВЯЗАНЫ

Впоследнее время много
хороших слов говорят в
адрес ЕИРЦ - единых

информационных расчетных
центров. Однако... мешают
они охранять жилище. Как и
почему это происходит? 

В мае 2005 года в наших
платежках появилась пози-
ция по оплате запирающего
устройства. Мы решили уточ-
нить в ЕИРЦ, с чем это связа-
но, так как уже в течение не-
скольких лет жильцы дома
сами платят за установлен-
ный ими домофон. После
утомительного стояния в
очереди в ЕИРЦ, располо-
женном в доме 54 по улице
Новогиреевская, мы узнали,
что теперь запирающие уст-
ройства будут обслуживать
только организации, выиг-
равшие конкурс на эту услу-
гу. Оплату же за домофоны с
мая 2005 года следует вно-
сить в соответствии с новой
позицией «запирающее уст-
ройство» в общую сумму сче-
та по сбору платежей за жи-
лищно-коммунальные услу-
ги. При этом мы сэкономим
несколько рублей, так как оп-
лата запирающего устройст-
ва составит 17 руб. 41 коп. 

Экономия экономией, но
возник вопрос: «Куда необ-
ходимо обращаться в случае
поломки домофона?». Сот-
рудники ЕИРЦ ответили:

«Выясняйте в ДЕЗе.». В ДЕЗе
№13, обслуживающем наш
Союзный проспект, ответи-
ли, что за нами, возможно,
будет закреплена фирма
«Домофон-Сейф-сервис»
или... другая организация.

Но самое смешное произош-
ло потом. Из ЕИРЦ пришли
платежки за июнь и июль, из
которых позицию «запираю-
щее устройство» исключили.
Куда же теперь идти за объ-
яснениями?

То, что я поведал, кажется
мелочью, вместе с тем здесь
как в капле воды отражаются
не только финансовые воп-
росы, но и отношение к лю-
дям. Как можно, например, в
декабре рассылать запол-
ненные на 8 месяцев вперед
платежки за потребление
электроэнергии по тарифам,
которые уже с 1 января сле-
дующего года будут други-
ми? По существу эти платеж-
ки выбрасывают на помойку.
Однако все это - и использо-
вание бумаги, оргтехники,
почтовая рассылка макулату-
ры - называется реализацией
программы мер по улучше-
нию качества обслуживания
потребителей...

Владимир 
ЕПИФАНОВ,

житель ВАО,
профессор МИКХиС и

МЭИ (ТУ)

«Е сли хочешь про-
жить год - посей
просо, если де-

сяток лет - посади дере-
во». Не помню, чьи это
слова, но сказал их хоро-
ший человек. Особенно
они ценны сейчас, когда
наша земля больна и тре-
бует защиты, человече-
ского тепла.

В самом деле, сейчас
много говорят об эколо-
гии. Спорят, проводят од-
но совещание за другим,
составляют перспективные
планы. А на деле? Строи-
тели вырубают многолет-
ние деревья, чтобы поста-
вить, втиснуть в обжитый
район еще одну каменную
коробку. Не раз мы виде-
ли, как жильцы выходят на
защиту посаженных их ру-
ками деревьев. Если удает-
ся отстоять зеленую пло-
щадку - уже победа! Но
этого мало. Мне думается,
забота о зеленых оазисах в
наших городах должна
стать первоочередной за-

дачей каждой семьи. Если
каждый посадит хотя бы
по одному деревцу, на зе-
мле станет больше на не-
сколько миллионов де-
ревьев. Вдумайтесь, какой
зеленый массив появится
у нас, как помолодеет зем-
ля!..

...Молодая семья ведет
своего первенца в первый
класс. Ребенок идет с бу-
кетом цветов. Прекрасно.
Но еще лучше было бы ус-
тановить традицию: пусть
первоклассник вместе с
родителями, с первой учи-
тельницей посадит свое
первое деревце. С каждым
годом деревца будут рас-
ти, набирать силу, стать и
красоту, как и сами перво-
классники, переходя из
класса в класс.

И воздух, и нравствен-
ная атмосфера будут чи-
ще. Ведь, спасая экологию
города, мы спасаем себя.

Степан 
СКУРАТОВ,

преподаватель

Регулярно получаю
«Московскую сре-
ду», прочитываю

ее почти всю. Статьи ин-
тересные, злободнев-
ные.

В номере 29 (135) за
10-16 августа 2005 года
опубликована заметка
«Где искать черный
хлеб», автор Ольга Кон-
дратьева. Она утвержда-
ет, будто настоящий
ржаной хлеб выпекают
теперь только в Герма-
нии, откуда его к нам

привозят и продают по
110-130 рублей за кило-
грамм. Я большой лю-
битель ржаного хлеба,
всю жизнь покупал его.
И сейчас покупаю в Мо-
скве - под названием
«Ржаной», по цене 12
рублей за 700-граммо-
вую буханку.. Хлеб в па-

латке «Хлеб», что на Зе-
ленодольской улице, от-
личный, с приятной кис-
линкой. И выпекается он
на наших хлебокомби-
натах. Странно, что ав-
тор статьи об этом не
знает.

Семен ДОДИК,
инвалид войны

Водном из номеров «МС» был
опубликован вопрос нашей
читательницы из Зеленогра-

да, которая сетовала на то, что в
«Доме книги» на Панфиловском
проспекте не обменивают некаче-
ственные книги. На вопрос отве-
тила начальник управления защи-
ты прав потребителей правитель-
ства Москвы А. Симакова. Дейст-
вительно, если вы купили некаче-
ственную книгу, то имеете право
обменять товар или возвратить
деньги. Но при этом важно, чтобы
ваши представления о качестве не

противоречили документам, кото-
рыми руководствуются работники
торговли. Кстати, директор Алек-
сандр Иванов не согласился с
претензией читательницы: если
речь идет о типографском браке,
то вопрос с обменом решается не-
замедлительно, говорит он.

Мы побывали в магазине и
встретились с директором. Книги
от издательств поступают сюда
небольшими партиями, и работ-
ники магазина обязательно про-
сматривают их перед отправкой
на прилавок. Но порой брак все-

таки попадает к покупателям: то
обнаруживаются непропечатан-
ные или пропущенные страницы,
то обложка приклеена вверх нога-
ми, то иллюстрации мутные... В
таком случае, даже если покупа-
тель заметит брак не сразу и при-
дет в магазин через несколько
дней, ему обязательно вернут
деньги или заменят экземпляр.
Бывает, книги уже нет в продаже,
тогда магазин обращается в изда-
тельство.

Другое дело, если читателя не
устроило содержание произведе-

ния или литературное мастерство
автора. Продавец, конечно, может
помочь человеку сориентироваться
в книжном море, но решение о по-
купке каждый принимает самосто-
ятельно. Все-таки магазин - не би-
блиотека, и прочитанные книги
принимают разве что букинисты.

Что же касается зеленоград-
ского «Дома книги», то этот ста-
рейший в городе магазин в этом
году отметил 35-летие. Работает
он без выходных и перерывов,
здесь всегда многолюдно: ассор-
тимент магазина велик, и за нуж-
ной книгой не обязательно ехать
в Москву.

Александр МИЛЬ

Каждый день прогуливаюсь по 15-й Парковой
улице, где живу, и вот что бросается в глаза:
если трасса в хорошем состоянии, то о мно-

гих внутридворовых дорогах этого не скажешь.
Сворачиваю в проулок между домами №№ 26/1 и
24/1. После только что прошедшего дождя обра-
зовалась лужа по колено, и жители вынуждены
либо пробираться к своим домам, балансируя по
бордюрам, либо топтать газоны. Этой луже уже
много лет, люди в желтых жилетках несколько
раз что-то делали здесь, но лужа снова и снова
возрождалась.

Захожу во двор дома № 26/1. Сама территория
вроде благоустроена, а вот дорога сплошь в кол-
добинах. Не за горами заморозки, и лужи превра-
тятся здесь в сплошной гололед.

Думаю, мои наблюдения не новость для руко-
водителей управы района Восточное Измайлово.
Но неужели пример победителей ежегодного кон-
курса «Мой двор, мой подъезд» их ничему не
учит? У жителей-то он давно вызывает зависть...

Андрей МОЛЧАНОВ, 
пенсионер, Восточное Измайлово

Вгазете «Московская среда» есть
интересная рубрика «Люди и
власть - лицом к лицу». Предла-

гаю в ней осветить следующую тему.
В 2005 году началась так называе-

мая монетизация льгот. На бумаге
все вроде хорошо: инвалидам - бес-
платные путевки в санаторий, бес-
платный проезд... Однако на деле все
обернулось по известному принципу
«На тебе, убоже, что мне не гоже».
Поясню: я обратился в Фонд социаль-
ного страхования с заявлением о пре-

доставлении мне путевки в августе.
Дело в том, что страдаю заболевани-
ем почек, и врачи рекомендуют для
лечения теплый период года. Однако
у меня не хотели брать заявление -
мол, нет у нас путевки на летние ме-
сяцы, не закупаются у коммерсантов.
В общем, странная забота государст-
ва об инвалидах получается в реаль-
ности...

Александр ТИТАРЕНКО,
ветеран ВОВ,

инвалид I группы

НА ДОМОФОН 
ОБЪЯВЯТ КОНКУРС...

ЧТО ТАКОЕ «КНИЖНЫЙ БРАК»?

ООТТРРААЖАЕТСЯ В ЛУЖЕ...

ХЛЕБ «РЖАНОЙ» - 
НАСТОЯЩИЙ!

ХОЖДЕНИЕ ЗА ПУТЕВКОЙ

ПОСАДИ ДЕРЕВО

Получив счет по оплате комму-
нальных услуг за август с. г.,
прочла на оборотной стороне

счета, что для подтверждения права
на льготы необходимо представить
в ЕИРЦ района (в данном случае –
Северо-Восточного) «...копии доку-
ментов, подтверждающих право на
льготы, и карточки обязательного
пенсионного страхования».

Имея печальный опыт общения с
нашим ЕИРЦ, для уточнения позво-
нила по указанному контактному те-
лефону. Тщетно отзвонив в течение
трех часов автодозвоном, нашла
другой, рабочий телефон ЕИРЦ –
216-34-22. Отозвались сразу. И
женский голос твердо заверил ме-
ня, что никаких иных документов,
кроме перечисленных, не требуется.
На моем вопросе «с кем я говорю?»
телефон отключился.

Идя в ЕИРЦ, я на всякий случай
все же взяла одно из двух в нашей
семье пенсионных удостоверений,
которое... моментально потребова-
ли вместе с представленными доку-
ментами.

В соседнем окошке неправомер-

ность этого требования пытался до-
казать инвалид второй группы. На-
ши ссылки на информацию в счете
и на мой телефонный звонок («На-
зовите, кто вам это сказал!») встре-
тил ответный хор: 

- Так требуют от нас субсидные
инстанции!

- Нам начальство приказало – мы
исполнители...

Попыталась найти начальство.
Время – 16 часов 10 минут, но оба
кабинета – начальника ЕИРЦ и его
заместителя – заперты. На кабинете
начальника табличка – прием раз в
неделю в удобное для него время: с
11.00 до 14.00.

Уступая моей настойчивости, до-
кументы у меня приняли. Но с ого-
воркой:

- Если будут недоразумения с
вашими льготами – мы не отвеча-
ем!

Возвратившись домой, позвонила
по прежнему, ответившему мне те-

лефонному номеру, и первым делом
попросила представиться. На что
последовал вопрос, по какому пово-
ду я звоню. Попыталась рассказать,
но меня на полуслове раздражен-
ным голосом прервали: 

- Лично ваши документы приняли
– чего вы еще хотите?!

А хочу я немногого: чтобы четко и
полно формулировался перечень
запрашиваемых документов, чтобы
было к кому обратиться в случае
возникших недоразумений, чтобы
старики и инвалиды могли (если уж
без этого ранее представленные до-
кументы почему-то потеряли дове-
рие чиновников!) единый только раз
прийти в единый информационно-
расчетный центр, для чего он и был
создан.

Ксерокопию информации на сче-
те по сбору платежей за коммуналь-
ные услуги прилагаю.

Анна 
КНИГИНА

НИ В «ОКНО», НИ В ДВЕРЬ
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ЧТОБЫ ОБЕСПЕЧИТЬ СВОЮ

БЕЗОПАСНОСТЬ, ЛЮДЯМ ИНОГДА
НАДО ПРОСТО ПРЕОДОЛЕТЬ

СОБСТВЕННУЮ БЕСПЕЧНОСТЬ

Страницу подготовил Николай МОДЕСТОВ МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 33 (139), 7 - 13 сентября 2005

Ивсе же, как обстоит дело у
них? Как в Европе и других
правовых государствах от-

носятся к помощи граждан орга-
нам правопорядка? Действитель-
но ли аборигены просвещенной
Европы сообщат в полицию о со-
седе, который нарушает закон?
Может ли цивилизованный бюр-
гер заниматься доносительством?

Не знаю насчет доносительст-
ва, но, как рассказал мне житель
Лейпцига Гюнтер Страузе, нару-
шения порядка немцы терпеть не
будут. В доме, где студент местно-
го университета Страузе снимает
квартиру вместе со своей подру-
гой, был характерный случай. Со-
сед по дому систематически уст-
раивал веселые застолья, нис-
колько не считаясь с другими
жильцами. Пирушки затягива-
лись заполночь, превращались в
хоровые песнопения. Вот тогда-то
старший по дому и принял меры.

Конечно, он не сразу побежал в
полицейский участок. Сначала об-
щественник, являющийся по-на-
шему кем-то вроде старшего по
дому, а по немецким понятиям -
связующим звеном между хозяи-
ном арендуемого жильцами дома
и квартиросъемщиками, пытался
нарушителя урезонить словесно.
Когда это не помогло, старший,
согласовав свои действия с хозя-
ином дома, обратился в полицей-
ский участок. И все вопросы были
мгновенно улажены.

Еще более интересный случай
связан с... бумажным мусором.
Как пояснил мне другой собесед-
ник - один из представителей му-
ниципалитета города Лейпцига, в
Германии существует специаль-
ная служба контроля. Она зани-

мается проверкой правильности
наполнения мусорных баков,
предназначенных для раздельных
отходов. И если вдруг стоящий у
дома контейнер будет заполнять-
ся «не тем, чем нужно», то штра-
фоваться будут все жильцы. Поэ-
тому арендаторы квартир внима-
тельно следят, что в ведрах у со-
седей по подъезду. Та же участь
ждет нарушителя правил дорож-
ного движения, парковки, тури-
стов, нанесших вред окружающей
среде. Это обычная практика.

Программы содействия и про-
филактики правонарушений рабо-
тают не только в Германии. В США,
например, действует программа
«Сторож соседского жилья». Если
человек замечает какой-то непоря-
док в соседнем доме, квартире, он
обязательно сообщит об этом по
телефону 911. Другая организация
- «Добровольцы на службе поли-
ции». Она создана совсем недавно
- около трех лет. Но именно о ней
как о помощнике борьбы с пре-
ступностью, в том числе и с терро-
ризмом, говорил в своем ежегод-
ном обращении к нации президент
Буш.

Есть аналог наших ОПОПов и в
далекой Японии. «Тенанкай» - так
называют помогающую полиции
организацию местных органов са-
моуправления. Руководят этими
общественными подразделения-
ми уважаемые, пользующиеся ав-
торитетом люди. Именно к ним, а
уж потом в полицию идут жители,
если нуждаются в правовой за-
щите. Как бы то ни было, в созда-
нии подобных организаций мы не
одиноки. А уж будут ли они эф-
фективны и полезны, зависит
прежде всего от нас самих.

Прокуратура Юж-
ного администра-
тивного округа за-
кончила расследо-
вание заказного
убийства, совер-
шенного из-за фи-
нансовых разногла-
сий компаньонов по
бизнесу.

Свинцов хорошо помнил ста-
рую присказку: в долг бе-
решь чужие - отдаешь свои,

берешь на время - отдаешь на-
всегда... Чтобы не подтверждать
неприятную для него истину, он
решил проблему просто: заказал
своего кредитора. Нет человека -
нет проблемы.

Все началось с пустяка. Свин-
цов залез в долги. Чтобы выкру-
титься, он решил перехватить
деньги на стороне. Старый при-
ятель Прохоров, с которым они
когда-то вместе начинали, не от-
казал в кредите. Пообещав быст-
ро вернуть деньги, Свинцов про-
гадал. Дело не заладилось, он
еще больше залез в долги.

Прохоров приятеля торопить
не стал. Даже успокоил: не огор-
чайся, возьми еще, выкрутишься
- вернешь... Но ситуация повтори-
лась, Свинцов опять просчитался.
Время шло, Прохоров решил на-
помнить о взятых взаймы $100
тысячах. Свинцов сказал, что ско-
ро погасит задолженность, и на
время снял все вопросы. Но про-
шел месяц, другой, а деньги он
так и не возвратил. Прохоров на-
чал напоминать приятелю о своих
обязательствах все чаще. И нако-
нец поставил условия: нужно
срочно вернуть деньги, ему необ-
ходимо расширять бизнес... Тут
Свинцову и пришла в голову
«свежая» мысль.

Приехав на свою малую роди-
ну в Калугу, должник пригласил в
парную старых друзей Кирюшко
и Винника. После очередной
стопки Свинцов намекнул на свои
проблемы. Есть у него, дескать,
кредитор. Замучил, житья не да-
ет. Если бы они взялись «решить
проблему», он бы достойно рас-

считался за «хлопоты». Дружки
поинтересовались, как высоко он
оценивает те самые «хлопоты». И
узнав, что Свинцов готов выло-
жить $10 тысяч за устранение на-
доедливого кредитора, согласи-
лись подыскать надежного ис-
полнителя.

Разумеется, Свинцов понимал,
что рискует многим. Поэтому он
несколько раз менял предложе-
ние. То отнекивался: он, мол, по-
шутил, его не так поняли. То го-
ворил, что вопрос не горит, вре-
мя терпит... Но неожиданно сам
Прохоров ускорил развязку: на-
чал настойчиво требовать воз-
вращения денег.

К тому времени дружки на-
шли подходящего человека. Бе-
женец из Чечни Иванов собирал-
ся жениться. Деньги для свадь-
бы нужны ему были позарез. Он
не торгуясь согласился убить
Прохорова за две тысячи долла-
ров. Свинцов одобрил кандида-
туру и назначил сроки соверше-
ния убийства.

К тому времени Иванова уже
несколько раз возили к дому
Прохорова на Каширском шоссе.
Исполнителю показывали фото-
графии жертвы, его машину. Бы-
ли продуманы пути отхода и на-
мечено место, где Кирюшко и
Винник подберут киллера после
выполнения задания.

29 января 2005 года Свинцов
позвонил Кирюшко и потребовал
скорейшего выполнения плана. В
тот же вечер машина, в которой
сидели киллер, Кирюшко и Вин-
ник, подъехала к дому на Кашир-
ском шоссе. Ждать пришлось не-
долго. Около семи вечера они
увидели, как прохоровский авто-
мобиль въехал во двор. Кирюшко
вытащил из сумки пистолет, за-
слал патрон в патронник и вру-
чил его киллеру. Тот вышел из
машины и занял позицию в ожи-
дании жертвы.

- У подъезда дома, в котором
жил потерпевший, установлена
видеокамера наблюдения, - рас-
сказывает следователь прокура-

туры Южного административно-
го округа Вальтер Маркосян. - Ка-
чество изображения не слишком
хорошее. Но на видеозаписи чет-
ко видны вспышки выстрелов.
Все они предназначались убито-
му бизнесмену.

Позже судмедэксперт устано-
вил, что киллер не промахнулся
ни разу. Все семь пуль достигли
цели. Причем пять из них попали
в голову. Убедившись, что израс-
ходовал весь боезапас, киллер
инсценировал ограбление. Он
схватил сумку жертвы и бросил-
ся прочь. В условленном месте
его подобрал автомобиль с со-
общниками.

- До слушания дела в суде мы
не можем рассказать подробно-
сти разоблачения и поимки ор-
ганизаторов и исполнителей
убийства, - говорит Вальтер
Маркосян. - Могу сказать лишь,
что подозреваемые признались
в содеянном, их вина следстви-
ем доказана. К тому же заказчик
сам разоблачил себя ключевой
фразой. Когда к нему пришел их
общий с Прохоровым знакомый,
знавший о конфликте между
вчерашними партнерами, и пря-
мо спросил: «Не ты ли грохнул

кредитора?» - Свинцов расте-
рялся и ответил: «Что ты, моих
ребят в тот момент даже в горо-
де не было...»

Характерно, что непорядочный
человек непорядочен последова-
тельно и во всем. После выпол-
нения условий заказа Свинцов
встретился с посредниками
убийства около Курского вокзала
и выдал им вместо обещанных
$10 тысяч только три... Еще
больше не повезло киллеру. Он
так и не получил две тысячи на
свадьбу. Ему перепало чуть боль-
ше $300.

Возможно, Свинцов все же вы-
нужден был бы раскошелиться.
Ведь как-никак те, с кем он не
рассчитался, могли бы сделать
ему предложение, от которого он
не смог бы отказаться. Но скоро
вся компания оказалась в след-
ственном изоляторе. Теперь вза-
иморасчеты им придется дово-
дить до конца уже после отбытия
наказания в местах не столь от-
даленных.

-Справиться с проблемой не так-
то легко, - говорит Владимир
И. - Во-первых, в Москве ак-

тивно работают более тысячи обменни-
ков. Физически осуществлять оператив-
ное прикрытие всех мест просто невоз-
можно. Во-вторых, бандиты отлично от-
работали технику нападений. Около го-
да назад милиция разгромила крупную
банду, занимавшуюся примерно такими
же налетами. Были задержаны почти
все преступники. Из ловушек, расстав-
ленных операми, удалось вырваться
трем преступникам. Они-то и создали
несколько бригад, которые сейчас тер-
роризируют Москву.

- Как действуют бандиты?
- Их методы до смешного просты, но

при этом довольно эффективны. Они
встают рядом с обменным пунктом и
ждут выхода клиента, который находит-
ся в кабинке достаточно долго. Просто
хронометрируют каждого посетителя.
Если человек задерживается, значит, он
обменивает солидную сумму: на подбор
купюр, проверку их подлинности, конт-
рольный пересчет уходит довольно
много времени.

- Неужели метод срабатывает безот-
казно?

- Не всегда. Однажды женщина зашла
в обменник на 20 минут. Она появилась
с сумочкой и села в автомобиль «шко-
да». Бандиты отправились за ней на
БМВ седьмой серии. Они были в полной
уверенности, что сели на хвост денеж-
ному мешку. На светофоре налетчики
выскочили из БМВ, битами расколотили
стекла «шкоды» и вырвали из рук смер-
тельно перепуганной жертвы сумку. За-
тем прыгнули в свой лимузин и рванули
прочь.

Жертва не сразу пришла в себя. Поз-
же она рассказала милиционерам, что
ей позвонили по мобильному телефону,

этим и объясняется ее долгое пребыва-
ние в обменном пункте. Сумма похи-
щенного оказалась до смешного ма-
ленькой - около пятидесяти тысяч руб-
лей.

- Не такая уж маленькая.
- Учитывая, что во время одного из

налетов бандиты сорвали куш почти  в
миллион долларов, $1,5 тысячи - про-
сто крохи.

- Но ведь жертвы сообщают приметы
преступников, описывают их автомо-
биль, дают номера машин, по городу
вводится план «Перехват»...

- Информация от жертв поступает на
службу «02» с опозданием. Пока чело-
век придет в себя, пока позвонит по те-
лефону, если его, конечно, не отняли
бандиты... А потом представьте себе:
получено сообщение о том, что напа-
давшие скрылись на автомобиле БМВ.
Сколько похожих машин в городе? Ну,

задержат ее на окраине Москвы, прове-
рят документы водителя. Что дальше?

- А номера машин?
- Они, как правило, сняты с другого

автомобиля. Кстати, был период, когда
бандиты совершали налеты на машинах
без номерных знаков. После того как
милиция стала задерживать и достав-
лять в отделения милиции все автомо-
били без номеров, это поветрие прекра-
тилось. Но кто мешает налетчикам
скрыться с места преступления на авто-
мобиле без номеров и, отъехав за не-
сколько кварталов, снова прицепить их
к кузову?

- В Москве очень интенсивное движе-
ние. Разве можно разогнаться, скрыть-
ся за считанные секунды?

- У бандитов скоростные машины.
Они специально подготавливают их для
«работы», ставят мощные двигатели. Да
и за рулем сидят не водители-первогод-

ки. Они даже на улицах в центре Москвы
могут развить скорость до 120 -130 ки-
лометров в час.

- Неужели все так безнадежно?
- Недавно задержана одна из групп.

Работа идет полным ходом. Рассказать
о ней в деталях я не могу. Скажу лишь,
что занимаются налетами кавказские
группировки. Все они опытные, быва-
лые,  про таких еще говорят - абсолют-
но безбашенные...

Но я уверен, что с этой проблемой мы
справимся. Как справились с ломщика-
ми валюты, наперсточниками, другими
«специалистами» узкого профиля. Ко-
личество имеющейся информации пе-
рейдет в качество, и все неуловимые на-
летчики сядут на скамью подсудимых.

- Многие совершают крупные покуп-
ки, вынуждены проводить операции с
большими суммами денег. Как не ока-
заться в роли жертвы?

- Прежде всего замечу, что во мно-
гих бедах люди нередко виноваты са-
ми. Анализируя собранные случаи,
мы встречали совершенно удивитель-
ные проявления беспечности. Один из
ограбленных бизнесменов поменял
несколько сотен тысяч долларов, по-
ложил их в прозрачный полиэтилено-
вый пакет и преспокойно пошел к
своей машине. Бросив пакет на зад-
нее сиденье, он успел даже дать при-
курить от зажигалки подошедшему к
нему бандиту. Тот «срисовал» интере-
сующий его груз, затем разбойники
некоторое время эскортировали жер-
тву по улицам Москвы, а в удобном
для них месте совершили нападение.
Есть и другие похожие эпизоды. Лю-
ди имеют дело с огромными сумма-
ми, но при этом не проявляют ни ма-
лейшей осторожности.

Понятно, что все предусмотреть не-
возможно. Но если уж обменивать
крупную сумму, то надежнее во всех
смыслах обратиться не в лавочку ме-
жду шаурмой и сигаретным киоском,
а в солидный банк, где с улицы невоз-
можно увидеть, чем именно занят
клиент. Существуют и другие способы
обезопасить себя. Например, нанять
охрану. Такие услуги недешевы, но не
дороже потери всей суммы... Можно
обратиться в банк по телефону, объ-
яснить ситуацию, и там могут пойти
навстречу, обеспечить безопасность и
надежное передвижение клиента по
городу. Главное - не проявлять легко-
мыслия. Тогда не придется с горечью
вспоминать о ЧП и корить себя за
ошибки.

Нападения на людей, обменивающих крупные суммы в банковских структу-
рах, совершаются в разных концах города постоянно. Добычей разбойников
становятся крупные даже по меркам столицы суммы - от миллиона до 200
тысяч долларов. Милиция предпринимает экстраординарные меры для
борьбы с налетчиками. Оперативникам МУРа удалось задержать одну из
групп. Но разбои продолжаются. На прошлой неделе очередной жертвой
стала женщина, получившая в обменнике крупную сумму денег. Неизвест-
ные блокировали ее автомобиль, разбили стекла, отобрали у жертвы сумку
с долларами и скрылись.
Неужели нельзя справиться с бандитами? И как себя вести, чтобы не стать
очередной жертвой? Об этом рассказал один из оперативников, попросив-
ший не называть его имени.

РАЗБОЙ С ХРОНОМЕТРОМ В РУКАХ

А КАК У НИХ?
Сегодня в столице в рамках закона «Об
общественных пунктах охраны порядка в
городе Москве» действует 732 ОПОПа.
Документ, вызывавший столько споров,
не только принят, но и помогает наладить
правопорядок в городе. По мнению одно-
го из ведущих разработчиков нового за-
кона, депутата Мосгордумы Инны Святен-
ко, общественные пункты охраны поряд-
ка приближают нас к привычным взаимо-
отношениям человека и общества, кото-
рые давно прижились во многих высоко-
развитых странах.

ПЛАТА ЗА СМЕРТЬ
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7 сентября во Всероссийском выставочном
центре открывается XVIII Московская междуна-
родная книжная выставка-ярмарка. Для всех
книгоиздателей, писателей, распространителей
и, конечно, читателей - это событие года, на ко-
тором подводят итоги, обмениваются опытом и
показывают лучшее из созданного. На что из-
вестные издательства предлагают обратить
особое внимание?

ИМЯ - КАК ВЫСТРЕЛ
Кто знает имя

человека, изо-
бретшего копье?
Можно ли найти в
истории упомина-
ние о том, кто при-
думал пращу?
Увы, ответы на эти
вопросы мы не уз-
наем никогда... Но
имя гения, создав-
шего самое ус-
пешное и эффек-
тивное скоро-

стрельное оружие, автомат, которым пользуется
полмира, хорошо знакомо всем. Великий рус-
ский оружейник. Тот, чье имя для многих стало
символом побед и мощи нашей страны. «Михаил
Калашников» - так называется фотоальбом, вы-
пущенный издательством «ОЛМА-ПРЕСС». Кни-
га создана благодаря уникальным архивным ма-
териалам, предоставленным изобретателем ав-
торскому коллективу. 

САМАЯ ФРАНЦУЗСКАЯ
ФРАНЦУЖЕНКА

Возможно, та-
кое определение
кому-то покажет-
ся чрезмерно пре-
тенциозным. И все
же следует согла-
ситься, что писа-
тельница Франсу-
аза Саган для
большинства чи-
тателей стала си-
нонимом Франции
- страны, где все
поголовно говорят
на «языке любви»

и, как никто в мире, знают в ней толк. Книга Жа-
на-Клода Лами - исследователя жизни и творче-
ства писательницы - не приукрашенный рассказ
о творческой личности и ее достижениях. Книга
«Франсуаза Саган» (издательство «Молодая
гвардия») - предельно откровенная история не-
вероятно взбалмошной, яркой и увлекающейся
женщины.

ЕСЛИ ПОЛИТИКИ СОЙДУТ
С УМА

Роман Люциуса
Шепарда «Жизнь
во время войны»
( и з д а т е л ь с т в о
«Азбука») - фанта-
зия, не лишенная
реального смысла.
Сюжет книги поза-
имствован из жиз-
ни. Война в Латин-
ской Америке, ко-
торую развязыва-
ет республикан-
ская администра-
ция США, обора-
чивается для героя

произведения настоящим кошмаром. Наркотики
и бои в джунглях, роковые красавицы и продаж-
ные дипломаты... Как выйти из этого ужасного
лабиринта? У писателя свой взгляд и свой способ
найти мир и спокойствие души.

НЕПОВТОРИМАЯ
Так современники называли знаменитую

Айседору Дункан,
которая смело
ломала признан-
ные каноны ис-
кусства балета,
создавая свой,
невиданный до-
селе танец. В ее
книге «Моя
жизнь» (изда-
тельство «Центр-
полиграф») чита-
тель найдет от-
кровенные раз-
мышления о Рос-
сии, поэтах и по-

эзии и, конечно, о танце, который для Дункан
был синонимом настоящей жизни.

Николай МОДЕСТОВ

НОВИНКИ
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Недавно Мособлдрам-
театр им. А. Остров-
ского, что в Кузьмин-
ках (ЮВАО), показал
столичным зрителям
спектакль «Сладкое
время нереста» в по-
становке  московского
режиссера Сергея
ГОЛОМАЗОВА.

Режиссер и художники Н. Жоло-
бова и С. Агафонов создали об-
раз таинственной лесной и вод-

ной страны. Стелется туман. Мы и
персонажи - словно на некоем осо-
бом острове, где могут произойти чу-
деса: потеряться и найтись мальчик,
исчезнуть и найтись новая сеть; ры-
бинспектор окажется уступчивым,
соперник в любви - великодушным, а
врач - способным излечить друга от
алкоголизма. Хлипкие мостки окру-

жают дом и немыслимым образом
соединяют комнату напрямик с плав-
нями. А плавни и кустарник словно
защищают души персонажей от втор-
жения дурных, необузданных стра-
стей. И главный персонаж этой исто-
рии, Сашка Бекасов, вдумчиво и
серьезно сыгранный Г. Фирсовым,
мучимый сомнениями, неверием в
других и в себя, постепенно стано-
вится главным героем. Потому что
хочет жить по правде, которая не за-
висит от выгоды, властей, моды, чу-
жих указаний, от идеологий. Но, что-
бы жить по правде сердца и при этом
не поперек закона, надо быть истин-
ным героем!

Действие разворачивается где-то в
окрестностях Магадана. Но речь не о
политических ссыльных, не о ГУЛАГе,
а о людях, которые тут просто живут.

Власти меняются. Ссыльные приезжа-
ют-уезжают. А местные живут. И кор-
мятся лишь рыбой.

Автор пьесы Тарас Дрозд поездил
по стране. Жил и под Магаданом - в
местах, о которых идет речь в пьесе.
Местных людей и нравы знает хоро-
шо, но рассказал о них с изрядной
долей поэтического обобщения и
иронии. Персонажи все до боли уз-
наваемы. Время нереста рыбы для
них - почти как наркотик. Сети, ры-
ба, туманные плесы, шалаши в лесу
на дальних островах... А по закону-
то все это - браконьерство. Но кто об
этом думает, когда в этой глухомани
своя жизнь? Она у каждого одна!
Прожить ее хочется со вкусом, весе-
ло и так, чтобы думать о себе как о
состоявшемся человеке. И чтобы
кошки на душе не скребли... Вот и

попробуй тут совместить принципы,
присягу, совесть и стихию чувств в
одном человеческом сердце...

Автор предложил трудный жанр -
мелодраматическую комедию о
любви, верности и чувстве собствен-
ного достоинства; реализм здесь со-
единен с поэтической символикой,
юмором и массой «ударных», очень
смешных фразочек, реплик и ситуа-
ций.

Пьеса, пусть не во всем удавшаяся,
заинтересовала многих, и Театр им. А.
Островского получил московский
грант Комитета по культуре на поста-
новку С. Голомазова. Спектаклю мож-
но пожелать большей стройности. Но
главное, на нашей сцене появилась
интересная постановка о нашей жиз-
ни. Что бывает пока не часто!

Валерий БЕГУНОВ

ГЛУХОМАНЬ ОТ СЕБЯ НЕ СПРЯЧЕТ

Будучи в изгнании, он стал соби-
рать сохранившиеся в домах
русских эмигрантов дневники,

письма и документы. Это стало осно-
вой фонда будущей библиотеки.
Среди его жемчужин - архивы глав-
нокомандующего Русской армии в
Первую мировую войну великого
князя Николая Николаевича, выдаю-
щихся русских писателей и филосо-
фов Ивана Бунина, Дмитрия Мереж-

ковского, Николая Бердяева, Бориса
Зайцева, Марины Цветаевой, воен-
ных, политических и общественных
деятелей.

Когда в фонде накопилось 50 ты-
сяч единиц хранения, встал вопрос о
ее расширении. Мэр Москвы Юрий
Лужков чуть ли не целый день провел
в библиотеке, в результате и появи-
лось новое здание.

Старинный особняк органично

вписался в библиотечный комплекс.
Красота вестибюлей и читальных за-
лов гармонирует с чудесными вида-
ми Замоскворечья за окнами. Про-
стенки между окнами украшены эс-
тампами. Да и весь интерьер сплани-
рован так, что есть простор для вы-
ставочных залов. Уютны большие
читальные залы, кабинеты для сот-
рудников. Директор библиотеки Вик-
тор Александрович Москвин говорит,
что все это создано на деньги мос-
ковского правительства.

Библиотека «Русского зарубежья»
общедоступная, публичная. Прийти
сюда может, как говорится, любой
человек с улицы: студент или пенси-
онер, российский он гражданин или
из другой страны. Но для ознакомле-

ния с архивными реликвиями ему
потребуется рекомендательное пись-
мо.

Материалы из архивов, ко дню от-
крытия выставленные на стендах во
всем огромном здании, экспонирова-
ны очень грамотно, с любовью к по-
сетителям. Просто увидеть названия
книг, газет, журналов - именины
сердца, как говорил Чехов: столько
ассоциаций они рождают.

На открытии библиотеки Мария
Александровна Ельчанинова-Струве,
известная во всем мире как изящный
художник, канонический иконописец,
сказала:

- Я из второго поколения эмигра-
ции, никогда не жила в России, но мы
все жили одним: вернемся! И о Рос-
сии думали всегда.

Чудесные работы госпожи Ельча-
ниновой-Струве тоже можно увидеть
в новом здании библиотеки. В даль-
нейшем здесь планируется много вы-
ставок, встреч с интересными людь-
ми. А фонды станут еще богаче.

Елена 
БЕЛОСТОЦКАЯ

РУССКОЕ ЗАРУБЕЖЬЕ - 
В РОДНЫХ РУБЕЖАХ
На Нижней Радищевской улице открылось новое
здание библиотеки «Русское зарубежье». Она
родилась 10 лет назад в старинном трехэтажном
доме с мезонином на Таганском холме по инициа-
тиве Александра Исаевича Солженицына. 

В ам доводилось видеть
храм Василия Блажен-
ного в окружении буй-

но зеленеющей раститель-
ности – кустарников и де-
ревьев? А Садовое кольцо
там, где его еще не прору-
бил Новый Арбат? Эти и
другие детали облика наше-
го города сохранились на
пейзажах живописца Пор-
фирия Лебедева. У этого
человека были свои довери-
тельные отношения со сто-
лицей – и она открывала
ему свою непарадную, ис-
тинную сущность. Только у
Лебедева на фоне Кремлев-
ской стены могут сушиться
белье и играть в песочнице
дети («Старый дворик на
Манежной улице»,1958 г.).
Только у него можно уви-
деть несуществующие уже
улочки, уголки, окраины
(«Ворота и ограда дома учи-
теля. Б. Коммунистическая,
9», 1958 г., «Вид на Москву.
1950-е годы»). Только его
глазами можем видеть мы
кремлевские башни середи-
ны прошлого века: ракурсы
знакомые, а детали – марки
автомобилей, облик трол-
лейбусов, газетных киосков
и детских колясок – совер-
шенно иные. Вот этими ми-
лыми, давно забытыми при-
метами уже ушедшей жизни
и ласкают душу работы это-
го художника. Но помимо
исторического интереса его
произведения представля-
ют интерес художествен-
ный. Силуэты кремлевских
башен и замоскворецких
церквушек, вся атмосфера
его акварелей выполнена в
лучших традициях импрес-
сионистов – легко, прозрач-
но, воздушно. Это не стро-
гая, официальная Москва

(хотя в поле зрения живо-
писца много правительст-
венных зданий), а образ Бе-
локаменной вековечной,
прошедшей сквозь столе-
тия, город, согретый теплом
и любовью одного из его
обитателей.

Кстати, москвичом он стал
в зрелом, 40-летнем возрас-
те. А родом из Самарской гу-
бернии, вырос в семье свя-
щеннослужителя, окончил
духовную семинарию. После
этого отправился в Петер-
бург учиться рисованию. Там

произошло знакомство с
Ильей Репиным, который
повлиял на становление Ле-
бедева как художника. У
Ильи Ефимовича перенял он
манеру учить не словами, а
собственным искусством.
Лебедев садился писать
вместе со своими ученика-
ми, и то, как в результате не-
скольких ударов кисти пред-
мет обретал форму и цвет,
было лучшей школой. В
1909 году он стал слушате-
лем педагогических  курсов
Cанкт-Петербургской акаде-

мии художеств под руковод-
ством А.В. Маковского. Че-
рез год вернулся в Башки-
рию и начал преподавать ри-
сование.

В Москву его пригласила
Клавдия Тимофеевна Сверд-
лова, ведавшая во ВЦИКе
делами дошкольных учреж-
дений. Порфирий стал вести
уроки рисования в кремлев-
ской школе. Выходя на этю-
ды вместе с учениками, он
писал их во время работы и
отдыха, и эти рожденные в
кратчайший срок акварели

тоже представлены на вы-
ставке как образцы мастер-
ства автора.

В начале 30-х Лебедев
становится членом Союза
художников СССР. Его рабо-
ты приобретают Государст-
венный музей революции и
даже Государственная
Третьяковская галерея. Он
участвует в крупнейших вы-
ставках  в 1932-1936 годах.
1937-й оборвал столь удач-
но складывавшуюся карье-
ру. В Москву художник вер-
нулся только после реаби-
литации в 1957-м. Тогда-то
он и начал серию «Архитек-
турные ансамбли Москвы»,
ставшую едва ли не цент-
ральной в его творчестве.
Однако в выставочной дея-
тельности он уже не участ-
вовал.

Экспозиция в ЦДХ – пер-
вый столь полный показ соб-
рания работ мастера. Выстав-
ку можно смело назвать воз-
вращением в художествен-
ный обиход забытого имени.
И вовсе не случайно возвра-
щение это произошло благо-
даря Галерее искусств Елены
Зениной. Она возникла в ЦДХ
в начале 90-х и избрала ос-
новным направлением дея-
тельности интереснейший
пласт нашего творческого на-
следия - реалистическую жи-
вопись, графику и скульптуру
40-70-х годов ХХ века. При
подборе художественных
произведений приоритетны-
ми стали политически не ак-
центированные работы, в
наибольшей степени переда-
ющие колорит ушедшего вре-
мени. Одним из последних от-
крытий галереи и стало твор-
чество Порфирия Лебедева.

Елена 
ЛИТОВЧЕНКО

ГЛАЗАМИ ЗАБЫТОГО ХУДОЖНИКА
В ЦДХ до 9 сентября работает выставка Порфирия
Лебедева (1882-1974 гг.) «Москвы наследие».
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СЕЙЧАС У НАС В МЕГАЗВЕЗДАХ 

ХОДЯТ НЕ САМЫЕ ТАЛАНТЛИВЫЕ, 
А ТЕ, В КОГО ВКЛАДЫВАЮТСЯ

БОЛЬШИЕ ДЕНЬГИ
Место встречи

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 33 (139), 7 - 13 сентября 2005

-М арк Анатольевич, поступая в
Московскую консерваторию,
вы держали экзамен перед

Хачатуряном. Трудно представить себе
состояние совсем молодого человека,
оказавшегося перед величайшим ком-
позитором...

- Когда на вступительных экзаменах я
играл на рояле свои сочинения, то нажи-
мавшая на педаль правая нога дрожала в
коленке. И когда Арам Ильич меня взял к
себе в класс, это было счастье. Мы все -
пять однокурсников - приходили к нему
на урок в одно и то же время, и каждый
показывал, что сочинил за неделю. Если
сегодня похвалили, скажем, Минкова, то
другой из кожи лез вон, чтобы к следую-
щему занятию Арам Ильич отметил его.
Хачатурян считал, что вся наша жизнь -
соревнование, и чем раньше начинаешь
к этому привыкать, тем лучше.

- Арам Ильич был гениальным компо-
зитором, но, говорят, когда он стоял у
дирижерского пульта, оркестранты ста-
рались не смотреть в его сторону, чтобы
не сбиться с такта...

- Про Хачатуряна рассказывали много
разного... Он был, как теперь говорят,
харизматической личностью. Если лю-
бил, то всей душой, а если разочаровы-
вался - происходило что-то ужасное. Ко-
гда ученик валял дурака и не оправдывал
ожиданий, Хачатурян умел так посмот-
реть и сказать, что студент рад был
сквозь землю провалиться. В то же вре-
мя Арам Ильич был очень внимателен к
своим ученикам, интересовался, как мы
живем, чем питаемся. Помню, однажды
в сильный дождь мы с ним вместе вы-
шли из консерватории. Когда проходили
мимо обувного магазина, он вдруг гово-
рит мне: «Мы должны зайти. Я хочу ку-
пить вам ботинки». И стоило немалых
усилий отговорить его от этой затеи. Но
в другой раз в нотном магазине он купил
и тут же подарил мне шикарно изданную
партитуру оперы Жоржа Бизе «Кармен».
И я не нашел в себе силы отказаться.

- Студенту Минкову не вскружило го-
лову, когда его песню «Вербочки» взял в
свой репертуар Иван Семенович Козлов-
ский?

- Слава богу, обошлось. «Вербочки»
на стихи Александра Блока я написал на
первом курсе. Спустя несколько лет ре-
шился позвонить Козловскому. Он вы-
слушал мое предложение и попросил:
«Перезвоните завтра утром... часа в
два». Так я с удивлением узнал, что вре-
мя для Ивана Семеновича шло по-друго-
му. Он был очень-очень поздним челове-
ком. А песня ему понравилась, и он стал
ее петь. Для меня это, конечно, стало
большой удачей.

Когда уже в 90-е «Вербочки» у меня
попросили Кристина Орбакайте и Володя
Пресняков, я засомневался, получится
ли у них полноценный эстрадный номер.
Там ведь всего восемь строчек текста: 

«Мальчики да девочки 
Свечечки да вербочки 
Принесли домой. 
Огонечки теплятся, 
Прохожие крестятся 
И пахнет весной. 
Ветерок удаленький, 
Дождик, дождик маленький, 
Не задуй огня! 
В Воскресенье Вербное 
Завтра встану первая 
Для святого дня». 
И все. Но вскоре мне позвонила Алла

Пугачева: «Ты знаешь, ребята из этих не-
скольких строк развили целую ораторию
на семь минут». Я послушал... Мою по
сути христианскую вещь они переписали
в абсолютно языческую музыку. Но сде-
лали это талантливо, и мне понравилось.

- По окончании консерватории вы со-
чинили «Кантату о Ленине». Вами двига-
ли карьерные соображения, или вы дей-
ствительно восхищались этим челове-
ком?

- Все намного проще. Я выпускался в
1969-м. А в следующем году страна го-
товилась отметить 100-летие вождя ми-
рового пролетариата. Ректор нам поста-
вил ультиматум: кто не напишет произ-
ведение о Ленине, тот диплом не полу-
чит. И все студенты композиторского от-
деления внесли свой вклад в Лениниану.
Я не вижу в этом ничего предосудитель-
ного. Мой отец вступил в партию в 1931
году, свято верил в коммунистические
идеалы, пронес их через всю Великую
Отечественную... И у меня не было пово-
да становиться борцом с системой. Мне
тогда казалось, что в стране все нор-
мально. Правда, заблуждался я недолго.
В 1972 году попал в Англию. В Лондоне
меня поразило, что автомобили там сво-
бодно продаются в магазине: не нужно
годами стоять в очередях, а просто пла-
тишь деньги и садишься за руль. Но ку-
да больше потрясли люди - доброжела-

тельные, уверенные в себе, с открытыми
взглядами...

- Почему самые талантливые ученики
Хачатуряна: Микаэл Таривердиев, Алек-
сей Рыбников, Владимир Дашкевич и вы
- сделали себе имя благодаря сочинени-
ям для кино и драматического театра, а
не в академической музыке?

- Я сам об этом часто задумываюсь.
Наверное, время такое. Вот у меня, на-
пример, на стихи Федерико Гарсиа Лор-
ки есть вокальный цикл «Плач гитары»,
который входил в обязательную про-
грамму трех конкурсов имени Чайков-
ского. Но кто, кроме конкурсантов и жю-
ри, его знает? А ведь композитору хочет-
ся, чтобы его музыку услышало как
можно больше народу. Кинематограф
такую возможность дает. Когда ко мне в
первый раз обратились с предложением
написать музыку к кинофильму, я с удо-
вольствием откликнулся. В советские
времена композитор мог пригласить для
записи своей музыки к кино любой со-
став симфонического оркестра и хора -
все расходы исправно оплачивало госу-
дарство.

Сейчас все по-другому. Недавно по-
бывал на вечере оркестра Госкино. Уни-
кальный коллектив, но работы у него те-
перь немного: российские продюсеры
экономят на музыке. Это опрометчиво и
небезопасно, мы рискуем остаться на за-
дворках киномира. В западном кино му-
зыка - важный компонент любой карти-
ны, ни один успешный проект последне-
го времени не обошелся без мощного
саундтрека. Иначе говоря, такого боль-
шого количества музыкального материа-
ла, что потом его выпускают отдельным
диском.

- Как родилась ваша знаменитая пес-
ня «Наша служба и опасна, и трудна» к
сериалу «Следствие ведут знатоки»...

- Мне позвонили с телевидения и за-
казали музыку к телефильму о милиции:
песню и несколько разработок на ее те-
му. Я говорю: «Давайте стихи». Отвеча-
ют: «Их еще нет. Сначала напишите му-
зыку, а стихи появятся потом». Я тут же
сел за рояль и все сочинил минут за де-
сять. Но сразу звонить «на телевизор»
поостерегся - подумают, что я халтур-

щик. Слова впервые мне показали уже
во время записи фонограммы. Говорю
редактору: «Это же неблагозвучно: «Ес-
ли кто-то кое-где у нас порой»... Редак-
тор многозначительно посмотрел в пото-
лок и сказал, что возражение не прини-
мается, потому что сверху уже получено
добро. В то время такие фильмы утвер-
ждали в Министерстве внутренних дел.

Даже в самых радужных мечтах я не
мог себе вообразить, какой успех будет у
этой песни. За прошедшие 30 лет у меня
складываются исключительно хорошие
отношения с работниками милиции. Да-
же гаишники не штрафуют, когда узна-
ют, что я автор «Нашей службы».

- Вы довольны «Новыми знатоками»
Владимира Хотиненко?

- У нового сериала нет того зритель-
ского отклика, что был у его предшест-
венника. Видимо, в кино время «Знато-
ков» - интеллигентных, добрых и дели-
катных следователей - ушло. Сейчас те-
леканалы заполонили «менты», которые
зачастую мало чем отличаются от тех,
кого они ловят. И зрителю, глядя на эк-
ран, совсем непросто разобраться, где
добро, а где зло. Песни, которые раньше
пели воры на сходках и приблатненная
шпана в подворотнях, доносятся теперь
из радиоэфира и почти из каждого му-
зыкального киоска. Очевидно, в «элиту»
выбилось много выходцев из крими-
нального мира. А кто платит, тот и зака-
зывает музыку. Увы!

- Ваши песни в 70-80-е годы исполня-
ла Алла Пугачева. Почему вы с тех пор
больше не работаете вместе?

- Первоначально все эти песни я напи-
сал для театра и кино. «Не отрекаются
любя» впервые прозвучала в спектакле
Театра им. Пушкина, «Летние дожди» - в
постановке Центрального детского теат-
ра, песню «А знаешь, все еще будет» за-
казала киностудия имени Горького, «Ты
на свете есть» - главная тема дебютного
фильма Карена Шахназарова «Добря-
ки». Потом уже Алла Пугачева стала петь
их с эстрады.

Вот только «Монолог» я сочинил без
всякого заказа, отдыхая в Рузе. Пугачева
ее спела замечательно. На мой вопрос:
«Почему ты ее редко поешь?» - она отве-

тила: «Мне кажется, это реквием по
мне». Там есть такие строки: 

«Уж сколько их упало в эту бездну, 
Разверзтую вдали! 
Настанет день, когда и я исчезну 
С поверхности земли». 
Я попытался переубедить Аллу - Ма-

рина Цветаева сочинила это стихотворе-
ние в 1913 году, после чего прожила еще
28 лет. Но Пугачева осталась при своем
мнении. А работал я с нею в удовольст-
вие. Но когда однажды в телевизионном
концерте она спела трагический «Моно-
лог», а потом сразу же веселую «Белая
панама» - просто растерялся. Как это
можно соединить?..

- Несколько ваших песен исполнила
замечательная и недооцененная певица
Жанна Рождественская. У вас не было
желания сделать из нее звезду?

- Хорошая была певица, с сильным го-
лосом. Но она не смогла как следует рас-
крутиться на эстраде. Исчез с подмост-
ков и Яак Йоала, который удачно спел
мою песню «Из памяти уходят имена».
Мне сказали, что сейчас он преподает
вокал у себя в Эстонии. Его там прозва-
ли «красным соловьем» за то, что он ко-
гда-то пел по-русски. Из моих исполни-
телей удачно сложилась судьба у Вален-
тины Толкуновой, которая дала жизнь
песне «Мой милый, если б не было вой-
ны».

Увы, я не умею «делать звезд». Моя
профессия - музыку сочинять. Сейчас у
нас в мегазвездах ходят те, в кого вкла-
дывают большие деньги, поэтому они и
не вылезают из телевизора. Появилась
даже «Фабрика звезд». Это странно,
ведь настоящие звезды - это не резуль-
тат работы конвейера, они индивидуаль-
ны. Недавно мне на глаза попался ог-
ромный рекламный щит у дороги: «Пер-
вый диск новой звезды» и фото никому
не известной девушки. Хочется спро-
сить: какой звезды? Этим словом могут
называться Ростропович, Башмет или,
допустим, в своем жанре - Пугачева, но
не какая-то девчушка, которая еще ниче-
го не сделала. Маяковский говорил: «Ес-
ли звезды зажигают, значит, это кому-
нибудь нужно». Только вот кому нужны
такие звезды?

- Слышал, что у вас было несколько
судебных тяжб с аудиопиратами. Ну и
что, в России теперь стали меньше воро-
вать?

- Точную статистику вам сможет пре-
доставить мой сын Андрей, когда вернет-
ся из очередной командировки, где он
как сотрудник одной крупной американ-
ской юридической фирмы ведет свой су-
дебный процесс. А для меня знакомство
с российской Фемидой началось в сере-
дине 90-х, когда одна радиостанция ста-
ла крутить ролик с моей музыкой, рекла-
мируя бытовую технику. Я им позвонил:
«Ребята, в таких случаях надо у автора
разрешение спрашивать». В ответ наха-
мили: «Скажите спасибо, что популяри-
зируем ваше творчество». Это стало пер-
вым процессом моего сына, тогда еще
студента юрфака МГИМО. На первом
этапе, в Басманном суде, мы проиграли.
Я тогда сказал Андрею: «Если сейчас
сдашься, то лучше сразу меняй профес-
сию». Он подал апелляцию в президиум
Московского городского суда. Дело тя-
нулось два года, но справедливость вос-
торжествовала: радиостанцию наказали.
Андрей с тех пор не проигрывает. Он та-
лантливый человек, уже опубликовал
две книги по юриспруденции. А у меня
теперь репутация человека, с которым
лучше договориться полюбовно. Нам
всем пора научиться себя защищать.

- За событиями общественной жизни
вы как-то следите?

- Мы в семье сейчас, увы, газеты не
выписываем. Новости узнаем из телеви-
зора или Интернета. Печатные издания
покупаем, только когда друзья советуют
прочесть ту или иную важную для нас
публикацию. Вытеснение печатного сло-
ва - серьезная проблема. Гораздо более
серьезная, чем громкие газетные войны
начала 90-х годов, которые шли в прессе
в погоне за читателем. На мой взгляд, пе-
ревес сейчас на стороне Интернета. И он
будет расти пропорционально увеличе-
нию числа пользователей. Но думаю,
полного поглощения не произойдет ни-
когда. Помните, говорили, театр умрет,
потому что появилось кино? Однако это-
го не случилось. Так же и глобальная
сеть просто займет свою нишу в вирту-
альной реальности. Интернет представ-
ляет собой серьезную движущую силу,
которая гораздо раньше сообщает о но-
востях, чем это технически могут успеть
печатные СМИ. Есть еще одно преимуще-
ство... Интернет нам кажется беспристра-
стным. А про газеты мы знаем, кто какую
финансирует и, следовательно, какие
взгляды отстаивают принадлежащие к
тем или иным изданиям журналисты. Ко-
нечно, у интернет-сайтов тоже есть свои
хозяева, но о них пока мало что известно.

- Когда вам интересней было рабо-
тать в театре -  в подцензурное время
или теперь?

- Я любил театр всегда. Хотя по срав-
нению с кинематографом не так уж мно-
го для него писал. От моих спектаклей
советской поры остались только песни,
которые ушли в народ и продолжают
звучать. К сожалению, до сих пор не по-
ставлена моя опера «Белая гвардия» по
роману Михаила Булгакова на либретто
киевского поэта Юрия Рыбчинского.
Очень хочется, чтобы постановка осуще-
ствилась на достойном уровне, поэтому
пока от предложенных мне сомнитель-
ных вариантов я отказываюсь. 

Не так давно в Московском ТЮЗе про-
шла премьера музыкального спектакля
про Тома Сойера и Гекльберри Финна
под названием «Необычайные приклю-
чения Т.С. и Г.Ф.». Его поставили Генри-
етта Яновская и Рузанна Мовсесян с ко-
мандой замечательных поющих актеров.
Там звучат 10 моих новых песен, стихи к
половине из них сочинил поэт Юрий Ря-
шенцев. Одну вещь на собственные сло-
ва я написал в стиле, сочетающем моти-
вы спиричуэлс (культовое негритянское
песнопение) и русской народной музы-
ки. Там рефреном идет фраза: «Папа, не
пей!» Спектакль хорошо принимают.
Скоро мои «томсойеровские» песни
выйдут отдельным диском.

Удачно складываются творческие от-
ношения с режиссером Леонидом Труш-
киным. Написал музыку к его спектак-
лям «Поза эмигранта» с Меньшовым и
Алентовой, «Ужин с дураком» с Хазано-
вым и Басилашвили, «Смешанные чувст-
ва», где главные роли сыграли Чурикова
и Хазанов. Кстати, Геннадий Викторович
сказал, что моя музыка помогает ему на
сцене вживаться в материал. Думаю ли я
об этом, когда сочиняю? Нет. Я пишу то,
что нравится мне. А если музыка понра-
вилась мне, то ее и актеры примут, и
публика полюбит.

Беседу вел 
Анатолий СТАРОДУБЕЦ

Фото Григория КУЗЬМИНА

Ученик Арама Ильича
Хачатуряна, он - ав-
тор оперы «Волшеб-
ная музыка», мюзик-
лов «Робин Гуд» и
«Мустафа», балета
«Разбойники», ора-
тории «Колокол»,
фортепьянных и
струнных концертов.
Однако широкой пуб-
лике Марк МИНКОВ
известен прежде
всего своими песня-
ми, которые украси-
ли репертуар Аллы
Пугачевой, Валенти-
ны Толкуновой, Яака
Йоалы, Жанны Рож-
дественской, Кристи-
ны Орбакайте... Ра-
ботники милиции
считают своим гим-
ном его песню «На-
ша служба и опасна,
и трудна» из сериала
«Следствие ведут
знатоки». Минков со-
чинил также музыку
более чем к 100
фильмам «В зоне
особого внимания»,
«Мы из джаза»,
«Женщин обижать не
рекомендуется»....

Марк МИНКОВ:
ЕСЛИ КТО-ТО КОЕ-ГДЕ У НАС ЗВЕЗДА...



БРАТЬЯ ПО РАЗУМУ

...До представления еще есть
время. Мы с директором дельфи-
нария садимся у бассейна, где пле-
щутся эти удивительные создания.
Владимир Сергеевич Петрушин ра-
ботает с ними уже 34 года. Моло-
дые дельфины гоняют мяч. Разда-
ется громкий треск и писк. Так они
общаются между собой.

- Сейчас ни у кого не вызывает
сомнения, что у этих животных вы-
сокоразвитая нервная система, -
говорит Владимир Сергеевич. -
Благодаря этому обучение их каж-
дому трюку занимает в среднем
полгода. Для сравнения: на дрес-
сировку собаки тратится полтора
года, лошади - шесть лет. Ученые
начали заниматься дельфинами
еще в 60-х годах. Тогда стояла за-
дача выяснить, можно ли их ис-
пользовать в охране водных рубе-
жей. В конце концов решили, что
военное дело не для них. В начале
70-х годов в Крыму в живописном
местечке была создана Утришская
морская биологическая станция
АН СССР. Там с дельфинами про-
водились научные эксперименты,
на основе полученных данных де-
лались открытия. Оказалось, на-
пример, когда дельфин спит, одна
половина его мозга бодрствует.
Потом наоборот.

В 1984 году при биологической
станции создали первый в стране
дельфинарий. Он стал работать на
Морском озере, которое отделено
от Черного моря косой. Постепенно
в Севастополе, Геленджике, Сочи,
Ленинграде, Москве были открыты
“театры”. Весь этот научно-развле-
кательный комплекс, созданный
московскими учеными, и называет-
ся Утришский дельфинарий. 

БЕЗ ПЕРЕВОДЧИКА

Все номера концертных про-
грамм с дельфинами основаны
на научных исследованиях. Ска-

жем, большую часть языка дель-
финов, звуковых импульсов, че-
ловеческое ухо не слышит. Они
тоже во многом не слышат нас. И
тогда ученые разработали язык
жестов. Поднятая вверх рука оз-
начает «прыгни». Рука, отведен-
ная влево, - «пройди через об-
руч». Вправо - «принеси коль-
цо»... Жесты складываются в
предложения. Можно сказать
дельфину: «Прыгни через коль-
цо, возьми мячик и принеси его
мне». Причем слова в предложе-
нии могут стоять в любом поряд-
ке. Эти полиглоты способны
схватывать до 50 слов. Один из
самых сложных номеров - дель-
фин на большой скорости несет
на носу мяч... Только профессио-
налы понимают, как непросто
этим животным балансировать.
Ведь у них нет такой гибкой, под-
вижной шеи, как у ластоногих
животных. Дельфин удерживает
мяч, напрягая все тело. В номере,
где два дельфина синхронно
плывут и везут тренера, работает
тот же принцип. Зал замирает,
когда человек, стоя на дельфинь-
их носах, мчится по воде. Однако
успех буквально каждого номера
зависит не только от научной ме-
тодики, но и от симпатии между
тренером и дельфином. Весьма
символично, что человека, рабо-
тающего с этими животными,
принято называть тренером, а не
дрессировщиком.

ЕГОР И КОМПАНИЯ 

В московском дельфинарии
сейчас живут и работают белуха
Егор (мелкий арктический кит),
пять черноморских дельфинов и
много ластоногих. 

Егор со своими черноморскими
коллегами в природе не мог встре-
титься. Его родина простирается
от Баренцева до Берингова моря.
Егору 18 лет. Кстати, средняя про-
должительность жизни дельфи-

нов 35 лет. В своей естественной
среде обитания белухи ведут себя
так: вынырнул и ушел на полчаса
под воду. А здесь этот медлитель-
ный северный житель встретил
динамичных южан, которые любят
носиться по глади моря. Они и
здесь постоянно крутятся, вертят-
ся и пытаются расшевелить и его.
Вольно или невольно Егор начал
им подражать. А они ему. Побы-
вавшие в дельфинарии американ-
цы даже удивились: «Белуха не
может быть таким динамичным».
У коллег по водной сцене даже
выработался общий язык. Белуха
начал издавать новые для него
звуки. Кстати, между южной кра-
савицей Касей и этим «северным
парнем» возник служебный ро-
ман. Он ее опекает. Черноморские
самцы на него поначалу злились,
потом привыкли. Теперь Егор да-
же пытается отогнать от своей из-
бранницы незваных ухажеров.
При этом он издает звуки, похо-
жие на старческое брюзжание. Его
за это называют в дельфинарии
ворчливым свекром. 

Надо сказать, дельфины очень
ревнивы. Если тренер кому-то уде-
ляет больше внимания, то ревни-
вец начнет всячески оттирать обид-
чика. Или станет его гонять, а то и
укусит. Дельфин может даже при-
твориться мертвым - тогда уж на-
верняка люди вокруг него забега-
ют. Вообще для этих общительных
созданий самое страшное наказа-
ние, когда человек на них обиделся
и не обращает никакого внимания. 

ВЕСЕЛЫЙ ДОКТОР

Владимир Сергеевич расска-
зал, как учит своих питомцев ис-
кать предметы. Сначала устанав-
ливаются знаки: круг, треуголь-
ник, квадрат. На их фоне дель-
финам показывают несколько
новых предметов, меняя места
их «дислокации» в хаотичном
порядке. В контрольном опыте

не показывают ничего. И наблю-
дают, как дельфин себя поведет.
И тогда, не увидев предмета над
водой, он ныряет, то есть ищет
его под водой. Не найдя там,
приносит, скажем, камешек со
дна. Или еще что-нибудь новень-
кое. То есть ведет себя, как спо-
собный ученик: проявляет ини-

циативу. Любопытно, как эти
творческие создания используют
предметы для достижения своей
цели. Они могут приспособить
рыбу в качестве орудия труда.
Ею, как палкой, дельфин загоня-
ет в ловушку какой-нибудь дели-
катес. Съев его, ненужную рыбу
бросает. О развитии этих живот-
ных говорит и такой экспери-
мент: на ширме несколько око-
шек, за ней «плывет» рыба на
леске. Дельфин замечает, с ка-
кой скоростью она движется. И
перехватывает. Но ведь, чтобы
это сделать, надо рассчитать, ко-
гда рыбка появится в окошечке...

Еще ситуация... Тренер вызы-
вает дельфина из отсека. Если че-
ловек в этот момент напряжен,
чем-то расстроен, то есть его со-
стояние не такое, как обычно на
тренировке и во время представ-
ления, дельфин это сразу же по-
чувствует, он тут же насторажи-
вается. И может не выполнить ко-
манду. Вот какой высокой чувст-
вительностью обладают эти уди-
вительные создания. Они способ-
ны распознать не только настрое-
ние человека.

Замечено, что поведение жи-
вотных очень меняется в отноше-
нии больных людей. Особенно ес-
ли это дети. Дельфин тут же начи-
нает вести себя очень осторожно.
Отчасти на доброжелательном от-
ношении к людям и основана
дельфинотерапия. Она с успехом
используется для лечения у детей
ДЦП, заболеваний, связанных с
развитием речевого аппарата, це-
лого ряда других патологий. Сам
процесс лечения заключается в
игре дельфина с ребенком. Это
так необычно - играть с дельфи-
ном, так увлекательно, что ребе-
нок на это время забывает о своей
болезни, и она отступает, потому
что включаются механизмы само-
регуляции организма. Игры са-
мые разнообразные. Например, в
мяч, который дельфины подбра-
сывают носом. Они, что называет-
ся, прокатят с ветерком ребенка
на себе. Причем сделают это
очень бережно. Понятно, что в та-
ких играх участвуют только подго-
товленные животные. Играть с
дельфинами любят даже трене-
ры. Однажды Владимир Сергее-
вич играл с дельфинами в салоч-
ки. Сделал вид, что готов к старту.
Они понеслись, а тренер остался
на месте. Друзья оценили розыг-
рыш: запрыгали, зашлепали хво-
стами. Но впредь стали более вни-
мательными. Второй раз шутка не
прошла. 

КТО ВЫ?

Все сотрудники дельфинария
мечтают о том, чтобы детский
реабилитационный центр был
построен как можно скорее. Зе-
млю под него в районе Вешняки

правительство Москвы уже вы-
делило. Деньги на лечение де-
тей будут заработывать дельфи-
ны. То есть часть средств, посту-
пающих от представления в
дельфинарии, пойдет на орга-
низацию работы реабилитаци-
онного центра.

Дельфины во многом похо-
жи на людей. Дельфины-роди-
тели могут быть строгими, а их
детеныши стремятся уйти от
опеки. Скажем, если малыш по-
шел по наклонной плоскости -
сошел с водной «трассы», сам-
ка подхватывает детеныша, как
мяч, сажает на свой нос и начи-
нает носиться на большой ско-
рости. Так она его наказывает.
Если и это не сработало, мама-
ша придавливает собой проказ-
ника к самому дну. Малыш пы-
тается вырваться, начинает ме-
таться. И, наконец, выскакивает
на поверхность. Зато потом ве-
дет себя как примерный ребе-
нок.

Охотясь на рыб, стая дельфи-
нов объединяется и тут же рас-
пределяет роли. Загоняют стаю
рыб на мелководье. Потом отре-
зают ей все отступные пути. Ес-
ли добыча пытается прорваться,
ее загоняют назад. Потом из ры-
боловов самые голодные, один
или два дельфина, начинают
обедать, после чего плывут на
работу - становятся загонщика-
ми или охраной. Их сменяют
другие. Таким образом, наедает-
ся вся стая. Похоже, они живут
по очень человечному принципу
- один за всех и все за одного.
Интересно, откуда они о нем уз-
нали?

Елена ВОЛКОВА

 Немало случаев, когда люди, заплыв в Черном
море далеко от берега, встречаются с дельфином.
Кто-то пугается. Но за всю историю общения чело-
века с этими животными не отмечено ни одного
случая их агрессивности. Не кричите, не делайте
резких движений - спокойно плывите к берегу даже
в том случае, если время от времени будет высовы-
ваться из воды дельфинья физиономия.
 К сожалению, в последнее время дельфины все

чаще выбрасываются на берег. Малыша можно
взять на руки и перенести на мелководье. С тяже-
лым дельфином одному не справиться - надо сроч-
но позвать людей на подмогу. Полезно смачивать
кожу животного морской водой - это предупредит
ее обсыхание и возможность теплового удара. Та-

щить его волоком к морю, толкать, перетаскивать
по гальке нельзя: кожа у дельфинов очень нежная.
Если ее поранить, выжить ему трудно. Сразу опус-
кать дельфина на глубокое место тоже нельзя,
пусть он сначала полежит на мелководье. Это помо-
жет ему справиться с шоком и начать нормально
дышать.
 Если в беде несколько дельфинов и среди них

малыши, отнесите сначала на мелководье их.
Взрослые сами будут рваться к ним.
 Если на берегу оказались только взрослые живот-

ные, хорошо бы перенести в море сразу всех. Иначе
те, кто уже в воде, услышат сигналы бедствия, пода-
ваемые оставшимися, и снова вернутся на берег...

Вера ЛАЗАРЕВА
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ЗА ДВА ГОДА В СЕВЕРНОМ ОКРУГЕ
СТОЛИЦЫ СОЗДАНО ВОСЕМЬ
МУНИЦИПАЛЬНЫХ ПРИЮТОВ
ДЛЯ БЕЗДОМНЫХ ЖИВОТНЫХ

Зооград
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Москвичи в массе своей уличных собак жале-
ют и не хотят, чтобы животных уничтожали.
Да и городской закон это запрещает. В то же

время все согласны с тем, что количество хвостатых
беспризорников превысило все мыслимые преде-
лы.

В Москве давно действует финансируемая из
бюджета городская программа стерилизации улич-
ных животных по заявкам ДЕЗов. Но осязаемых ре-
зультатов как-то не чувствуется. В масштабах мега-

полиса практически невозможно проконтролиро-
вать расходование этих средств. Почему, скажем,
собаку, живущую, к примеру, у метро «Орехово», на
операцию надо везти через весь город в Химки?

Так может лучше отдать решение «собачьего во-
проса» на места – в округа, районы? Тем более что
еще лет семь назад мэр Москвы подписал постано-
вление, по которому в каждой  префектуре должен
быть создан окружной муниципальный приют. Од-
нако всерьез взялись за проблему пока лишь в Се-
верном округе.

Муниципальный питомник для бездомных жи-
вотных «Ласковый зверь» в Бескудниковском рай-
оне организован в 2003 году. Основа и гарантия его
успешной деятельности - сотрудничество управы с
благотворительным  фондом защиты бездомных
животных  «Ласковый зверь», давшим название
приюту. Партнерство скреплено документом – дол-
госрочным договором. Каковы конкретные преиму-
щества такого сотрудничества?

Первое. Приюты, созданные частными лицами и
благотворительными организациями, почти всегда
существуют на птичьих правах - официально, по
всем правилам зарегистрированы лишь единицы.
Вследствие этого их то и дело закрывают или в луч-
шем случае перебрасывают с места на место. А вот
для «Ласкового зверя» городскую землю выбила с
боем сама управа района Бескудниково, так что в
обозримом будущем существованию приюта ничто
не грозит.

Второе. Средства на содержание животных в ча-
стных приютах наскребаются (другого слова не
подберешь) из самых разных источников. Во мно-

гих случаях это личные деньги учредителей. Спон-
сорская помощь поступает, как правило, от случая
к случаю, редким счастливцам порой перепадают
гранты международных организаций. В «Ласковом
звере» арендную плату за землю, отведенную под
приют, и платежи за электроэнергию ежемесячно
вносит ГУП ДЕЗ «Бескудниковский». Стерилизация
производится за счет средств, выделяемых на эти
цели правительством Москвы.  Кормят животных,
лечат больных и травмированных на деньги спон-
соров – коммерческих предприятий и фирм, рас-
положенных в районе. При этом спонсорские взно-
сы поступают регулярно и в заранее оговоренном
объеме.

Третье. Очень важно, чтобы в приюте пожизнен-
но оседали только псы-старики и калеки, а осталь-
ные животные менялись - тогда помощь получат
многие. В «Ласковом звере» в соответствии с го-
родской программой практикуется возвращение
стерилизованных и привитых от бешенства самок
на прежнее место жительства (речь идет о так на-
зываемых условно-поднадзорных собаках, то есть
имеющих опекунов среди жителей района). В част-
ных приютах этого не делают.

Четвертое. Подавляющее большинство частных
приютов переполнено сверх меры. Та же ситуация и
в единственном приюте городского подчинения,
расположенном в Восточном округе: собак туда
свозят со всей Москвы. Для животных это означает
тюремный режим -  о выгуле нет и речи... Сотрудни-
ки «Ласкового зверя» тоже сетуют на тесноту.
Здесь около 90 псов, пойманных в Бескудникове го-
родской службой отлова животных, разместились

на 13 сотках. Но сравните: в известном приюте
«ЭКО» в Вешняках около 400 собак ютятся на 6 (!)
сотках.

Управа исправно обеспечивает материальную
сторону деятельности приюта, а фонд «Ласковый
зверь» взял на себя уход за постояльцами. Зооза-
щитники относятся к четвероногим как к родным -
не только покормят, почистят вольер, но и погово-
рят, приласкают, выпустят побегать по участку, где
есть и солнышко, и тень, и деревья, на которые
можно задрать ногу! Помогают добровольцы из ме-
стных жителей, а иногда даже приезжающие из дру-
гих округов.

Сотрудники энергично занимаются пристройст-
вом своих подопечных с помощью газетных объяв-
лений, через местное телевидение, Интернет. У но-
вых владельцев берут телефоны, выписывают пас-
портные данные (это позволяет отследить судьбу
пристроенных), предлагают вернуть собаку обрат-
но, если она придется не ко двору...

«Ласковый зверь» стал лишь первой ласточкой
в САО. А всего за два года в Северном округе соз-
дано 8 муниципальных приютов на 16 районов. В
настоящее время в них содержится около 800 со-
бак. Хорошо бы во всех округах последовали это-
му примеру! В конце концов, постановление пра-
вительства Москвы от 1 октября 2002 г. прямо
предписывает префектурам и управам всячески
содействовать организации приютов и стерилиза-
ции бездомных животных. Появилась информа-
ция, что скоро улучшит жилищные условия упомя-
нутый выше приют «ЭКО». Префектура Южного
округа выделила ему большой (58 соток) участок
земли, где животных разместят с комфортом. Не-
ужели лед  тронулся?

Елена ШЕЛЕСТ

Московскому Утришскому дельфинарию в этом году исполни-
лось 15 лет. На его трибунах всегда полно народу. Взрослые и
дети с одинаковым восторгом смотрят представление, которое
устраивают дельфины. Скоро они будут не только развлекать
московских детей, но и лечить их: дельфинарий войдет в струк-
туру детского реабилитационного центра. Под его строительст-
во правительство Москвы уже выделило землю в Вешняках. 

ДЕЛЬФИНЫ МЕНЯЮТ ПРОФЕССИЮ

ЕСЛИ ДЕЛЬФИН В БЕДЕ

«ЛАСКОВЫЙ ЗВЕРЬ»
СПЕШИТ НА ПОМОЩЬ
В САО нашли ответ на «собачий вопрос»
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ЛУЖКОВ ВРУЧИЛ
НАГРАДЫ

Столичный мэр отметил тренеров, подгото-
вивших победителей и призеров различных
соревнований, встречу приурочили к Дню го-
рода. Ведь наставники прославили Москву
своими учениками. Подарков, призов удостои-
лись Александр Древаль, специалист водного
поло, Виктор Кудрявцев (фигурное катание),
Татьяна Данченко (синхронное плавание) и На-
талья Кочеткова (теннис).

Руководители Москомспорта отметили так-
же ценными подарками и славных атлетов-ин-
валидов, в частности лауреатов последней Па-
раолимпиады в Афинах.

СТРЕЛЬЦОВ БЫ 
ОДОБРИЛ...

Юные футболисты тоже посвятили свои ба-
талии городскому празднику. В рамках люби-
тельской лиги чемпион определялся в матче
команд «Торпедо-Росгаз» - «Динамо». Состо-
ялся он на стадионе имени легендарного Эду-
арда Стрельцова. Чаще атаковали торпедовцы,
а динамовцы отвечали острыми контрвыпада-
ми. «Бело-голубые» вели - 1:0, соперникам
удалось сравнять счет. В серии пенальти удач-
ливее оказались динамовцы.

А ДЕВУШКИ 
БЛИЦ ИГРАЛИ

В Центральном доме шахматиста на Гоголев-
ском бульваре просто рвали и метали фигуры
представительницы слабой половины человече-
ства. Блиц - штука азартная, там только успевай
опускать движок своих часов и двигать пешки с
ферзями. С нервами лучше всех справилась Ва-
лерия Гансвинд, она победительница.

«САМБО-70» 
ОТКРЫВАЕТ СЕЗОН

Знаменитый клуб самбистов, являющийся од-
новременно одним из лучших образовательных
центров нашей столицы, в 35-й раз распахнул
свои двери перед детворой. На праздник перво-
го школьного звонка в «Самбо-70» приехали
председатель Москомспорта Михаил Степанянц,
его заместитель Ринат Лайшев и ветераны Вели-
кой Отечественной войны - ведь владение прие-
мами  самбо позволяли действеннее противосто-
ять врагу в суровую военную пору. Гости поздра-
вили ребят с новым учебным годом, пожелали
им успехов на ниве знаний и в спорте.

ПРЫГНУЛИ - ВЫСОКО 
И ДАЛЕКО

Легкоатлеты, представители Белокаменной,
поддержали реноме родного города в секторах
итальянского городка Риети во время этапа
серии «Гран-при». Копьеметатель Александр
Иванов отправил снаряд почти на 81 метр, что
принесло москвичу второе место. «Золото»,
конечно, у наших девушек, которые, особенно
в последние годы, выступают на зарубежных
аренах куда успешнее, чем представители
сильной половины.

Две Анны - Чичерова и Пятых - высоко и да-
леко прыгнули. Первая выше соперниц взмыла
над планкой, вторая - дальше остальных сига-
нула тройным. Москвички выиграли этот этап
престижных соревнований. Учитесь, господа-
мужчины.

21Стадион для всех
ЧАСТО СПОРТИВНЫЕ СУДЬИ
ДЕЙСТВУЮТ ПО ПРИНЦИПУ: 

ЕСЛИ СОПЕРНИК НЕ СДАЕТСЯ, 
ЕГО УНИЧТОЖАЮТ... МОРАЛЬНО!

Страницу подготовил Алексей МАТВЕЕВ

ТАБЛО
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Вам, уважаемые бо-
лельщики, понрави-
лась игра сборной
России против ко-
манды Лихтенштей-
на? Мне, признаться,
не очень. В целом
пресное зрелище.

Вподобных случаях специа-
листы часто говорят: мол,
над сборной довлеет ре-

зультат, на нее смотрит вся
страна, нельзя ошибаться, про-
игрывать и т.д. Поэтому она вы-
нуждена действовать по зара-
нее отработанной и весьма ос-
торожной схеме. Ну, приелись
такие, с позволения сказать,
«доводы». А над другими ко-
мандами, что, результат не дов-
леет? Кто-то отменил для тех
же англичан, итальянцев, пор-

тугальцев и прочих нормальных
коллективов задачу - попасть
на чемпионат мира в Германии?
Ясно: никто не отменял, но по-
чему-то эти люди все-таки изы-
скивают методы и средства де-
монстрировать зрелищный
футбол. Ноги у них, мозги дру-
гие или разгадка в чем-то
ином?

Вы, простите, много насчита-
ли голевых моментов по ходу
матча с третьеразрядным Лих-
тенштейном (да-да, третьераз-
рядным, несмотря на ничьи с
португальцами и словаками)?
Можно сказать, наши мастера
показали стопроцентную реали-
зацию, если не считать незаби-
того Сергеем Игнашевичем пе-
нальти. А так, слава Александру
Кержакову, он поверг в шок
бедный Лихтенштейн двумя за-
битыми мячами, 2:0 - в пользу
россиян.

Вся страна видела, как судья
из подмосковной Малаховки
Станислав Сухина тащил за

уши столичный «Локомотив» в его
гостевом матче с пермским «Амка-
ром». Спору нет, всем хорош «Ло-
ко», одним словом - чемпион, но
зачем при этом ему так неуклюже
помогать?! Чемпион страны «го-
рел» после первого тайма - 0:3. Ка-
залось, никто уже не спасет моск-
вичей, слишком крупный счет. На-
шелся, однако, «специалист» - ар-
битр Сухина. Он назначил с интер-
валом в 6 (!) минут сразу два пе-
нальти в ворота хозяев, и результат
на тот момент почти подравнялся -
3:2. Нормальный судья в нормаль-
ном чемпионате, ручаюсь, никогда
на такое не пошел бы: там дорожат
своим именем! В данном случае
дорожить было, видимо, нечем.

Упомянутый С. Сухина усмот-
рел, видите ли, в обоих случаях иг-
ру рукой у футболистов «Амкара».
Хотя ни самой игры (мяч дважды
совершенно непроизвольно попал
в руку хозяев стадиона в абсолют-
но не голевых ситуациях), ни ка-

кой-либо преднамеренности, разу-
меется, и близко не было. Спраши-
вается, был бы Сухина столь же
принципиальным, случись подоб-
ное в штрафной площадке чемпи-
она страны? Ответ, по-моему, оче-
виден: безусловно, нет. Ведь в со-
ставе «Локомотива» что ни игрок,
то имя - по нашим, отечественным
меркам. А тут какой-то «Амкар»
под ногами болтается...

Намедни очень «принципиаль-
ная» коллегия футбольных арбит-
ров во главе с питерцем Николаем
Левниковым пожизненно (!) дис-
квалифицировала своего коллегу
из Волгограда Андрея Комарова.
За то, что данный рефери назна-
чил нелепый пенальти в ворота ли-
пецкого «Металлурга» в его госте-

вом поединке с лидером первого
дивизиона «Лучом-Энергией» из
Владивостока. Левников в своих
интервью СМИ особо подчерки-
вал, что «установлена предвзя-
тость, проявленная судьей Кома-
ровым». И потому-де таким людям
не место в российском футболе. 

Репортеры в свою очередь по-
пеняли Левникову: не пора ли,
мол, обратиться за помощью в
компетентные органы, там бы, на-
верное, попытались расследовать
инцидент. «Это не наше дело!» -
отреагировал глава судейского
корпуса.

«Нет, наше!» - так бы я оппони-
ровал Левникову в духе известного
киногероя Анатолия Папанова из
«Берегись автомобиля». Ведь кто-

то, возможно, оплачивал эту пред-
взятость судьи Комарова - какой-
то дядя с пухлым кошельком, сто-
ящий за командой «Луч-Энергия».
Нынче эта команда семимильны-
ми шагами движется в элиту силь-
нейших российских клубов, лиди-
руя в первом дивизионе, в том чис-
ле за счет неправедного, подчас
откровенно предвзятого арбитра-
жа. Нужен ли нам такой новичок в
элите?

Молчит на сей счет президент
Российского футбольного союза
Виталий Мутко, с приходом кото-
рого кое-кто связывал свои наде-
жды на «чистоту рядов». Нет, чи-
ще, как видим, не стало. Надо
иметь хотя бы толику мужества,
чтобы начать распутывать этот
грязный клубок. Проще всего на-
казать лишь конкретного рефе-
ри. Но ведь кто-то за ним стоит,
не правда ли?

Перед футбольными арбитрами, за редчайшим исключением, я,
признаться, не встал бы никогда. Потому что они подобной чес-
ти просто не заслуживают...

ВСТАТЬ, СУД ИДЕТ!

ПЕРЧИКА НЕ ХВАТАЕТ

Захотелось познакомить-
ся. Моим собеседником
оказался начальник

спецуправления №15 Государ-
ственного унитарного пред-
приятия «Мослифт» Георгий
Крысанов.

- Сначала наши девушки
проявили ловкость и смекал-
ку, а дальше веское слово ска-
зали мужчины, - делился впе-
чатлениями Георгий Петрович.
- Они максимально быстро об-
лачились в спецодежду, подо-
брали ключи к запертой две-
ри. И шустрый электромеха-
ник на последнем этапе безу-
коризненно включил аппара-
туру. В общем, взяли и умом,
и умением.

Чтобы так блеснуть профес-
сиональным мастерством, не-
обходимы, по мнению руково-
дителя СУ-15, регулярные
спортивные тренировки. Спар-
такиада Мослифта - вершина
айсберга. А в повседневной
жизни сотрудники управления
заглядывают на стадион «Иск-
ра» и в бассейн Южного Мед-
ведкова, что в Северо-Восточ-
ном округе столицы. Пребыва-
ют в неплохой спортивной
форме. Шеф - Георгий Петро-
вич Крысанов, как правило, не
держит на предприятии хлюпи-
ков. Сам он в прошлом непло-
хой легкоатлет, да и русская за-
бава - перетягивание каната -
не чужда начальнику СУ-15.

Уютный стадион «Янтарь» в
Строгинской пойме принял в
минувшие выходные участни-
ков 4-й летней спартакиады
Мослифта, естественно, стар-
ты посвящались Дню родного
для всех нас города. Програм-
ма оказалась насыщенной: со-
ревновались волейболисты и
футболисты, баскетболисты и
гиревики. Конечно, не обош-
лось без шумных и веселых
семейных состязаний под по-
пулярным девизом «Мама, па-
па, я - спортивная семья».

Однако на сей раз в финал
состязаний по перетягиванию
каната представители СУ-15
не попали, звание сильнейших
оспаривали коллективы упра-
влений № 8 и 11.

Нешуточная выдалась
схватка! Казалось, мощные
парни из восьмого управле-
ния, без особых усилий выиг-
равшие стартовый поединок
(в финале надо одержать не
одну, а пару побед), станут
чемпионами. Не тут-то было.
Ребята из 11-го управления
тоже не промах, изрядно по-
мучили они соперников. Так
уперлись, что канат едва не
порвался во второй финаль-
ной встрече. Но все-таки ли-
деры не отдали победу.

- Знаете, последние два го-
да мы проигрывали, по-мое-
му, из-за судейских ошибок, -
говорил мне сияющий от ра-
дости капитан коллектива, он
же начальник производствен-

но-технического отдела спец-
управления № 8 Сергей Вла-
сенко. - Вот и выплеснули се-
годня накопившуюся спортив-
ную злость, в победе, если от-
кровенно, не сомневались...

Сергей Иванович полагает,
что занятия спортом не только
помогают держать себя в то-
нусе, но и сплачивают людей,
а их ни много ни мало около
трехсот в управлении.

- Видите, какой у нас заме-
чательный сектор на трибуне,
это наших спортсменов прие-
хали поддержать болельщики,
- замечает Сергей Власенко. -
Приятная картина!

В самом деле, болельщики
неистовствовали. Эмоции бы-
ли особенно бурными, когда
началась семейная эстафета, -
пожалуй, самый зрелищный
вид спартакиады.

- Ой, как сложно в колечко
с таким большим мячом про-

скочить! - рассказывала сча-
стливая Настя Воронина. - Я
себе и руками, и ногами помо-
гала, кажется, удалось всех
обогнать.

- Меня не удивил сегодняш-
ний успех, ведь дочка с сыном
занимаются в танцевально-ак-
робатической студии, там, са-
ми понимаете, без природной
ловкости, гибкости не обой-
тись, - присоединилась к бе-
седе мама двух очарователь-
ных детей Татьяна Алексеевна
Воронина. - Я сама электроме-
ханик по лифтам, работаю в
Мослифте уже двадцать лет,
без спортивной закалки себя
не мыслю.

Смотрю на Татьяну Алексе-
евну и завидую: симпатичная,
тоненькая, хрупкая женщина.

Все, начинаю вести исключи-
тельно здоровый образ жиз-
ни...

Как хорошо все-таки, что
наши дети приобщаются к
спорту. На спартакиаде Мос-
лифта девчонок и мальчишек
было много, и не просто в ро-
ли зрителей, а все больше в
качестве участников.

- Я Анастасия Дмитриевна
Чурилова, - представилась
девятилетняя девчушка, на
майке которой крупно было
выведено название команды -
РСУ-1. - Не огорчилась треть-
им местом (Анастасия Дмит-
риевна с видимым удовольст-
вием пробежала в детской эс-
тафете).

Настя, оказывается, посе-
щает секции большого тенни-
са и аэробики. Еще обожает
бразильского футболиста Ро-
берто Карлоса, выступающего
за мадридский «Реал», теле-

трансляции матчей с участием
этой команды девочка стара-
ется не пропускать. А наших
мастеров Настя Чурилова не
жалует - скучно ей. Вот с таки-
ми симпатичными, своеобраз-
ными людьми удалось позна-
комиться на спортивном
празднике Мослифта.

- Нашим механикам, напри-
мер, просто необходима от-
менная физическая подготов-
ка, ведь они за смену так на-
бегаются по этажам, что врагу
не пожелаешь, - полагает за-
меститель генерального дире-
ктора ГУП «Мослифт» Алек-
сей Рожков. - Уверен, спарта-
киада еще кого-то из наших
специалистов, их близких во-
влечет в занятия спортом,
ведь это здорово, правда?!

НА ЛИФТЕ - ЗА ПОБЕДОЙ
...Зрители на трибунах неистово поддерживали своих,
громко скандируя и размахивая флагами. «Видите, у нас
самая умелая и дружная команда, - не без чувства гордости
объяснял кому-то статный, спортивного вида мужчина. - Не
случайно мы производственную эстафету выиграли, это
что-нибудь да значит!»
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КТО БЫ МОГ ПОДУМАТЬ, 
ЧТО КАЧЕСТВЕННАЯ ГОВЯДИНА
ДОЛЖНА ИМЕТЬ ЦВЕТ 
СПЕЛОЙ МАЛИНЫ! 

Делу - время,

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 33 (139), 7 - 13 сентября 2005

Сейчас самое время решить, ка-
кие растения еще могут послужить вам,
какие требуют омоложения, а какие пора
выкорчевывать. Для корчевки спилите
надземную часть дерева на высоте одно-
го метра, окопайте пень вокруг, переру-
бая корни, а потом подрубите их снизу.
Надавите на оставшийся ствол в одну-
другую сторону и сразу определите, где
корни еще не перерублены. Подрубите их
и вытащите пенек.

Для будущего урожая уже теперь
надо заготавливать дерновую землю. Ес-
ли участок находится в задерненном со-
стоянии, либо снимают дерн и складыва-
ют его в кучи травой вниз для образова-
ния перегнойной земли, либо снимают
его и кладут травой вниз на дно выкопан-
ной траншеи при перевале почвы. Сня-
тую дернину в обоих случаях разрубают
лопатой на мелкие куски.

Собирайте листья березы, дуба и
других лесных деревьев. Они пригодятся
для защиты теплолюбивых растений на
зиму. Храните их в сухом месте в мешках.
Хвою ели, сосны, лиственницы соберите
в ящик и укройте пленкой от дождя. Она
пригодится для приготовления почвен-
ной смеси.

Начало сентября благоприятно
для посадки нарциссов, лилий, мелколу-
ковичных цветов, а также клематисов.

Выкопанные клубни картофеля
два-три часа подсушивают на воздухе,
а потом недели на две убирают в тем-
ное, хорошо проветриваемое помеще-
ние. Перед закладкой на хранение
картофель еще раз переберите, уда-
лите клубни с бурыми вдавленными
пятнами - они быстро гниют и заража-
ют соседей. На приросшие черные
твердые корочки (ризоктонии) и сухие
шероховатые язвочки (парши) на ко-
журе можно не обращать внимания,
если только речь идет не о семенном
картофеле.

Снимите и сожгите ловчие пояса
в плодоносящем саду. Уберите освобо-
дившиеся подпоры и сложите их на зим-
нее хранение. Отплодоносившие побеги
малины надо вырезать и пригнуть к зем-
ле побеги текущего года. Перекопайте
почву в междурядьях сада и на при-
ствольных кругах. Перед вспашкой и пе-
рекопкой внесите удобрения.

Высадите хризантемы в горшки,
установите их для укоренения и цветения
в теплицы и парники.

На лозах винограда проведите
удаление верхушек побегов для лучшего
созревания ягод и накопления питатель-
ных веществ. Крупные листья, загоражи-
вающие грозди от солнца, тоже не жалея
обрезайте. С
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Места она потребует не
больше квадратного
метра. Устроится в ра-

ме со стеклом.  Такую заготов-
ку можно купить на каждом
шагу,  причем разных разме-
ров. На книжных ярмарках их
называют рамками для пазл
(картинок из бумажной мозаи-
ки). Они состоят из картона и
стекла. Причем стекло так
плотно прилегает к картону,
что фотографии не надо на не-
го наклеивать. После того как
вы закроете снимки стеклом,
они не сдвинутся ни на милли-
метр. Композицию из фото-
графий можно расположить в
любом порядке. Особенно ду-
шевно смотрятся совсем ста-
рые, пожелтевшие от времени
снимки. Вырезанные из жур-
налов или газет заголовки в
тему фото или какие-то  кар-
тинки можно разместить сре-
ди фотографий, и тогда полу-
чится коллаж. На раму или ря-
дом с ней советую повесить
сувениры, шары, банты. Ваша
выставка приобретет весьма
оригинальный вид. 

Еще одна идея... Покупаем
тонкую прочную веревку - ма-
кей, на которую вешают карти-
ны в  галереях. Или, наоборот,
берем толстый шпагат, каким
раньше завязывали торты. И
подвешиваем на ней каждую
фотографию. В качестве осно-
вы-держателя можно исполь-
зовать  реечку, прибитую к
стене. Например, я повесила

старый карниз для занавесок.
Фотографии заламинировала
таким образом, чтобы по краям
изображения остались про-
зрачные поля. Такая выставка
очень украшает жилище. На-
полняет его новыми впечатле-
ниями, историями... Экспози-
цию можно периодически об-
новлять. Устраивать тематиче-
ские выставки. Скажем, к дню
рождения близких людей, к се-
мейному  торжеству...

Елена ВОЛКОВА

Доброкачественная говядина долж-
на иметь цвет спелой малины,
ровную, блестящую поверхность,

приятна на запах. При надавливании
на нее пальцем ямка мгновенно исче-
зает. У мороженой говядины цвет ро-
зовый. Жир белого цвета. Если он се-
рый, то это свидетельствует о недобро-
качественности продукта. 

Но внешних признаков бывает недо-
статочно, чтобы определить свежесть
мяса. Ведь в замороженном виде оно
не пахнет, даже если в пищу совер-
шенно непригодно. Такое мясо можно
обнаружить только при варке. Из доб-
рокачественного получается прозрач-
ный и ароматный бульон, на поверхно-
сти которого плавают крупные блест-
ки жира. Бульон из несвежего мяса
мутный, с неприятным запахом и мел-
кими блестками жира. Протыкание
мяса разогретым ножом тоже поможет
определить качество. Бывает, что за-
пах наружных слоев нормален, а в
толще мышц уже начался процесс гни-
ения.

По термическому состоянию мясо
подразделяют на остывшее, охлаж-

денное и мороженое. Признаки добро-
качественности у каждого из них свои.

Остывшее мясо выдерживают в те-
чение 6 часов после убоя в естествен-
ных условиях или в охлаждаемых ка-
мерах.

Охлажденное мясо имеет в толще
мышц у костей температуру 0-4°C.

У мороженого  температура в толще
мышц у костей не выше 6°C.

Доброкачественное остывшее и ох-
лажденное мясо покрыто тонкой короч-
кой подсыхания. Цвет ее - бледно-ро-
зовый или бледно-красный. При ощу-
пывании поверхности рука остается су-
хой. На разрезах мясо не прилипает к
пальцам, сок прозрачный. Консистен-
ция плотная, ямки от надавливания
пальцем быстро восполняются. 

На разрезе у телятины цвет мяса бе-
ловато-розовый, у говядины - красный,
у баранины - коричнево-красный, у
свинины - розовато-красный. 

Говяжий жир имеет белый, кремовый
или желтоватый цвет, он твердый по
консистенции, при надавливании кро-
шится, не мажется. Бараний жир - бе-
лый, плотный. Свиной - мягкий, блед-
но-розовый или белый.

Костный мозг желтого цвета, блестя-
щий на изломе, полностью заполняет
все пространство трубчатых костей.
Сухожилия эластичные и плотные. По-
верхность суставов белая и блестя-
щая.

К дефектам мяса относятся так на-
зываемый загар, ослизнение, плесне-
вение, кислое брожение, пигментация,
потемнение и т.д. Загар встречается у
упитанных туш крупного рогатого ско-
та и свиных при неправильном охлаж-
дении, недопустимо плотной укладке и
отсутствии вентиляции. При загаре по-
является кислый запах, серо-красный
или коричнево-красный цвет в толще
мышц, консистенция мышц на отдель-
ных участках дряблая. При ослизнении
вследствие развития бактерий на по-
верхности липкая слизь, мясо имеет
повышенную влажность даже на раз-
резах, сок - мутный, мышцы рыхлые.
Жир у некачественного мяса сереет,

теряет блеск, липнет и мажется. Кост-
ный мозг на изломе не имеет блеска,
сереет, мажется. Поэтому, если обна-
ружен хоть один признак недоброкаче-
ственности, такое мясо нельзя упот-
реблять в пищу. Оно может стать при-

чиной заболевания и даже смертельно-
го отравления. 

Свежесть мороженого мяса можно
определить только после оттаивания,
поскольку оно не имеет специфическо-
го мясного запаха. Однако хорошо про-
мороженное мясо совершенно твердо
на ощупь, при постукивании издает яс-
ный звук. На поверхности и на разре-
зах имеет красный цвет с сероватым
оттенком из-за мелких кристаллов
льда. Цвет мороженого мяса быстро
меняется даже при незначительном на-
гревании: в месте прикладывания
пальца образуется ярко-красное пятно.
У повторно замороженного мяса цвет
поверхности темно-красный, на разре-
зах - вишнево-красный. При согрева-
нии пальцем цвет мяса не изменяется.
После оттаивания свежее мясо может
иметь легкий запах сырости.

Елена ПЕТАЕВА
Наталия КАРТАШЕВА

МЯСО ПО ЦВЕТУ ВЫБИРАЕМ

Какого только мяса сейчас не увидишь на прилавке! Но для
нас важно, чтобы оно прежде всего было свежим. Как сде-
лать правильный выбор, советует сотрудник СЭС Тушинско-
го района А.И. КУЗЬМИН.

ПРЕЛЕСТЬ СТАРОГО
АЛЬБОМА
Почему мы так любим листать старый се-
мейный альбом? Потому что от фотогра-
фий исходит какая-то необыкновенная
аура тепла и уюта. Давайте отберем са-
мые дорогие из них. Не забудьте те, на
которых вы запечатлены счастливыми. И
попробуем создать домашнюю выставку. 

КОРА КАК ПРИЗНАК
СПЕЛОСТИ
Некоторые сорта тыквы из-за недостатка

солнца в Подмосковье не могут поспеть и
при хранении загнивают. Чтобы этого не

случилось, тыкве дают дозреть и окрепнуть в теп-
лом и сухом помещении, например, на кухне или
в шкафу.

Но можно воспользоваться и другим способом.
Убранные с грядок тыквы и кабачки переносят в
освободившиеся от других культур парники. Там
они в течение десяти дней обсохнут и дозреют.

Кстати, поливать тыкву надо прекращать уже в
середине лета, иначе она станет водянистой. О ее
спелости можно судить по плодоножке. Она
должна быть сухой, а кора такой твердой, что на
ней четко виден рисунок сорта.

Однако сейчас появилось множество иностран-
ных сортов с другими признаками спелости. Если
при нажатии ногтем на кору она окажется твердой
и не продавливается, значит, тыкву можно убирать.

Римма НЕПРЯХИНА

РАЗДЕЛЯЯ - САЖАЙ
Сентябрь - самое время для посадки луковичных цветов. Кроме того, в пер-

вой половине этого месяца делят и высаживают примулы, ромашки, флок-
сы, ирисы, золотой шар. Перед делением растение выкапывают и режут

корневище ножом или лопатой. Тонкие корни следует укоротить на 2/3 длины.
Георгины, пионы, ирисы и другие многолетники с мясистыми корнями или

клубнями делят очень осторожно, стараясь не повредить их корни. В каждой час-
ти разделенного корневища должно быть не менее двух спящих почек. Перед по-
садкой наземную часть разделенного растения срезают, оставляя 2-3 см стебля.
Почву нужно заправить органическими удобрениями (10 кг на 1 кв. м) с добавле-
нием минеральных солей (200 г суперфосфата, 20 г калийной соли на 1 кв. м). На
дно посадочной ямки насыпают небольшую горку земли, на нее и сажают расте-
ния, осторожно расправляя корни. Почву вокруг корней хорошо обжимают.

На грушу скорее всего на-
пала парша — самое
распространенное забо-

левание плодовых деревьев в
Подмосковье. Этот вредитель
заражает не только листья, но
и ветки деревьев, перезимовы-

вая на них. Поэтому при прове-
дении санитарной обрезки де-
ревьев зараженные части кро-
ны сжигают. Если деревья ле-
том сильно пострадали, необ-
ходимо после сбора плодов,
перед опадением листьев про-

вести опрыскивание 5 - 7-про-
центным раствором мочевины
или 10-процентным раствором
аммиачной селитры. Можно
применить и микробиопрепа-
раты: пентофаг, фарин, бакто-
фит. Но, к сожалению, они раз-
лагают пораженную листву
лишь в сезоны с теплой про-
должительной осенью и пере-
стают действовать в морозы.
Поэтому лучше проводить
осеннее опрыскивание фунги-
цидами типа  «топаз», которые
уничтожают саму инфекцию.

В борьбе с паршой надо ис-
пользовать дождевых червей,

которые активно разлагают
опавшие листья. Для этого не-
обходимо летом мульчировать
травой приствольный круг.

В качестве профилактических
мер рекомендуется также опры-
скивать 3—4-процентным рас-
твором бордоской жидкости до
распускания почек и 1-процент-
ным в период вегетации. Однако
в этом случае дерево и почва
под ним страдают от избытка
меди, которая губит в почве по-
лезные микроорганизмы и од-
новременно дождевых червей.

И. ТРЕТЬЯКОВ,
агроном

ПАРША, ОНА И ЕСТЬ...
«Сначала я даже не заметил, как листья на моей груше «Лада» стали

покрываться черными пятнышками. Но уже в конце августа стало оче-
видно, что дерево заболело.. Подскажите, как спасти грушу?

Иван ИНОЗЕМЦЕВ».

КАЛЕНДАРЬ ДАЧНИКА
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А БЫВАЛО В ЭТУ ПОРУ...
542 год нашей эры. Осень в Западной Европе выда-

лась настолько теплой, что, по воспоминаниям совре-
менников, во второй раз созрели фрукты и виноград.

589 год. Очень дождливое начало осени. В Италии в
сентябре то и дело гремели грозы. Причем дожди были
настолько сильными, что Тибр разлился выше город-
ских стен.

В 1143 году на Руси, начиная с 8 сентября и до сере-
дины декабря, дождливая осень. Как отмечено в одной
из новгородских летописей, «бысть вода велика вель-
ми в Волхове и повсюду сено и дрова разнесе».

В 1421 году после необычно теплой зимы и дождли-
вого лета на Новгородской земле 8 сентября началась
эпидемия: «...поча бысть болезнь коркотная».

В 1453 году во Псковской и Новгородской землях
в начале сентября «мраз много обилия побил». Ози-
мых не сеяли из-за дождей, обрекая себя на голод-
ный год.

В 1480 году в Москве 9 сентября был большой по-
жар, прекратившийся только с переменой ветра, кото-
рый подул в направлении сгоревшей части города.

В 1501 году, по свидетельству летописца, на Руси
«осень была вся непогожа... и был нерод и ржем и
ярем, многие люди и семян не сбирали, а то непогодье
стояло и до Николина дни (6 декабря)...»

1619 год. В западно-русских землях буря 11 сентяб-
ря «барзо великая, иже все дерево в садах поломила и
вежу замковую в Бресте з годинником у воду вкинула и
двурь Сопежи стерла».

1706 год. В Санкт-Петербурге 9 сентября «набило с
моря великую воду». С той поры сентябрь стал для Се-
верной столицы месяцем частых и сильных наводне-
ний. При этом вода то и дело устанавливала рекорды
подъема: 22 сентября того же 1706 года, например,
262 см. Затем последовали сентябрьские затопления в
1726, 1732, 1733, 1736, 1740, 1744, 1773, 1777 (на 310
см выше ординара), 1797, 1802,1839, 1840, 1854, 1869,
1874, 1879, 1890, 1898, 1905, 1917, 1937, 1938,1944,
1950, 1962, 1979, 1983 гг. В 1777 году Екатерина II пи-
сала: «Порыв ветра разбудил меня в пять часов. Мне
доложили, что вода у моего крыльца и готова залить
его...»

1723-й - в России голодный год. Указом Петра I от 3
сентября вменено начальникам ближних губерний еже-
недельно, а дальних - ежемесячно присылать в Петер-
бург сведения об урожае и ценах на хлеб, чтобы знать,
«как довольствовать народ во время недорода».

В 1734 году - ранние холода. В Нижегородской гу-
бернии «всю гречу побило морозом без остатку». В не-
которых местах крестьяне собрали восьмую часть по-
сеянной ржи.

В 1808 году 8 сентября «рано поутру, в городе Мезе-
ни от сильного северо-западного ветра произошла же-
стокая буря, продолжавшаяся весь день. Вода в реке
Мезени поднялась на 14 футов и покрыла все острова,
погибло несколько человек».

Составил 
Николай АЛЕКСЕЕВ

МЕТЕО

23потехе - час
ЧУВСТВО ЮМОРА НА ДУШУ НАСЕЛЕНИЯ ОБРАТНО

ПРОПОРЦИОНАЛЬНО ЕГО ПЛАТЕЖЕСПОСОБНОСТИ, 
НО ПРЯМО ПРОПОРЦИОНАЛЬНО ЧУВСТВУ

СОБСТВЕННОГО ДОСТОИНСТВА
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Прогноз по Москве 
с 7 по 13 сентября 2005 года

Осень с начала сентября провела первую
пробу сил: небо закрыли хмурые облака, за-
частил дождик, а северные ветры отменили
было надежды на тепло. Но на предстоящей
неделе погожие дни вернутся, опережая
почти на неделю календарные сроки бабье-
го лета. Погожий антициклон, долгое время
баловавший Восточную Европу, направляет-
ся на европейскую территорию России. Уже
в среду облаков поубавится, дождей не ожи-
дается, а западный ветер принесет более
теплый воздух. Прохладно пока только но-
чью, но для созревшего урожая это не опас-
но: в Москве ночью 9-11, по области 6-11,
днем солнце разогреет воздух в столице до
19-21, в Подмосковье до 17-22 градусов.

Антициклон будет господствовать в регио-
не по крайней мере до выходных дней. При-
чем ночные температуры повысятся в Моск-
ве до 13-15, по области до 11-16 градусов, а
днем по-прежнему около 20 тепла. Средне-
суточная температура превысит климатиче-
скую норму на 2-3 градуса и будет соответ-
ствовать середине августа. Погода сохра-
нится сухая и тихая.

Такой она может продержаться и в начале
следующей недели: температура ночью 9-
14, днем 16-21 и без существенных осадков.
Щедрый подарок природы постарайтесь ис-
пользовать сполна: как можно больше нахо-
дитесь на свежем воздухе, в меру сил рабо-
тайте на приусадебном участке. А вот 11
сентября надо быть внимательнее к своему
здоровью: возмущенный геомагнитный фон
может спровоцировать недомогание и даже
ухудшение самочувствия у людей с сердеч-
но-сосудистыми заболеваниями и неустой-
чивой нервной системой. В такой день реко-
мендуется снизить физические и умствен-
ные нагрузки.

По данным Метеобюро Москвы и Гидро-
метцентра России 

Более подробную информацию о состоянии
погоды можно получить круглосуточно по мо-
бильным телефонам: МТС - 0804; БИ-Лайн,
Мегафон - 0656.
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В России, как известно, две
беды - дураки и дороги. Но
есть еще и третья - урожай,
который даже не беда, а
просто катастрофа. Нет его
- мы плачем, есть - рыдаем.
И в том, и в другом случае -
в остатке горючие слезы.
Горючего для уборки, кста-
ти, тоже всегда не хватает.
Что тут добавить? Вот вам
осень, вот вам урожай, вот

вам катастрофа. С которой
хочешь не хочешь, а надо
как-то биться. А там, где бит-
ва, там всегда есть место
подвигу... Который обалду-
евцы в составе всей страны
ежеосенне и совершают.
Впрочем, в нашей стране и
без урожая битв, сражений
и прочей борьбы хватает
выше крыши. То борьба с
пьянством, то героический

отбор государством честно
и не очень честно зарабо-
танных гражданами денег,
не говоря уже о доблестной
подготовке к зиме или ка-
кой-нибудь очередной мо-
нетизации. Вот так и живем
- от битвы к битве, от сра-
жения к сражению, от под-
вига к подвигу. А что еще,
чтобы выжить, нам остается
делать?!

Сосед надо мной евро-
ремонт делает. Свер-
лит с пяти утра до че-

тырех ночи.
Я к нему поднялся, гово-

рю:
- У тебя совесть есть?
Он говорит:
- Совести... нету.
Ах, нету! Я в милицию.

Там говорят:
- Ты чего, законов не зна-

ешь? Он тебе дуло в ухо
вставит - мы не можем вме-
шаться. Вот когда выстре-
лит, тогда приходи.

Возвращаюсь домой в
трамвае, старушка входит
маленькая, сухонькая. Я ей
место уступил. И вдруг она
говорит... человеческим го-
лосом:

- Вижу, беда с тобой при-
ключилась, добрый моло-
дец. Так и быть, помогу тво-
ему горю. У меня сын - бан-
дит, по четвергам трезвый,
обратись к нему.

Я в четверг надел все чи-

стое, пришел. Бандит сразу
принял, усадил, выслушал,
говорит: стоит столько-то.

Домой вернулся - тихо!
Думал: не к себе попал. Че-
рез пять минут сосед спус-
кается. Где-то он лицом обо
что-то ударился, но доволь-
ный. Говорит:

- Я ремонт закончил.
Я говорю:
- Поздравляю.
Он:
- Можно мне идти?
Я говорю:
- Можно.
Теперь мы с женой жи-

вем в полной нищете - толь-
ко самое необходимое, ос-
тальное все откладываем
для заступников. Хочется
немного пожить по-челове-
чески. Лучше в нищете, но
по-человечески.

Недавно зашел в магазин

- взять полкило колбасы по
сто рублей за килограмм.
Продавщица взвесила пол-
кило, говорит:

- Двести рублей двадцать
семь копеек.

И глаза наглые такие...
один желтый, другой зеле-
ный. Морда красная вся, зу-
бы черные, ушей никаких
нет.

Я бандитам отнес, что
скопил за полгода. Вечером
звонок - продавщица. Гово-
рит:

- Я забыла совсем! Вы
же у нас сегодня были юби-
лейным покупателем! Вот
вам корзина с прожиточ-
ным минимумом. Можно, я
зайду?

Глаза озорные, веселые!
Уши маленькие... вся сим-
патичная такая, Говорю:

- Можно, можно.

Но тут жена подлетела,
говорит:

- Нельзя, мы спать ло-
жимся.

А когда сын начал двойки
приносить? Вроде и жало-
ваться не на кого. Пятью
пять у него - четыре. То есть
способный, но невнима-
тельный.

Что делать? Надел все
чистое, сходил. Второй ме-
сяц одни пятерки...

А недавно вообще! Не
знаю даже, рассказывать
или нет... Ну, у нас с же-
ной на хорошие вещи де-
нег нету, только на яркие.
И на улице один принял ее
за проститутку. Я засту-
пился - он без трех зубов,
я без двух. А он сам из
Америки, дядя у него в
конгрессе. И он мне гово-
рит:

- Все, ты покойник!
Вечером по радио пере-

дают:
- Шестой флот США

снялся с места... во главе с
авианосцем.

Я скорее мыться. Надел
все чистое, сходил. Не
знаю, что они... Может, ад-
мирала поставили на счет-
чик, может, еще что! Но ут-
ром передают:

- По уточненным дан-
ным, шестой флот США на-
правляется с дружеским
визитом... к берегам Ирака.

Еще было дело: приятель
зашел, белорус. Говорит:

- Вот бы нам наконец с
Россией объединиться.

Я говорю:
- Обещать ничего не мо-

гу, но поговорю кое с кем.
И вот уже недалеко до

объединения.
Волшебники живут ря-

дом! Если с ними дружить,
то кругом - беспредел, а ты
живешь в правовом госу-
дарстве.

Анатолий 
ТРУШКИН, 

правовед

ВОЛШЕБНИЦА

-Акрыша у тебя есть? - поин-
тересовался у Ерофеича
здоровенный бугай, когда,

пристроившись со своими мешками
возле универсама на окраине горо-
да, тот собирался начать торговлю.

- Чаво-чаво? - не понял Ерофеич.
- Кака-така крыша?

- Ты чего, в натуре, не понима-
ешь? - покрутил пальцем у виска
громила.

- Не понимаю, - честно признался
Ерофеич, очумело глядя снизу вверх
на нависающую над ним фигуру.

- Который год в стране капита-
лизм, - возмутился гигант, - а он все
не понимает! Про мафию-то слы-
шал?

- А как же, - обрадовался Ерофе-
ич. - Про мафию слыхал - за грани-
цей она, в Сардинике! Пока бабка
Анюта жива была, дак я у ней каж-
дый день про мафию по телеку смо-
трел! Боевик называется!

- Ты че, вконец отмороженный? -
разозлился бугай. - Про «новых рус-
ских»-то знаешь?

- Ну, дык, - еще больше обрадо-
вался Ерофеич, - как не знать! Вона
у нас в деревне председатель был
Петр Филимонович, так он тепереча
и есть «новый русский» - трахтор
колхозный взял и к себе в сарай за-
гнал! Прихватизировал!

- Ну а «крышу»-то его видел? - с
подозрением, видя странную весе-
лость «объекта», поинтересовался
гигант.

- А-а, понял, - обрадовался Еро-
феич, - щас сочту. - И, загибая паль-
цы, честно принялся считать: - Так,
на доме крыша, на сарае... Ну, в от-
хожем месте... Без них - никуда! Три
крыши, выходит...

- Да чтоб ты провалился, козел! -
не выдержал глупости Ерофеича
громила и, злобно пнув ногой меш-
ки с товаром, быстро пошел прочь.

- Ишь ты, - глядя вслед удаляю-
щемуся вымогателю, проворчал се-
бе под нос Ерофеич, - «крышу» ему
подавай! Много вас тут ходют - на
шоссе полста содрали, на въезде в
город - сотню. Рэкетиры проклятые!
Сколько ж можно! - И уже не боясь
никаких «крыш», гнусаво завопил:

- Ананасы отечественные! Со
своего огорода! Подходи, не стес-
няйся! Оптовикам - скидка!!!

Андрей ГОРЯНИН,
кровельщик

ДЕДКА И РЕПКА
(РУССКИЕ УРОЖАЙНЫЕ СКАЗКИ)

БАНАЛЬНО-КРИМИНАЛЬНАЯ. Посадил дед Репку. Отсидел Репка. Вы-
шел. И укокошил деда...

ВЫБОРНАЯ. Дедка - за Репку, Бабка - за Дедку, Внучка - за Бабку, Жуч-
ка - за Внучку, Кошка - за Жучку, а Мышка - против всех. Только Мышкин
голос и учли. А ведь Центризбирком предупреждал, что голосовать мож-
но только за себя!

ФИНАНСОВАЯ. Посадил дед доллар. Вырос доллар огромный-преог-
ромный. Тут пришел Центробанк, да и обрушил доллар.

АГРОКЛИНИЧЕСКАЯ. Посадил дед репку, а полить забыл. Склероз... Так
и засохла репка.

СЕЛЕКЦИОННАЯ. Посадил дед репку, а выросла яблоня. Дедушка-то
был Мичурин...

БЫТОВАЯ. Посадил дед репку, да в репу и получил! Тут и сказке конец,
да и дедке тоже...

Антон МАКУНИ,
сказочник

Павлик собирался очень
тщательно. Сначала он
долго разминался с гру-

шей и чем-то свистел в воздухе,
потому что-то примерял на себя,
подгонял и заполнял карманы. 

- Ну, мамуля, я пошел, - ска-
зал он, с удовольствием разгля-
дывая себя в зеркале. Там отра-
жалась плотная, но ладная, безо
всяких излишеств фигура.

- Боже мой, - вскричала мать,
- ты забыл пуленепробиваемый
жилет!

- Да нет, мамуля, просто я хо-
рошо затянут. 

- А шарфик где, а твой шлем?
- В коридоре лежат. 
- Аптечка в кармане? Кастет

не забыл?
- В шлем заховал.
- Нунчаки возьмешь?
- Догадайся, где они! А, не за-

метила! Я их в сапог спрятал, а в
другом сапоге - газовый баллон-
чик.

- Ну, ладно, пожалуй, ото-
бьешься. Иди - ни пуха, ни пера!

Поцелованный на прощание в
щечку, Павлик натянул шлем,
обмотался ярким шарфом и
шагнул в лифт.

- Павлик! Павлик! - спустив-
шись на улицу, услышал он ис-
тошный крик с балкона. - Вер-
нись, ты свой билет на футбол
на столе оставил.

Инна САВЕЛЬЕВА, 
мамаша

СБОРЫ

Иванов купил
себе белую
мышь.

- Ух ты! - сказал Пе-
тров и купил кошку.

В ответ Иванов
приобрел собаку.

- Ишь, ты! - изрек
Петров и купил попу-
гая.

Иванов подумал и
купил сову.

- Ничего себе! - оза-
дачился Петров и ку-
пил по случаю грифа.

Иванов рассердил-
ся и купил шакала.

- Эх-ма! - бросил
шляпу оземь Петров и
приобрел гиену.

Иванов не расте-
рялся и купил рысь.

- Ой! - ойкнул Пет-
ров и раскошелился
на пантеру.

Иванов занял у род-
ственников и купил
медведя.

- Не на того напал! -
засмеялся Петров и
тоже купил медведя,
но очень большого и
совершенно белого.

Иванов сходил в ка-

зино, выиграл в рулет-
ку энную сумму и купил
бенгальского тигра.

- Ой, как страшно! -
якобы испугался Пет-
ров и на отложенные
на яхту деньги купил
огромного, ленивого
бегемота.

Иванов засуетился,
побегал по кабинетам
и выбил-таки в город-
ском бюджете статью
расходов на покупку
трудолюбивого и боль-
шелобого слона по
имени Брахмапутра.

- Ну, держись! -
ощетинился раненым
самолюбием Петров.
Надел белый смо-
кинг, нацепил гал-
стук-бабочку и на не-
скольких языках об-
ратился к мировому
сообществу с целью
получения инвести-
ций на поиски и отлов
снежного человека.

Так обычная сосед-
ская зависть оберну-
лась созданием в
Обалдуевске двух
крупнейших зоопар-
ков планеты.

Александр 
КОСТЮШИН, 

животновод
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